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Мы в сети

«Юань по ряду 
причин не может 
претендовать на 

роль ведущей 
резервной 
валюты», 

– вячеслав Додонов, 

главный научный 

сотрудник КИСИ

Дастан 
абдулгафаров, 

заместитель 
генерального 

директора  
по экономике 

и финансам аО 
«разведка Добыча 

«КазМунайгаз» 

ИЗДаетСя С 2005 гОДа

Вероника Герман

Нынешняя неделя была не спокойной 
для валютного рынка страны – курс 
вновь колебался в ответ на измене-

ние цен на нефть, а обменные пункты на 
выходные приостановили продажу наци-
ональной валюты. Подобные сценарии, 
по мнению некоторых экспертов, должны 
пресекаться Национальным банком, для 
того чтобы не подогревать девальвацион-
ные ожидания в стране. 

В выходные дни многие обменные пун-
кты в Казахстане не покупали доллары, а 
лишь продавали валюту. Позже аналити-
ки отметили, что это было связано с ситу-
ацией на внешних рынках и ожиданиями 
по изменению курса тенге к инвалютам. 
При этом обменные пункты не имели пра-
ва менять курсы валют, соответственно, 
тенге они не продавали.

Экономист Петр Своик высказал мне-
ние, что переход на свободное плавание – 
это уже отклонение от нормы. «Когда это 
будет прекращено? Тогда, когда будет вос-
становлен фиксированный курс», – пояс-
нил экономист. Он также подчеркнул, что 
все рассуждения о том, что тенге должен 
достичь дна – это пустые разговоры. «Не 

иметь твердой почвы под ногами, – отме-
тил он, – и держать плавающий курс – это 
в принципе неверно, и вся аргументация о 
том, почему это делается, – не состоятель-
ная».

«Представим, что тенге не девальвиро-
вали, хуже бы не стало, тогда бы экспорте-
рам пришлось конвертировать в тенге в 2 
раза больше валюты, чем они сейчас дела-
ют. Девальвация тенге только ухудшила 
долларовый баланс», – уверен Петр Своик. 
Вторым заблуждением он считает то объ-
яснение, что тенге пришлось девальвиро-
вать вследствие падения рубля. «Россий-
ский импорт составляет меньше трети от 
общего импорта РК. Защищаясь от деваль-
вации рубля и подешевевших российских 
товаров, мы сделали дороже китайский, 
турецкий, европейский импорт, а его в два 
раза больше. Эффект оказался негатив-
ным», – подчеркнул экономист. При этом 
он пояснил, что арифметического значе-
ния «равновесного» курса не существу-
ет, тенге может падать бесконечно. Петр 
Своик пояснил, что экономика Казахстана 
формировалась в тучные годы за счет ко-
личественного и ценового роста сырьево-
го экспорта и лишь догоняющим темпом 
рос импорт. «Теперь идет обратный про-

цесс: падает экспорт и падает импорт, но 
также догоняющим темпом. По прошло-
годнему отчету видно, что экспорт упал 
наполовину, а импорт только на четверть. 
Поэтому импорт никогда не догонит экс-
порт и не будет равновесия, которого жда-
ли после девальвации тенге», – заключил 
экономист.

Айвар Байкенов, директор департамен-
та аналитики АО «Асыл Инвест», считает, 
что ситуация с обменными пунктами про-
изошла, потому что население и бизнес все 
еще не доверяют тенге. Более того, многие 
из них внимательно следят за новостями, 
что приводит к подобным ситуациям. «Се-
годня многие на рынке занимаются спе-
кулятивными операциями, на которых и 
зарабатывают. Но обменные пункты так-
же понимают, что нет смысла продавать 
тенге себе в убыток, учитывая то, что курс 
изменится», – отметил Айвар Байкенов. 

В свою очередь экономист Магбат Спа-
нов считает, что повторение подобных си-
туаций будет зависеть от политики Нацио-
нального банка – если он будет проводить 
внятную политику, тогда такого непони-
мания не будет.

Кто ответит за 
валютную истерику?
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ДолГ при оБАМЕ 
ВыроС

За семь лет президентства Барака Обамы 
госдолг США вырос на $8,3 трлн и достиг $18,9 
трлн. При пересчете на каждое домохозяйство 
в стране получается, что долговое бремя аме-
риканских семей выросло на $70 тыс. Соот-
ветствующие данные приводит американское 
агентство CNS News. При этом за время прав-
ления Джорджа Буша-младшего соответству-
ющие показатели увеличились на $4,9 трлн 
и $44 тыс. Агентство также пишет, что за по-
следние 15 лет национальный долг США вырос 
на $13,2 трлн. В пересчете на семью – на $112 
тыс. 2 ноября 2015 года Обама одобрил увели-
чение лимита заимствований для правитель-
ства. В следующий раз к обсуждению вопро-
са кредитного потолка американские власти 
планируют вернуться в 2017 году. Предпола-
гается, что на тот момент госдолг достигнет 
$20 трлн. (lenta.ru)

прЕзиДЕнт отМЕтил 
ВАжноСть СоЦСЕтЕй 
Для ДиСКуССий

Количество подписчиков аккаунта 
AkordaPress в соцсети «Фейсбук» превысило 10 
тыс. человек, об этом сообщил пресс-секретарь 
президента Казахстана Даурен Абаев. «Мы 
рады сообщить, что количество подписчиков 
аккаунта Акорды в социальной сети «Фейс-
бук» перевалило за 10 тыс. Мы благодарим 
всех, кто следит за нашими публикациями, 
комментирует их и дает свои предложения 
по совершенствованию страницы. Только по-
средством обратной связи с вами мы можем 
улучшать свою работу», – написал он. Кроме 
того, Даурен Абаев отметил, что, несмотря на 
занятость, глава государства имеет хорошее 
представление об основных трендах в соци-
альных сетях, считая их важной площадкой 
для общественных дискуссий. Пресс-служба 
Акорды также сообщает, что в Instagram будут 
публиковаться неформальные фотографии 
главы государства. Напомним, ранее Twitter 
пресс-службы президента Республики Ка-
захстан Нурсултана Назарбаева AkordaPress 
занял 16-ю строчку в рейтинге микроблогов 
правительств и глав государств разных стран 
мира с самой быстрорастущей аудиторией. 
Прирост аудитории аккаунта Акорды соста-
вил с июня 2014 года по март 2015 года 118,4%. 
Рейтинг составила Организация экономиче-
ского сотрудничества и развития (ОЭСР). Из 
стран постсоветского пространства в рейтинг, 
кроме Казахстана, попали Грузия (14-е место, 
126,4%) и Украина (15-е место, 125,4%). (kapi-
tal.kz)

нОвОСтИ неДеЛИ

АхАТ ИБРАеВ, 
СЛАМБеК ТАУеКеЛ

избраны сопредседателями Союза 
кинематографистов Казахстана

БУЛАТ ИСАКОВ
назначен руководителем департа-
мента Министерства РК по делам го-
сударственной службы по Жамбыл-
ской области – председателем совета 
по этике

ГАЛыМ ТУРСУНБАеВ
назначен руководителем департа-
мента Министерства РК по делам 
государственной службы по СКО – 
председателем совета по этике

ДАНИяР БеКТУРГАНОВ
избран членом совета директоров 
АО «Банк Астаны»

ДАСТАН КОЖАБеКОВ
назначен председателем правления 
АО «Национальный научно-техноло-
гический центр «Парасат»

ДИАС СУЛейМеНОВ
избран Генеральным секретарем 
Национального паралимпийского 
комитета

КАНТАР ОРыНБАеВ
избран членом правления – замести-
телем председателя правления АО 
«Qazaq Banki» 

СУНДеТ КеНЖАЛИеВ
назначен президентом АО «Атырау 
Жарык»

ТИМУР ТОКТАБАеВ
назначен уполномоченным по эти-
ке Министерства по инвестициям и 
развитию РК

КаДрОвЫе 
ПереСтанОвКИ 
И наЗначенИя

// экономика// актуально

ирАн Купит 200 
ноВых САМолЕтоВ

Власти Ирана планируют купить свыше 
200 самолетов моделей Boeing и Airbus, сле-
дует из заявлений чиновников, которые пере-
дает Reuters. Иран заинтересован в покупке 
более 100 самолетов Boeing, сообщил министр 
транспорта Ашгар Фахри Кашан. Кроме того, 
Иран планирует купить 114 самолетов Airbus. 
Тегеран будет обсуждать с компанией детали 
на следующей неделе, сказал Кашан. О по-
купке новых Airbus ранее сообщал Bloomberg. 
Сделка, по словам министра транспорта Абба-
са Ахунди, подразумевает покупку новых и по-
держанных самолетов серий A320 и A340. Пер-
вые поставки должны начаться в июле. Иран 
также заинтересован покупкой самолетов 
серий А380 и A350. Они по замыслу властей 
должны будут летать в США, Канаду, Австра-
лию и европу. Тегеран не раз заявлял, что ста-
реющий флот Ирана следует обновить, так как 
ранее из-за санкций власти не могли закупить 
детали для самолетов. При этом всего Ирану 
может понадобиться около 500 новых само-
летов в течение ближайших трех лет, сооб-
щил председатель парламентской комиссии 
по развитию Махди хашеми. 16 января США 
и евросоюз отменили санкции, связанные с 
ядерной программой Ирана. До этого МАГА-
ТЭ официально признало факт выполнения 
Ираном своих обязательств по ограничению 
своей ядерной программы, переговоры о кото-
рой прошли в июле 2015 года. При этом США 
сохранили часть ограничений и ввели новые 
санкции, связанные с программой испытания 
иранских баллистических ракет. (rbc.ru)

рАзрыВ МЕжДу 
БоГАтыМи и 
БЕДныМи рАСтЕт

Распределение денежных потоков в Герма-
нии остается крайне неравномерным, утверж-
дается в докладе, опубликованном в понедель-
ник, 25 января. Исследование основано на 
сообщениях министерства труда ФРГ, пишет 
портал DW. Согласно приведенным данным, 
десять процентов семей в 2013 году распоря-
жались почти 52% чистого капитала, при этом 
в 1998 году речь шла о 45,1% капиталов. В то 
же время 50% наименее обеспеченных семей 
суммарно владеют лишь одним процентом чи-
стого капитала (в 1998 году – 2,9%). Учитывая 
эту динамику, фракция «левых» в бундестаге 
потребовала смены курса. «В Германии на-
блюдается огромное перераспределение (ка-
питалов, – ред.) снизу вверх, что можно четко 
проследить по официальным данным», - за-
явила депутат от «левых» Сабине Циммерман. 
По ее словам, эту тенденцию нужно перело-
мить. Также Циммерман заявила о необходи-
мости введения спецналога для миллионеров. 
В этом случае первый миллион активов обла-
гаться этим налогом не будет, а далее налого-
вая ставка составит 5%. Недавнее исследова-
ние благотворительной организации Oxfam 
показало, что 62 самых богатых человека в 
мире распоряжаются такой же суммой, какой 
располагает беднейшая половина населения 
мира. (dw.com)

ВЕлиКоБритАния 
СоГлАСнА оСтАтьСя 
В ЕС

Премьер-министр Великобритании Дэвид 
Кэмерон принципиально согласен с дальней-
шим пребыванием своей страны в составе 
еС, однако в качестве условия настаивает на 
выполнении целого ряда уступок и реформи-
ровании евросоюза. Об этом Кэмерон заявил 
в ходе телефонного разговора с канцлером 
ФРГ Ангелой Меркель, сообщила канцелярия 
британского премьера в Лондоне. Одним из 
наиболее спорных условий Кэмерона являет-
ся требование о том, чтобы иммигранты из 
других стран еС получали право на получе-
ние социальных пособий в Великобритании 
лишь после четырехлетнего проживания на 
территории этой страны. Особенно восточ-
ноевропейские страны, откуда в последние 
годы эмигрировали в Великобританию сотни 
тысяч людей, усматривают в этом дискрими-
нацию. Лондон также требует от евросоюза не 
ущемлять интересы тех стран еС, которые не 
являются членами еврозоны, настаивает на 
усилении роли национальных парламентов и 
создании условий для ускорения роста эконо-
мики путем сокращения бюрократического 
аппарата еС и уменьшения количества евро-
пейских предписаний. В канцелярии Дэвида 
Кэмерона отметили, что главы правительств 
Великобритании и ФРГ согласились с необхо-
димостью принятия дополнительных мер по 
реформированию евросоюза в преддверии 
референдума в Великобритании по вопросу о 
дальнейшем пребывании этой страны в соста-
ве еС, запланированного на конец 2017 года. 
(dw.com)

Грузы В оБхоД рФ

Пекин приветствует действия Украины 
по созданию нового направления «Шелко-
вого пути» для доставки грузов из Китая и 
обратно в обход территории России. Заявила 
официальный представитель МИД КНР хуа 
Чуньин. «Что касается предложения украин-
ской стороны и ряда других стран о прокла-
дывании нового транспортного маршрута, 
Китай также его поддерживает», – сказала 
дипломат. При этом Чуньин отметила важ-
ность уже существующих транспортных 
маршрутов из Китая в европу, основываю-
щихся на Транссибирской магистрали и «но-
вом евроазиатском трансконтинентальном 
мосте». 15 января из Ильичевского морского 
порта (Одесская область) по маршруту Укра-
ина – Грузия – Азербайджан – Казахстан – 
Китай был отправлен в качестве эксперимен-
та поезд. Как считают в Киеве, путь из Китая 
в европу через украинский порт Ильичевск 
может занять «максимум 9 дней» вместо «30 
дней через Россию». Новый маршрут включа-
ет паромные переправы Черного и Каспий-
ского морей (Ильичевск – Батуми и Алят – 
Актау-порт) и должен стать конкурентным 
в сравнении с традиционным сухопутным 
маршрутом. (lenta.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаЗахСтан

Адина Байкинова

Доллар постепенно теряет свой статус 
резервной валюты. Страны мира все 
чаще отказываются от доллара в тор-

говых отношениях друг с другом, предпо-
читая в расчетах использовать собствен-
ные валюты. если раньше к подобным 
мерам прибегали Венесуэла и Боливия, то 
сейчас такой шаг становится взвешенным 
соглашением между другими странами. 
Деловое издание «Капитал.kz» побеседо-
вало с экономистами и экспертами, ко-
торые рассказали, какова судьба амери-
канской валюты в общей долгосрочной 
политике государств и каковы предпосыл-
ки укрепления финансового суверенитета 
отдельных стран. 

Экономический суверенитет
Отказ от расчета в долларах просматрива-
ется среди ряда стран. Центробанки отка-
зываются от доллара, но только в рамках 
задачи диверсификации валютных корзин 
и валютных свопов. Страны БРИКС, на-
пример, объявили, что намерены прекра-
тить использование доллара, так как он 
нарушает торговый баланс. Вместо него 
они решили рассчитываться собственны-
ми нацвалютами. 

«Нами приняты решения о более ши-
роком использовании в экономических 
обменах национальных валют. С некото-
рыми странами мы создали специальные 
пулы валют. Например, с КНР наши цен-
тральные банки обменялись соответству-

ющими объемами ресурсов, своп органи-
зовали. я думаю, что и такое же развитие 
с Индией, Бразилией, с ЮАР было бы инте-
ресным», – заявил президент России Вла-
димир Путин в середине прошлого года на 
встрече с членами делового совета БРИКС.

Иран пошел тем же путем. В январе 
прошлого года иранский центробанк 
определил пять основных валют (южно-
корейская вона, юань, рубль, турецкая 
лира и евро), которые будут использовать-
ся компаниями при внешнеторговых со-
глашениях. Выбор валют не случаен: он 
зеркально отражает основных торговых 
партнеров Ирана. 

Страны – участницы еАЭС также за-
ключили между собой договор о прове-
дении операций в нацвалютах без про-
межуточной конвертации в доллары. 
Соглашение страны заключили еще три 
года назад в качестве возможной меры по 
преодолению последствий финансового 
кризиса 2008 года, однако договор можно 
рассматривать в качестве перехода на на-
цвалюты при нынешней экономической 
ситуации. 

Главный научный сотрудник Казах-
станского института стратегических ис-
следований при Президенте РК Вячеслав 
Додонов считает, что единой валюты по 
образцу евро в евросоюзе в еАЭС не будет, 
так как потенциальный негатив от такой 
меры перевешивает плюсы. 

«Плюсов, по большому счету, не очень 
много – экономия на транзакционных 
издержках при расчетах, отсутствие не-

обходимости конвертации националь-
ных валют при поездках внутри еАЭС. 
Минусов больше, главный из них – боль-
шой потенциал системного кризиса из-
за невозможности гармонизированного 
экономического развития разных по эко-
номическому уровню стран. Что же ка-
сается отказа от доллара в двусторонних 
расчетах, то это даст определенную эко-
номию за счет отсутствия необходимости 
двойной конвертации (из одной валюты 
в доллар, потом в другую валюту) и опре-
деленную защищенность от мониторинга 
внешнеэкономической деятельности со 
стороны США», – объясняет экономист. 

Необходимо заметить, что роль долла-
ра в качестве мировой валюты не ограни-
чивается торговлей. Два других ключевых 
фактора – резервная функция долларовых 
активов и сфера операций на финансовых 
рынках. Попытки дедолларизации между-
народной торговли пока что на стадии 
становления и еще не привели к заметно-
му изменению роли доллара, хотя предпо-
сылки к этому изменению есть уже сейчас. 
По оценке Bloomberg, доля ВВП США в ми-
ровом масштабе составляет 22%, в то вре-
мя как доля доллара при международных 
расчетах – 81%.

«Действительно, доля американской 
валюты в международных расчетах не-
уклонно снижается и, исходя из данных 
SWIFT, сейчас составляет не более 44,6%. 
Впрочем, снижение по большей части об-
условлено ростом доли валют развитых 
стран (евро и фунта стерлингов), что свя-

зано с активным развитием их финансо-
вых рынков. Даже быстро растущая попу-
лярность юаня пока не смогла обусловить 
рост его доли в международных платежах 
и расчетах более 2%», – приводит данные 
Тимур Нигматуллин, финансовый анали-
тик ГК «ФИНАМ». 

Сокращается доля вложений иностран-
ных государственных институтов (цен-
тральных банков, суверенных фондов) в 
долговые обязательства США и это также 
укладывается в формирующуюся тенден-
цию дедолларизации.

утрата гегемонии
Для сохранения доминирования соб-
ственной валюты США будут делать все 
возможное. По словам Додонова, в тече-
ние последнего десятилетия со стороны 
Соединенных Штатов предпринимаются 
шаги по уничтожению евро, и именно в 
этом контексте можно рассматривать не-
прерывно возникающие по периметру еС 
и еврозоны конфликты – от «арабской вес-
ны» до украинского кризиса и последую-
щей санкционной войны еС и России.

«Разумеется, будут предприниматься 
попытки и ослабления других потенциаль-
ных конкурентов доллара, но пока что та-
ких конкурентов нет. Юань по ряду причин 
не может претендовать на роль ведущей ре-
зервной валюты, а именно эта роль являет-
ся ключевой для доминирования в мировой 
финансовой системе», – говорит спикер. 

Снижение влияния доллара означает 
уменьшение спроса на него, сокращение 
продажи этой валюты и падение ее курса. 
Падение курса доллара приведет к резко-
му росту стоимости обслуживания колос-
сального государственного долга, а также 
долгов корпоративного сектора и домохо-
зяйств, хотя и в меньшей мере. 

Рост стоимости обслуживания госдол-
га при его размерах с высокой степенью 
вероятности означает суверенный дефолт 
(даже если формально это будет названо 
не дефолтом, а реструктуризацией) и, как 
следствие, – крах всей системы долгового 
обеспечения экономического роста, крах 
американской модели экономики, что 
приведет к сильной девальвации, паде-
нию экономики и социальной дестабили-
зации в США.

«Влиятельность доллара зависит от ли-
дерских позиций Соединенных Штатов, а 
не наоборот. Как только лидерские пози-
ции США станут слабеть, станет снижать-
ся и влиятельность доллара. Примерно так 
произошло с английским фунтом. Каждая 
страна пытается решить свои частные 
интересы, в том числе за счет снижения 
влияния доллара внутри своей страны. Но 
это никак не сказывается на фундаменте: 
размере экономики и привлекательности 
американских фондовых бирж», – говорит 
экономист Жарас Ахметов.

Валерий Сурганов

На днях аким Алматы Бауыржан 
Байбек давал большую пресс-
конференцию в Астане – впервые в 

таком формате с момента прихода на эту 
должность пять месяцев назад. Несмотря 
на большое количество социальных во-
просов, которые вынужден был затронуть 
градоначальник, ему все же удалось ак-
центировать внимание на том, что сегод-
ня южная столица Казахстана является 
основным источником налоговых посту-
плений от МСБ в республиканский бюд-
жет. Бизнес в эти непростые времена вы-
нужден не только умело перестраиваться 
на ходу, сохраняя рабочие места, но и фор-
мировать добавленную стоимость.

«Сегодня в Алматы работает 15% всех 
действующих предприятий Казахстана в 
малом и среднем бизнесе. Они дают 25% 
всей продукции МСБ по всей республике. 
Бюджет Алматы очень большой, но при 
этом 43% бюджета дают малые и средние 
предприятия. Из десяти алматинцев, ко-
торые утром идут на работу, шесть идут в 
малые и средние компании. Поэтому мы 

говорим, что Алматы – это несырьевой 
город, в котором малый и средний бизнес 
составляет основу. К тому же МСБ быстро 
реагирует на изменения экономики и 
очень быстро приспосабливается к эконо-
мическим условиям», – заявил Бауыржан 
Байбек.

Он отметил, что в условиях снижения 
покупательской активности люди приспо-
сабливаются и реагируют на кризис в эко-
номике. Например, если алматинцы рань-
ше предпочитали отовариваться в сети 
супермаркетов «Рамстор», то сегодня они 
большей частью закупаются в «Магнуме», 
который делает до 30% розницы города.

«Люди начинают внимательно под-
считывать свои доходы и отказываться от 
каких-то неприоритетных расходов», – го-
ворит аким.

По словам градоначальника, в Алматы 
в рамках программы «Нурлы жол» актив-
но реализуется стратегия инфраструктур-
ного развития. Так, благодаря реализации 
программы улучшилось водоснабжение 
новых микрорайонов, присоединенных 
территорий, а также снизился дефицит 
питьевой воды.

Очень большое значение, по мнению 
акима, имеет индустриально-инноваци-
онное развитие. К примеру, сегодня объем 
выпускаемой промышленной продукции 
в южной столице составляет 646,3 млрд 
тенге с ростом на 0,2% в год. При этом 
86% этого рынка Алматы занимает сфера 
торговли и услуг и всего 5% – промышлен-
ность. Однако в этих 5% «сидят» 75%, ко-
торые обеспечиваются только за счет об-
рабатывающей промышленности. 

Вместе с тем в рамках программы 
индустриализации 46 проектов уже ут-
верждено. А это 112 млрд тенге, из них 
только в нынешнем 2016 году планиру-
ется сдача 10 объектов почти на 38 млрд 
тенге. Что даст рост производства почти 
в восемь раз. К тому же, как напомнил 
Байбек, в городе развивается индустри-
альная зона, в Алатауском районе, где 
много присоединенных территорий. Ин-
тересно, что за последние пять лет тер-
ритория города выросла в два раза. Так, 
если к 2020 году в рамках генерального 
плана планировалось определенное ко-
личество горожан, то уже сегодня этот 
показатель превысил 30%. Поэтому-то, 

как заверил Байбек, сейчас очень важно 
создавать рабочие места: так, в Алатау-
ском районе сегодня утверждены 39 про-
изводств на 311 млрд тенге. 

«До этого момента было 41 производ-
ство, но мы проводим ревизию и с учетом 
непростой ситуации некоторые инвесто-
ры пока приостанавливают свои планы», – 
честно признался о некоторых трудностях 
по привлечению инвесторов Бауыржан 
Байбек. 

Отдельно аким Алматы остановился 
на сфере малого и среднего бизнеса, пред-
ставляющей сегодня одно из главных до-
стоинств южной столицы. 

Кроме этого, фонд развития предпри-
нимательства «Даму» выделит дополни-
тельно 2 млрд, что даст в общей сложности 
4 млрд тенге, которые даются на длитель-
ный срок под 7% для алматинских пред-
приятий малого и среднего бизнеса. По 
прошлому году освоение программы со-
ставило 79%.

«я думаю, это очень хорошая програм-
ма, которой алматинские компании будут 
пользоваться с удовольствием», – предпо-
ложил глава Алматы.

Адина Байкинова

единый оператор железнодорожных 
перевозок контейнеров по еАЭС – 
Объединенная транспортно-логи-

стическая компания (ОТЛК) – меняет свой 
формат. Государственная компания «Рос-
сийские железные дороги» приняла реше-
ние забрать ранее внесенные в структуру 
ОТЛК активы «Трансконтейнер» и «РЖД-
Логистику». Об этом на прошлой неделе 
заявил глава «Российских железных до-
рог» (РЖД) Олег Белозеров. 

По его словам, ОТЛК из тяжелого фор-
мата, с активами, перейдет в легкий, без 
активов. «Мы считаем, что «легкий» ва-
риант более динамичный и в нынешней 
ситуации даст возможность больших зара-
ботков», – подчеркнул Белозеров на пресс-
конференции в прошлую среду. Сейчас 
руководства РЖД и КТЖ консультируются 
у своих правительств и собираются допол-
нительно переговорить с белорусскими 
коллегами. 

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
обратился в РЖД с просьбой пояснить, с 
чем связано решение вывести активы из 
ОТЛК. Однако в компании считают, что 
Белозеров исчерпывающе прокомменти-
ровал ситуацию вокруг ОТЛК на прошед-
шей в Москве пресс-конференции.

по трети на брата
Напомним, ОТЛК создавалась в конце 
2014 года с участием трех стран – России, 
Казахстана и Беларуси. Предполагалось, 
что эти страны получат по трети от ком-
пании. Россия со своей стороны в проект 
внесла 50% плюс 2 акции «Трансконтейне-
ра» и 100% «РЖД-Логистики», после чего 
получила 99,8% акций новой компании. 
Казахстан с Беларусью должны были вне-
сти свои активы позже. Так, Казахстан 
предполагал отдать ОТЛК крупнейшего 
контейнерного оператора страны «Кеден-
транссервис», логистического оператора 
«Казтранссервис», а также фитинговые 
платформы и терминалы, расположенные 
на пограничных с Китаем станциях «До-
стык» и «Алтынколь». Беларусь со своей 
стороны предлагала отдать в ОТЛК кон-
троль за терминалами на границе с ев-
росоюзом. В течение двух лет Казахстан 
с Беларусью могли увеличить доли путем 
допэмиссии. Как выяснилось, теперь но-
вые активы в ОТЛК вноситься не будут, 

а те, что уже есть, будут выведены и воз-
вращены. «Качество взаимодействия ме-
неджмента, а также сбытовая и тарифная 
составляющая в любом случае давно не 
вписывались в периметр такой компании, 
как ОТЛК. Бизнес-план в этом случае ни в 
коем случае не ломается», – делится своим 
мнением эксперт евгений Тищенко.

Как сообщается на сайте ОТЛК, после 
полного формирования уставного капита-
ла группа должна была объединить в еди-

ный логистический бизнес 67 сухопутных 
железнодорожных терминалов, 33 тыс. ва-
гонов для перевозки контейнеров, 71 тыс. 
ISO-контейнеров, 4 ж/д парома и 870 гру-
зовых автомобилей. 

рельсы, шпалы
Безусловно, решение о выводе активов 
продиктовано сугубо экономическими 
соображениями повышения эффектив-
ности. Эксперты делают акцент на том, 

что партнеры изначально не торопились 
вносить свои доли («Кедентранссервис» 
и «Казтранссервис») в уставный капитал, 
в результате чего ОТЛК мало чем отлича-
лась от «Трансконтейнера». Казахстан со 
своей стороны также был недоволен пози-
цией РЖД по реализации сервисов через 
Китай.

Благоприятные факторы интеграции 
в рамках еАЭС позволили «евразийской 
тройке» выбрать вариант интенсивного 
сближения перевозчиков, который бы 
позволил максимально сократить сро-
ки грузоперевозок, снизив администра-
тивные барьеры. Дело в том, что когда в 
2014 году Казахстан, Беларусь и Россия 
достигли договоренностей о создании 
единой интеграционной логистической 
компании, на евразийском пространстве 
еще не наблюдалось тех кризисных яв-
лений, которым эти государства сегодня 
противостоят. У сторон было несколько 
вариантов реализации этого проекта: от 
наиболее тесного объединения компа-
ний до взаимодействия с меньшей степе-
нью интеграции. Сегодня в экономиках 
России, Казахстана и Беларуси возника-
ют новые риски, в связи с чем необходи-
мость бережного управления активами 
актуализировалось. 

«Становится ясно, что казахстанская 
сторона, равно как и белорусская, не вне-
сут в состав ОТЛК собственных перевоз-
чиков по тем же соображениям протекции 
активов, внутреннего рынка и, возможно, 
защиты транзитных выгод. Можно ут-
верждать, что после стабилизации эконо-
мик участников еАЭС процессы тесной 
интеграции в сфере логистики возобно-
вятся, однако об этом можно будет гово-
рить в среднесрочной перспективе», – счи-
тает Алексей Чекрыжов, эксперт Центра 
геополитических исследований «Берлек-
единство».

Между тем, по его мнению, идея созда-
ния ОТЛК ни в коем случае не теряет своей 
актуальности, хотя ее реализация претер-
певает изменения. если первоначально 
стороны заявляли о полноценной инте-
грации крупнейших логистических опера-
торов практически в единую осуществля-
ющую перевозки компанию, то сегодня 
объединение трех стран будет выполнять 
функции оператора контейнерных гру-
зоперевозок. «Иными словами, ОТЛК те-
перь отводится роль наднационального 
логистического «диспетчера», который 
при идеальной реализации проекта будет 
координировать грузопотоки трех стран, 
– считает Чекрыжов. – Потенциально 
это также ускорит перевозки. Однако де-
факто все будет зависеть от согласованно-
сти транспортной политики «евразийской 
тройки» и от скорости принятия управ-
ленческих решений в ОТЛК».

Дедолларизация как тренд
Минусов больше, чем плюсов

Бауыржан Байбек назвал 
алматинский бизнес прорывным

С активами на выход
Россия заберет свою долю из ОТЛК

Виктория Говоркова

Казахстанские операторы наконец-то получили воз-
можность приобрести радиочастоты и оказывать 
услуги связи в стандарте 4G. В официальном сооб-

щении Комитета связи, информатизации и информации 
РК говорится, что операторам выделено несколько диа-
пазонов частотного спектра для разворачивания сетей 
cтандарта LTE (4G) и LTE Advanced. О том, что стоит за 
этими терминами, чем различаются диапазоны частот, 
какие возможности открывает эта технология для або-
нентов и когда появятся первые тарифы, мы попросили 
рассказать Наталью еськову, руководителя отдела ком-
муникаций АО «Кселл».

- расскажите о том, какую подготовительную ра-
боту вы проводили и каков ваш план действий после 
получения частот. Когда, по вашим расчетам, могут 
появиться первые тарифы?

 - Подготовку к развертыванию сети LTE мы начали 
задолго до того, как были озвучены условия по приоб-
ретению радиочастот. Первое испытание LTE мы про-
водили еще 6 лет назад в Астане. Как известно, «Кселл» 
входит в группу TeliaSonera, первого оператора в мире, 
запустившего коммерческую сеть LTE 14 декабря 2009 
года в Швеции и Норвегии. Поэтому наша компания 
смогла получить доступ к уникальной экспертизе по 
развертыванию и коммерческому продвижению сетей 
LTE. Конечно, мы планируем применить на практике все 
полученные знания и опыт. В прошлом году мы прово-
дили тщательный анализ инфраструктуры нашей сети, 
чтобы оценить масштаб инвестиций, необходимых для 
коммерческого запуска сети LTE. И мы будем готовы 
осуществить коммерческий запуск сети LTE в течение 
первого полугодия 2016 года с приоритетом на крупные 
города.

В бюджете этого года предусмотрены капитальные 
затраты на развертывание сетей LTE в дополнение к 
обязательным выплатам в бюджет государства, которые 
должны быть произведены нашей компанией по услови-
ям, озвученным Комитетом связи, информатизации и 
информации. В условиях экономического кризиса это, 
на мой взгляд, отличная новость для отрасли в целом. И 
это значит, что абоненты нашей компании смогут полу-
чить преимущества мобильного интернета LTE в запла-
нированные сроки. 

Что касается тарифов, то их адаптацию под запуск 
LTE мы начали еще в прошлом году, когда вывели ли-
нейку тарифных планов «Алло, Казахстан». Она стала 
очень популярной у наших абонентов. Отзывы клиентов 
показывали, что абоненты выбирали эти тарифные пла-
ны именно за «пакет» услуг, который включал передачу 
данных. «Алло, Казахстан» стал настолько популярен у 
абонентов нашей компании, что мы ее значительно рас-
ширили. Следующий шаг – это запуск тарифных планов 
«Алға» для абонентов Kcell, которые также стали очень 
популярны – к ним уже подключилось 23 тысячи пользо-
вателей. Вообще, интерес к bundled offers, или пакетным 
тарифным планам, где «все включено» – и голос, и интер-
нет, и SMS, а в некоторых и международная связь – очень 
активный, и он постоянно растет. В общей сложности с 
июня прошлого года к ним подключилось более 1,6 млн 
абонентов Kcell и Activ.

- известно, что операторы получили частоты в ди-
апазоне 700/800 МГц и 1700/1800 МГц. Могли бы вы 

разъяснить, в чем различите этих диапазонов, что 
это дает вам как оператору и вашим абонентам?

- При развертывании любой радиосети, включая LTE, 
учитывается большое число различных факторов. Это 
и плотность населения, и плотность застройки, и ланд-
шафт, и другие чисто технические факторы, которые 
должны знать только инженеры, отвечающие за плани-
рование сети. Как я уже отмечала выше, операторам вы-
делены частоты в диапазоне 700/800 МГц и 1700/1800 
МГц. Обеспечить наибольшее покрытие, в том числе и в 
сельской местности, нам помогут частоты 800 МГц. Они 
также решают задачу по обеспечению хорошего покры-
тия в помещениях (в домах или в офисах), что особенно 
важно в условиях города. Частоты 1800 МГц обеспечат 
дополнительную емкость сети в местах ее повышенной 
загруженности. В местах с высокой плотностью населе-
ния мы будем использовать и 800 МГц, и 1800 МГц. Та-
ким образом, частоты на 800 МГц станут основой нашей 
сети, а уже 1800 будут применяться точечно, обеспечи-
вая дополнительное качество нашей сети LTE. 

- операторам также предоставили возможность 
предоставлять услуги 4G на действующих частотах. 
значит ли это, что в Казахстане 4G запускается по 
принципу технологической нейтральности?

 - Это часть условий, предусмотренных при выделе-
нии частот 4G. Поэтому вместе с разрешением на ис-
пользование частот 800 МГц и 1800 МГц мы получили 
право использовать для развертывания сети LTE и дру-
гие частоты, которые сейчас задействованы в сети 2G и 

3G. Например, если будет необходимость, мы сможем 
использовать частоты 2100 МГц для LTE, на которых в 
настоящее время работает только сеть 3G.

- А могли бы вы разъяснить, чем отличаются тех-
нологии LTE (4G) и LTE Advanced?

- В настоящее время существуют 3 стандарта мобиль-
ной связи четвертого поколения – это LTE, LTE Advanced 
и LTE Advanced Pro. Отличаются они в основном по ско-
рости передачи данных в сети. Так, LTE обеспечивает 
скорость 10 – 100 Мбит/сек на загрузку (к абонентскому 
устройству) и 5-50 Мбит/сек на отдачу (с абонентского 
устройства). При этом максимальная скорость в LTE со-
ставляет до 300 Мбит/сек, если абонентское устройство 
находится в неподвижном состоянии. LTE Advanced дает 
более высокие скорости: 100 – 300 Мбит/сек на загруз-
ку и 10-70 Мбит/сек на отдачу. При этом максимальная 
скорость в LTE Advanced – это 1 Гбит/сек, которую воз-
можно получить, только если абонент не перемещается 
и при практически полной незагруженности базовой 
станции. В среднем это в 3 раза более быстрая сеть, чем 
LTE. Именно ее и будет разворачивать наша компания. 

Самый новый стандарт – это LTE Advanced Pro, кото-
рый еще называется 4,5G. И пока еще он не запущен в 
виде коммерческой сети нигде в мире. Накануне Нового 
года, 15 декабря, 2015 дочерняя компания TeliaSonerа в 
Норвегии вместе с Huawei осуществили первый в мире 
пилотный проект LTE Advanced Pro и обеспечили ско-
рость передачи данных более 1 Гбит/сек. И компания 
Huawei уже заявила, что начнет продажи оборудования 
для LTE Advanced в 2016 году. 

 - Есть ли уже у компании планы по тарифной ли-
нейке услуг стандарта 4G? Это будут пакетные пред-
ложения или отдельная линейка тарифов?

 - Мы будем продолжать развивать пакетные предло-
жения, увеличивая объем включенного в них интернет-
трафика. На самом деле даже после запуска LTE у 3G все 
еще останется достаточно большой потенциал. Он свя-
зан, прежде всего, с достаточно низким проникновением 
устройств с поддержкой LTE. Сейчас LTE поддерживают 
практически все топовые модели наиболее популярных 
в Казахстане производителей – iPhone, Samsung, Lenovo, 
LG, Huawei. Но большинство смартфонов поддерживают 
только 3G. И если 3G-смартфон можно купить в преде-
лах 20 тысяч, то модель с поддержкой LTE будет стоить 
значительно дороже. Кстати, наша компания предостав-
ляет возможность сделать «апгрейд» смартфона под LTE 
на выгодных условиях. Предложение называется «Кон-
трактный телефон», и если у человека не хватает средств, 
чтобы выложить сразу приличную сумму за телефон с 
поддержкой LTE, он может взять его в рассрочку и при 
этом получать пакет услуг, включая мобильный интер-
нет. Кстати, все наши последние пакетные тарифные 
планы адаптированы под потребление больших объемов 
передачи данных вне зависимости от того, через какую 
сеть они будут загружены – LTE или 3G.

 - по вашим прогнозам, насколько востребован-
ными будут эти тарифы у ваших абонентов? или в 
отношении этой технологии все-таки есть опреде-
ленные завышенные ожидания?

 - Мы можем судить по откликам наших абонентов, 
то есть по росту подписок наших абонентов на тарифные 
планы «Алло, Казахстан» и «Алға», они стремительно ра-
стут. Например, «Алға» – мы запустили его 30 декабря, 
и уже сегодня на нем около 30 тысяч абонентов Kcell. 
Они выбирают эти тарифы из-за удобства пакета, когда 
можно получить все наиболее востребованные серви-
сы в одном предложении. С запуском LTE мы ожидаем 
рост подписок на те пакетные тарифные планы, кото-
рые включают большой объем передачи данных. Это 
связано с изменением потребностей – LTE стимулирует 
потребление «тяжелого» контента, это видео и фильмы 
в очень хорошем качестве, онлайн-музыка. Поэтому 
мы подготовили наши наиболее популярные линейки 
тарифных планов под будущее активное потребление 
огромных объемов данных, которое мы ожидаем с за-
пуском LTE.

олег ни

Успешно завершился для казахстанских гонщиков 
очередной, 38-й по счету, ралли-марафон «Дакар» 
в Южной Америке. Экипаж Артура Ардавичуса 

(команда Astana Motorsport) финишировал 11-м в общем 
зачете грузовиков, таким образом, застолбив за собой 
позицию сразу после первой десятки мира и заняв место 
между сильнейшими экипажами «Камаза». Напомним, 
что в гонке «Дакар-2015» он был 22-м, таким образом, 
улучшив свой рейтинг в самой престижной гонке мира 
сразу на 10 позиций. В ралли также принял участие 
опытный спортсмен из Казахстана Андрей Чередников, 
финишировавший двадцать пятым. В генеральной ито-
говой таблице он занял место между бывшими чемпио-
нами «Дакара» прошлых лет. 

Всего на старт в Буэнос-Айресе вышли 540 участ-
ников, включая гонщиков на мотоциклах, квадроци-
клах и внедорожниках. Ралли «Дакар» – одно из самых 
сложных по причине климатических условий, посто-
янных изменений маршрута и длительности гонки. За 
14 дней спортсмены преодолели 9 тыс. 330 километров 
сложнейших трасс по пескам, гравию, рекам и каме-
нистым плато Аргентины и Боливии на высоте 5 тыс. 
м над уровнем моря. Спецучастки испытывали гон-
щиков на прочность и профессионализм. Не обошлось 
и без потерь, жертвы были как со стороны гонщиков, 
так и среди болельщиков. Самый знаменитый марафон 
в мире ежегодно проходит в Южной Америке c 2009 
года, из-за угроз терактов он переехал из Африки вме-
сте со всеми организаторами и сильнейшими гонщи-
ками. И, несмотря на значительный денежный взнос, 
собирает огромное количество участников. Именно 
«Дакар» определяет рейтинг как сильнейших гонщи-
ков, так и автопроизводителей. Итог таблицы в этом 
году мог быть несколько иным для казахстанцев, если 
бы не сложности, которые неизменно сопровождают 
гонщиков на «Дакар»е. Экипаж Ардавичуса, в составе 
которого также представлены штурман Игнат Фальков 
и механик Филип Скробанек, потерял ценное время, 
дважды останавливаясь на ремонт гидроусилителя, вы-

шедшего из строя из-за попадания мелкого песка, так 
называемого феш-феша. В итоге на самый статусный 
подиум в истории автоспорта в зачете грузовиков под-
нялись: первым – Жерар де Рой (IVECO), вторым – Айрат 
Мардеев (КАМАЗ-Мастер), третьим – Федерико Виллар-
га (IVECO). Чемпионом в зачете внедорожников в 12-й 
раз стал француз Стефан Петерансель (автоконюшня 
Peageout), вторым пришел катарский гонщик Аль-Аттия 
(команда Mini, BMW), третьим – Джиниэл де Вильерс 
(Toyota). Самый титулованный гонщик мира по клас-

сическому ралли Себастьян Леб был одним из главных 
претендентов на победу. Но из-за аварии и потери вре-
мени не смог взойти на пьедестал и пришел к финишу 
девятым. Напомним, что в прошлом году это место за-
нял казахстанский гонщик Айдын Рахимбаев, войдя в 
ТОП-10 сильнейших пилотов мира.

В зачете квадроциклов первое и второе места заняли 
аргентинцы братья Патронелли. Чемпионский титул 
среди мотогонщиков завоевал Тоби Прайс, принеся сво-
ей команде КТМ 15-ю победу на «Дакаре».

«Кселл» запустит 
продвинутый LTE

«Дакар-2016» покорен!
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Кто отчитАлСя о 
трАнСпортироВКЕ

Консолидированный объем транспорти-
ровки и перевалки нефти и нефтепродуктов 
АО «КазТрансОйл» в 2015 году составил 61,001 
млн тонн, что на 4,7% меньше показателя 2014 
года, сообщила компания. Консолидирован-
ный грузооборот нефти в 2015 году составил 
45,446 млрд тонно-километров (на 2,8% боль-
ше). Объем транспортировки и перевалки 
нефти отдельно по системе магистральных 
нефтепроводов АО «КазТрансОйл» в отчет-
ном периоде составил 47,541 млн тонн (на 5% 
меньше). Грузооборот нефти отдельно по АО 
«КазТрансОйл» составил 36,866 млрд тонно-
километров (на 2,9% больше). Объемы транс-
портировки нефти «КазТрансОйла» на нефте-
перерабатывающие заводы Казахстана в 2015 
году уменьшились на 4,4% и составили 14,395 
млн тонн. В 2015 году объемы перевалки неф-
ти в нефтепровод Атасу – Алашанькоу снизи-
лись незначительно, до 11,794 млн тонн (на 
0,3% меньше). Объем транспортировки нефти 
по участку Атырау – Самара магистрального 
нефтепровода Узень – Атырау – Самара за 2015 
год составил 15,702 млн тонн (на 7,2% больше). 
Налив нефти в танкеры в порту Актау с исполь-
зованием мощностей «КазТрансОйла» соста-
вил 2,881 млн тонн (снижение в 1,8 раза). Объ-
ем перевалки нефти в систему магистрального 
нефтепровода КТК-К за 2015 год составил 2,779 
млн тонн, что на 5,7% меньше, чем за 2014 год. 
Транзит российской нефти по участку нефте-
провода ТОН-2, расположенному на террито-
рии Казахстана, по итогам 2015 года составил 
6,969 млн тонн, что на 2,7% выше результата за 
2014 года. («интерфакс-Казахстан»)

нЕФтЕГАз 
ВЕлиКоБритАнии 
БАнКротитСя

Количество банкротств в нефтегазовом 
секторе Великобритании в 2015 году выросло 
на 55% и составило 28 компаний против 18 в 
2014 году и всего 6 в 2013 году, пишет Financial 
Times со ссылкой на данные компании Moore 
Stephens. «Падение цен на нефть вызвало се-
рьезные финансовые проблемы в секторе», 
– сказал глава отдела реструктуризаций и 
банкротств Moore Stephens Джереми Уилмонт. 
С пиковых значений лета 2014 года цены на 
нефть рухнули более чем на 75% на фоне сни-
жения темпов роста экономики Китая, высо-
ких объемов добычи в США и остальном мире 
и отказом ОПеК от сокращения квот на добычу. 
По данным исследовательской компании Wood 
Mackenzie, в результате обвала котировок ми-
ровые нефтегазовые компании заморозили ин-
вестиции примерно на $400 млрд. «если пред-
положить, что цена нефти останется примерно 
на текущем уровне, то многие проекты окажут-
ся просто нерентабельными, – отмечает Дже-
реми Уилмонт. – Компании либо сами примут 
решение сокращать бизнес, либо рынок примет 
это решение за них». («интерфакс-Ани»)

ирАн «пришЕл» В 
ГрЕЦию и итАлию

Греческая нефтяная компания Hellenic 
Petroleum и иранская государственная не-
фтяная компания NIOC по итогам прошедших 
в пятницу в Афинах переговоров подписали 
долгосрочное рамочное соглашение о постав-
ках иранской нефти. «Соглашение включает 
в себя сотрудничество в области поставок 
нефти, с немедленным началом поставок, и 
урегулирование нерешенных финансовых 
вопросов, которые возникли в результате 
международных санкций, введенных в 2011 
году», – сообщила греческая компания. Иран 
был одним из главных поставщиков нефти в 
Грецию: в 2011 году Греция закупала в Иране 
ежедневно по 100 тыс. баррелей нефти, треть 
импорта. В 2012 году в связи с введением санк-
ций Афины вынуждены были отказаться от за-
купки иранской нефти. Также на этой неделе 
иранский президент хасан Рухани посетил 
Италию. В ходе его визита Тегеран и Рим под-
писали соглашение по совместным проектам 
в энергетике и строительстве инфраструк-
туры стоимостью 17 млрд евро. Итальянская 
компания Saipem, которая строила «Северный 
поток-1» и «Голубой поток», подписала прото-
кол о намерениях с иранской Parsian Oil & Gas 
Development Co. по нефтегазовым проектам в 
Иране. Saipem принадлежит Eni и итальянско-
му госфонду FSI, компания займется обновле-
нием и расширением НПЗ в Ширазе и Тебризе 
на юге Ирана. (1prime.ru, vestifinance.ru)

ExxonMobiL 
СнизилА КитАю 
проГнозы

ExxonMobil снизила свой прогноз средне-
годового роста спроса на энергоносители в 
Китае на 2016-2025 годы до 2,2%. В результа-
те пересмотра оценка совокупного спроса на 
топливо в КНР в ближайшее десятилетие по-
нижена на величину, превышающую годовое 
потребление энергоресурсов в Бразилии. По 
мнению аналитиков ExxonMobil, рост спро-
са на топливо в Китае достигнет пика в 2030 
году, сообщает The Wall Street Journal. В про-
шлом году потребление энергоносителей в 
КНР увеличилось всего на 0,9% на фоне за-
медления темпов роста экономики страны до 
6,9%, минимума за 25 лет. Экономический 
рост в Китае и резко возросшие потребности 
китайских компаний в топливе стали одной из 
причин скачка цен на нефть в середине 2000-х 
годов. Тогда это стало сюрпризом для миро-
вых нефтегазовых гигантов, и к 2008 году 
цена нефти приближалась к $150 за баррель. 
Однако уже с 2010 года потребление топли-
ва в КНР растет гораздо медленнее, чем ВВП 
страны: в 2012 году экономический рост пре-
вышал увеличение спроса на энергоносители 
в два раза, в 2014 году – в три раза, в 2015 году 
– почти в семь раз. По мнению экспертов, с од-
ной стороны, такая картина может говорить о 
завышенном показателе ВВП Китая. Однако, с 
другой стороны, столь значительный разрыв 
может сигнализировать о том, что китайской 
экономике для роста просто не нужен столь 
значительный объем топлива, как ранее. (иА 
«Финмаркет»)
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КаЗахСтан

чиСло ДЕржАтЕлЕй 
КАрт В рК СнизилоСь 
нА 5,7%

По данным Национального банка РК, за 
2015 год количество платежных карт в Ка-
захстане снизилось на 0,7%, составив 17,162 
млн. При этом число держателей карт сокра-
тилось на 5,7% – до 14,3 млн. Увеличилось 
количество использованных карточек на 
17,5% – до 8,480 млн штук. Наиболее распро-
страненными являются дебетные карточки, 
их доля составляет 74,7%, доля кредитных 
карточек – 13,7%. На долю дебетных с кре-
дитным лимитом и предоплаченных карто-
чек приходится 2,1% и 9,5% соответственно. 
Количество карт в обращении локальных 
систем за год снизилось на 19,9%. Снизилось 
и число карт системы VISA – на 4,99%, коли-
чество карт MasterCard Worldwide выросло 
на 14,5%. Доля платежной системы VISA в 
общем объеме выпущенных карт в обраще-
нии снизилась за год с 81,1% до 77,6%, однако 
компания все еще остается лидером на рын-
ке. MasterCard Worldwide нарастила долю 
по количеству выпущенных карт с 12,6% до 
14,5%. (Kapital.kz)

В рФ МоГут СозДАть 
ЕщЕ оДин ГоСБАнК

Операция по спасению столкнувшегося 
с финансовыми проблемами Внешэконом-
банка (ВЭБ) может привести к появлению в 
России нового крупного госбанка, который 
попытается составить конкуренцию двум 
лидерам рынка – Сбербанку и ВТБ. Как со-
общает «Интерфакс» со ссылкой на два ис-
точника на финансовом рынке, планирует-
ся, что Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ), получив активы от ВЭБа, присоеди-
нит их к своему банку «Российский капи-
тал». Глава Минэкономразвития РФ Алексей 
Улюкаев считает, что такой вариант был бы 
логичен, так как это позволит создать круп-
ный банк и усилить конкуренцию на рос-
сийском рынке. «Мне кажется, все согласны 
с тем, что пойдет зачет обязательств ВЭБ 
перед Банком России через передачу акти-
вов, в том числе «Глобэкса» и Связь-банка. 
А дальше с высокой степенью вероятности 
было бы разумным сделать ту операцию, 
о которой вы говорите, – передать это «на 
руку» АСВ и под эгидой АСВ сформировать из 
«Российского капитала», – заявил министр. 
(«Коммерсантъ»)

Кнр нЕ плАнируЕт 
уВЕличиВАть СВою 
Долю В АБии

У Китая нет намерений применять свое 
право вето в Азиатском банке инфраструктур-
ных инвестиций (АБИИ) и наращивать свою 
долю голосов. Об этом заявил президент это-
го международного финансового института 
Цзинь Лицюнь. «Это несмотря на тот факт, что 
страна обладает этим правом из-за размера ее 
экономики», – отметил Цзинь Лицюнь. «По-
прежнему многие страны находятся в списке 
ожидания, и с вступлением новых участников 
количество голосов Китая сократится. Такое 
фактическое право вето постепенно исчез-
нет», – объяснил он. По словам главы АБИИ, в 
настоящее время Китай является держателем 
наибольшего количества акций этой структу-
ры и поэтому обладает наибольшим числом 
голосов – 26,06%. «Мы не будем увеличивать 
специальное большинство для поддержания 
существования у Китая права вето в буду-
щем», – пояснил он. («China Daily»)

В ВЕлиКоБритАнии 
рАСтЕт чиСло 
БЕСКонтАКтных 
плАтЕжЕй

В 2015 году по сравнению с 2014-м коли-
чество бесконтактных платежей в Велико-
британии выросло на 250%, свидетельствуют 
данные платежной компании Visa Europe. 
За 9 месяцев прошлого года количество бес-
контактных трансакций в Великобритании 
составило 1,7 млрд. Таким образом, бескон-
тактным в стране является каждый седьмой 
платеж, а по итогам 2014 года бесконтактной 
была только каждая 25-я трансакция. В Лон-
доне чаще всего бесконтактными картами 
Visa рассчитываются в общественном транс-
порте – каждый день происходит более 1 млн 
таких трансакций. В регионах бесконтактные 
платежи лидируют в супермаркетах. Кроме 
того, 2015-й стал первым годом, по итогам ко-
торого безналичные платежи в стране превы-
сили наличные. (banks.eu)

К инноВАЦияМ 
от SWiFT 
поДКлючилоСь  
45 БАнКоВ

45 ведущих кредитных учреждений ев-
ропы, Америки и Африки стали участниками 
инновационной платежной программы от 
SWIFT, о запуске которой было заявлено в 
декабре 2015-го. Об этом сообщили в пресс-
службе организации. На первом этапе новая 
программа затронет международные b2b-
трансакции, которые можно будет проводить 
на отдельной платформе, имеющий глобаль-
ный охват и строящейся на основе взаимо-
действия между банками напрямую. В част-
ности, в SWIFT отмечают, что новая система 
способна совершать перевод средств за один 
рабочий день, а также имеет прозрачные и 
предсказуемые комиссии, предоставляет 
возможность отслеживания платежа на всех 
этапах его прохождения и передачу платеж-
ной информации. В результате, резюмируют 
в организации, корпоративные клиенты смо-
гут улучшить отношения с поставщиками 
и развивать свой международный бизнес. 
(banks.eu)
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КаЗахСтан

Елена тумашова

Международное рейтинговое агент-
ство Moody’s Investor Service со-
общило о том, что поставило на 

пересмотр с возможностью снижения 
рейтинги 32 нефтяных и нефтесервис-
ных компаний из региона еМеА (европа, 
Ближний Восток, Африка). В список вош-
ли и представители нефтегазовой отрасли 
Казахстана: в пресс-релизе агентства пе-
речисляются в том числе «КазМунайГаз», 
«Интергаз Центральная Азия», «КазТран-
сГаз», «КазТрансОйл», «Жаикмунай» и пр. 
Претендентами на возможное понижение 
рейтинга оказались и нефтяные гиган-
ты России: «Газпром», «Газпром нефть», 
«Роснефть», «Татнефть», «Башнефть», «ЛУ-
КОйЛ», «НОВАТЭК», «Русснефть» и пр.

В настоящее время, если опираться на 
данные Казахстанской фондовой биржи, 
рейтинги, присвоенные Moody’s Investors 
Service, таковы: «КазМунайГаз» – Baa3/
стабильный (03.04.2015), «КазТрансГаз» – 
Baa3/позитивный (21.08.2013), «КазТран-
сОйл» – Baa3/стабильный (03.04.2015), 
«Интергаз Центральная Азия» – Baa3/
позитивный (21.08.2013), «Жаикмунай» – 
B2/негативный (17.11.2015).

По просьбе делового еженедельника 
«Капитал.kz» эксперты прокомментирова-
ли вопрос: что для нефтегазовой отрасли 
Казахстана означает тот факт, что между-
народное рейтинговое агентство готово 
пересмотреть в минус рейтинги в том чис-
ле главных игроков.

низкие рейтинги привлекают 
покупателей
«Пересмотр рейтингов нефтяных и нефте-
сервисных компаний закономерен из-за 

стремительного удешевления сырья в по-
следние годы, в результате чего сырьевые 
активы находятся под давлением. Пока-
затели добычи, выручки компаний реги-
она и т.д. демонстрируют отрицательную 
динамику, что снижает стоимость самих 
компаний», – комментирует Камилла Ма-
накова, нефтегазовый аналитик, решение 
рейтингового агентства относительно 
компаний региона еМеА.

Она считает, что в целом реакции 
рынка после того, как заявление Moody’s 
станет свершившимся фактом (при усло-
вии, что станет), не последует: цены на 
нефть не совершат резкого скачка. В то 
же время снижение рейтингов может об-
легчить процесс приватизации, которую 
компании региона, включенные в список 
на возможное понижение, – в особенно-
сти дочерние и аффилированные, скорее 
всего, будут рассматривать в качестве 
варианта в текущей ситуации. За счет 
снижения рейтингов компании станут 
дешевле – покупатели найдутся быстрее. 
«Это касается в том числе и казахстан-
ских предприятий. Напомню, более тре-
ти компаний группы КМГ планируется 
выставить на приватизацию», – коммен-
тирует эксперт.

С тем, что пересмотр рейтингов – про-
цесс, в текущий момент обоснованный, 
согласен и Олжас Байдильдинов, незави-
симый аналитик в нефтегазовой сфере, и 
его аргументы, объясняющие его необхо-
димость, аналогичны. Эксперт обращает 
внимание на такой момент: ряд компаний 
развивающихся рынков, включая группу 
компаний «КазМунайГаз», сталкивается 
с тем, что долговая нагрузка, номиниро-
ванная в основном в иностранной валюте, 
требует рефинансирования или реструк-

туризации займов. «Что мы уже и видели 
на примере КМГ», – отмечает спикер.

Речь идет о долге национальной ком-
пании в размере $18 млрд: «КазМунайГаз» 
оказался перекредитованным, «все, что он 
зарабатывает, уходит на проценты» – так 
в июне прошлого года охарактеризовал 
положение дел председатель правления 
ФНБ «Самрук-Казына» Умирзак Шукеев. 
Для решения проблемы в августе прошло-
го года госфонд продал Национальному 
банку РК 10% плюс 1 акция «КазМунай-
Газа»; формат сделки – обмен акций КМГ 
на принадлежащие Нацбанку облигации 
фонда «Самрук-Казына», сумма – 750 млрд 
тенге. Помимо этого, ФНБ приобрел акции 
«КМГ Кашаган Б.В.», как указано в сообще-
нии фонда от 20 января этого года, «путем 
предварительной оплаты соразмерно ко-
личеству акций, выпускаемых после та-
кой оплаты»; стоимость имущества, явля-
ющегося предметом сделки, – $16,147 млн; 
сделка заключена 19 января.

Деньги станут дороже, находить 
их будет труднее
Отвечая на вопрос о значении для эконо-
мики и нефтегазовой сферы Казахстана 
готовности рейтингового агентства пере-
смотреть рейтинги, Олжас Байдильдинов 
и экономист Алмас Чукин обращают вни-
мание на снижающиеся возможности не-
фтегазовых игроков занимать.

Алмас Чукин считает: «Снижение кре-
дитных рейтингов мало влияет на настоя-
щее, но очень сильно влияет на будущее и, 
как ни странно, на прошлое».

«Чрезвычайное падение цен на нефть – 
безусловно, повод для серьезного анализа 
финансового положения в этом секторе. 
Но аналитиков больше беспокоит отда-

ленное будущее этого события – является 
это движение цен «волной» или долговре-
менной тенденцией. Цены «упали» или 
они «легли» навсегда? В целом, чем ниже 
рейтинг, тем дороже и, как правило, коро-
че по сроку кредит. И наоборот: чем солид-
нее рейтинг, тем на больший период вре-
мени готовы ссудить деньги финансисты. 
Следовательно, если казахстанским ком-
паниям понизят рейтинг, им будет труд-
нее и дороже находить деньги на развитие 
и обеспечение текущих потребностей в 
кредитовании», – поясняет свою мысль 
экономист.

В докризисные времена, продолжает 
Олжас Байдильдинов, высокие междуна-
родные рейтинги позволяли привлекать 
кредитные средства под относительно 
низкие ставки. Для казахстанских компа-
ний, к примеру, это был диапазон 3-5% го-
довых в валюте. Но в текущий период раз-
меститься под прежние ставки не позволит 
ситуация на нефтяном и финансовом рын-
ках, а возможное размещение акций на IPO 
малопривлекательно для инвесторов. «По-
лучается, что компании, выполняя ряд со-
циальных функций – поддержка внутрен-
него рынка, необходимость поддержания 
рынка труда и т.д., сталкиваются с двойной 
проблемой: рост долговой нагрузки вслед-
ствие роста курса доллара при снижении 
части выручки, которую они получают на 
внутреннем рынке в национальных валю-
тах», – говорит эксперт.

Таким образом, по его мнению, сниже-
ние рейтингов не вызовет негативных по-
следствий для указанных нефтяных ком-
паний, а станет лишь констатацией уже 
свершившихся событий и фактов.

Вместе с тем, говорит Алмас Чукин, 
понижение оценок может сыграть резко 
отрицательно и по прошлым займам и 
привести к очень тяжелым последстви-
ям. «Дело в том, что многие кредитные 
соглашения включают в себя ковенанты, 
связанные с рейтингом заемщика. Ко-
венанты – вещь вполне традиционная. В 
большинстве случаев они являются стан-
дартными условиями: заемщик обязуется 
«не обманывать», «не брать новых займов 
без согласия кредитора», «не продавать 
основные активы» и тому подобные понят-
ные вещи. Но зачастую банки выставляют 
и более жесткие условия – «если рейтинг 
заемщика снижается до ССС, то вся сумма 
долга подлежит немедленной уплате», рас-
сказывает аналитик.

Банки, поясняет он, таким образом 
пытаются застраховаться, то есть полу-
чить деньги до того, как компания станет 
банкротом и к ней придут все другие кре-
диторы. «В жизни так не получается, ред-
ко кто в состоянии, особенно в моменты 
трудностей, взять и погасить весь кредит 
досрочно. Начинаются долгие переговоры 
о реструктуризации и неизбежные финан-
совые трудности», – считает эксперт.

На его взгляд, в нефтяной сектор при-
шла «новая реальность» и те компании, 
которые быстрее и жестче реорганизу-
ются, научатся экономить каждый цент, 
закроют все сомнительные проекты, вы-
живут. Остальных реструктурирует ры-
нок. «Цен выше 80 долларов за баррель, по 
моему мнению, не увидит человечество 
никогда, поскольку мы вступили в эпоху 
заката нефти, и в течение 40-50 лет нефть 
как источник энергии уйдет далеко на вто-
рой-третий план, как в свое время ушел 
уголь», – заключает Алмас Чукин.

Кто ответит за валютную 
истерику?

Дешевый баррель может снизить 
оценки нефтяникам
Выживут компании, которые научатся экономить каждый цент

Банк ВТБ (Казахстан) разыграет более 10 000 000 
тенге среди своих клиентов, готовых приумно-
жить свои сбережения.

Многочисленные исследования психологов говорят 
о том, что большинство людей живут, постоянно совер-
шая нерациональные поступки. явное тому доказатель-
ство – наше неумение или нежелание тратить деньги с 
умом. Согласно статистике, действительно богатыми 
можно считать людей, составляющих всего 1% населе-
ния Земли. 

По данным исследователей, основное отличие бога-
тых людей от всех остальных – это умение рационально 
использовать свои деньги. Состоятельные люди посто-
янно думают о том, куда вложить заработанные деньги, 
а большинство остальных жителей планеты рассуждают 
на тему, куда их потратить. Тем самым первые формиру-
ют у себя установку наличия денег, вторые – недостатка.

Отсюда вывод: хотите стать богатым, начните плани-
ровать свои доходы и расходы, научитесь приумножать 
свои сбережения! По мнению психологов и финансистов, 
человек практически с любым заработком имеет воз-
можность отложить часть ежемесячных доходов, было 
бы желание. Как часто вы сами сталкивались с тем, что 
после долгожданного увеличения зарплаты ее все равно 
хватало только на самое «необходимое»? У этого закона 
есть и обратный эффект, начните откладывать часть до-
хода и поймете, что вы не очень сильно себя ущемляете, 
а если начнете скрупулезно считать свои доходы и расхо-
ды, то появится возможность откладывать еще больше! 

«Одна из основных социальных задач Банка ВТБ (Казах-
стан) заключается в том, чтобы научить наших сограждан 

финансовому планированию, грамотному распределению 
собственного бюджета и методам увеличения своего капи-
тала. Во времена финансовой нестабильности эти навыки 
особенно важны, как для отдельно взятых семей, так и для 
экономики страны в целом. Разрабатывая новые продук-
ты, мы всегда думаем о реализации этой цели. Вот и новая 
акция банка «Деньги к деньгам» направлена на денежное 

поощрение наших клиентов, готовых правильно распре-
делять свой бюджет, – говорит директор департамента раз-
вития розничного бизнеса Банка ВТБ (Казахстан) Динара 
Жакенова. – На депозитах Банка ВТБ (Казахстан) сегодня 
можно не только сохранить свои сбережения, но и зара-
ботать – в рамках акции мы разыграем более 10 000 000 
тенге среди новых вкладчиков банка и уже существующих 
клиентов, пополнивших свой депозит». 

По условиям акции «Деньги к деньгам», с 18 января 
по 30 апреля 2016 года банк разыграет среди вкладчи-
ков 10 призов по 1 000 000 тенге и 153 приза по 30 000 
тенге. Участником акции становится любой клиент 
банка, открывший депозит или пополнивший уже суще-
ствующий вклад на сумму от 30 000 тенге, при этом срок 
хранения депозита должен быть не менее 12 месяцев. 

«Летом минувшего года мы провели аналогичную 
акцию, по итогам которой более 300 клиентов банка по 
всему Казахстану получили призы в размере 15 000 тен-
ге и еще пятеро стали миллионерами, – говорит Динара 
Жакенова. – После завершения прошлой акции «Деньги 
к деньгам» мы получили много положительных отзывов 
от клиентов, это и подтолкнуло нас к тому, чтобы запу-
стить акцию снова, но уже на более привлекательных 
условиях! Банк увеличил призовой фонд в два раза!»

Название нашей акции «Деньги к деньгам» отражает 
основной посыл: откройте депозит и выиграйте денежный 
приз, ведь, как правило, деньги притягивают деньги. Же-
лаем всем клиентам Банка ВТБ (Казахстан) стать богаче! 

Подробности акции можно узнать, бесплатно позво-
нив с мобильного по номеру 5050 или на сайте банка 
http://www.vtb-bank.kz/

Заместитель генерального директора по экономике 
и финансам АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» 
Дастан Абдулгафаров сообщил деловому ежене-

дельнику «Капитал.kz», что усилия компании по опти-
мизации расходов не успевают давать эффект на фоне 
стремительно падающих низких цен на нефть.

«Мы уже проделали большую работу по оптимиза-
ции расходов – значительно, на 21%, сократили план 
капитальных вложений на 2016 год, например, снизив 
объем капитальных затрат на 82 миллиарда тенге по АО 
«Озенмунайгаз», – сказал Дастан Абдулгафаров. – Кроме 
того, мы оптимизируем затраты на производство, вне-
дряем новые технологии добычи и энергосбережения. 
К примеру, в АО «Эмбамунайгаз» реализуются проекты, 
которые должны помочь нам оптимизировать расходы 
и повысить производительность. Это проект оптимиза-
ции процесса материально-технического обеспечения, 
проект «Интеллектуальные скважины», который сейчас 
апробируется на месторождении Уаз. Однако результа-
ты этой работы будут ощутимы только через несколько 
лет. Сейчас в условиях низких цен на нефть предприятие 
держится на плаву за счет накоплений, в том числе от 
удачных инвестиционных вложений, сделанных в более 
благополучные годы, а также грамотной казначейской 
политики, реализуемой в настоящее время».

Спикер сообщил, что на этом фоне постоянно растут 
расходы компании.

ежегодно растут тарифы на электроэнергию, на 
транспортировку нефти, тарифы сервисных и подряд-
ных компаний. Была внедрена единая система оплаты 
труда сотрудников бизнес-направления «Разведка До-
быча», реализованная по инициативе холдинга НК «Каз-
МунайГаз». В 2015 году была проведена ежегодная ин-
дексация заработных плат на 7%. По уровню налоговых 
выплат в бюджет РД КМГ продолжает оставаться одним 
из крупнейших доноров страны. За 9 месяцев 2015 года 
компания выплатила более 226 миллиардов тенге, это 
1,2 миллиарда долларов США. В то же время мы понима-
ем, что трудно сейчас всем – и государству, бюджет ко-
торого пополняется во многом за счет налоговых отчис-

лений от реализации сырья, и предприятиям, которые 
вынуждены балансировать на грани рентабельности и 
не сокращать производство.

В РД «КазМунайГаз» надеются, что в скором времени 
правительство примет плавающую ставку экспортной 
таможенной пошлины, которая будет привязана к сто-
имости нефти на рынке. При этом уже сниженная с 1 
января 2016 года ставка ЭТП с 60 до 40 долларов США за 
тонну позволит компании компенсировать потери из-за 
низких цен на нефть лишь в некоторой степени. 

«Мы надеемся, что тот вариант, в котором уровень 
ЭТП привязан к цене на нефть, все-таки будет принят в 
скором времени. Это действительно поможет улучшить 
финансовые показатели компании», – сказал Абдулгафа-
ров.

Кроме того, компания планирует подать заявку на по-
лучение льготной ставки по налогу на добычу полезных 
ископаемых в 2016 году для месторождений АО «Озен-
мунайгаз» и АО «Эмбамунайгаз». Эта категория льгот 
предусмотрена Правительством Республики Казахстан 
для низкорентабельных и нерентабельных месторож-
дений в неблагоприятных условиях цен на сырье. Это 
позволит снизить расходы ОМГ и ЭМГ по налогу на до-
бычу полезных ископаемых (НДПИ) с 13% до 0,65%. 
Напомним, что АО «Озенмунайгаз» подавало заявку на 
получение такой льготы по НДПИ на 2015 год, однако не 
получило положительного ответа.

«Эта льгота помогла бы поддержать рентабельность 
АО «Озенмунайгаз» в сложный для нас период низких 
цен на нефть, – отметил Абдулгафаров. – Ни для кого 
не секрет, что «Озенмунайгаз» – градообразующее 
предприятие. В штате компании – 9 тысяч человек и 
еще 5 тысяч – в сервисных компаниях, которые полу-
чают объемы и обслуживают добычу на месторожде-
ниях Узень и Карамандыбас. Мы несем очень большую 
социальную нагрузку, и если при высоких ценах на 
нефть мы могли ее себе позволить, то сейчас, при це-
нах на нефть 30 долларов США и ниже, встает вопрос 
о достижении по меньшей мере нейтрального уровня 
прибыльности».

Компания заявила о своей готовности прикладывать 
все усилия к достижению заявленного объема добычи 
нефти и призвала правительство поддержать предприя-
тие с учетом сложной макроэкономической обстановки 
и резкого ухудшения цен на сырье в нефтегазовой отрас-
ли. По мнению РД КМГ, комплексный сбалансирован-
ный подход к вопросам налогообложения недропользо-
вателей поможет не только обеспечить бесперебойную 
деятельность всего предприятия, но и стабильные вы-
платы в государственную казну.

Сохранить, накопить и приумножить!рД КМГ ищет пути для 
оптимизации расходов, чтобы 
обеспечить рентабельность 
своих месторождений

«Скорее всего, это было связано с воз-
можным изменением курса тенге, но это 
носит больше спекулятивный характер. 
Курс, по моему мнению, сейчас больше 
спекулятивный и не отражает реальное 
экономическое состояние в Казахстане. 
я думаю, что Нацбанк проводит боль-
шую работу и мне импонирует работа 
нового главы Национального банка, по 
крайней мере, ко многим вопросам он 
подходит профессионально. Теперь необ-
ходимо сделать политику более понятной 
и транспарентной. Тогда подобные си-

туации не будут повторяться. Тем более 
многие банки и обменные пункты полу-
чали достаточное количество наличных 
денег, а тут возникла проблема. я думаю, 
что Нацбанк постарается не допустить 
подобных ситуаций впредь», – выразил 
надежду экономист. При этом, уверен 
он, если же были нарушения со стороны 
обменных пунктов, тогда необходимо их 
наказывать, поскольку они подрывают 
доверие к финансовой системе и тенге. 
Это создало массу неудобств и граждане 
начали домысливать, что будет дальше», 
– подчеркнул экономист. 

В то же время с 1 февраля Казахстан 
ожидает введение разницы между кур-
сом покупки и продажи в 6 тенге. По 
словам Айвара Байкенова, подобный 
шаг – лоббирование интересов обменных 
пунктов.

В прошлый четверг глава Нацбанка 
Данияр Акишев на пресс-конференции 
отметил, что это «исключительно тех-
ническая мера». «В условиях изменения 
масштабов обменного курса назрела не-
обходимость в повышении этого коридо-
ра. Мы не думаем, что будут происходить 
спекулятивные операции и их рост. Эта 

мера в первую очередь направлена на то, 
чтобы при колебаниях обменного курса 
сократить издержки не только для обмен-
ных пунктов, но и для населения», – уточ-
нил Данияр Акишев. При этом он пояс-
нил, что в Казахстане работает порядка 3 
тыс. обменных пунктов, добавив, что во-
прос закрытия небанковских обменных 
пунктов не стоит.

Между тем, по словам Айвара Байке-
нова, до конца февраля курс может со-
ставить 350 тенге за доллар, но это будет 
связано с ценами на нефть и налоговой 
неделей.

[Начало На стр. 1]

Вероника Герман

Противостояние Ассоциации турист-
ских агентств Казахстана (АТАК) и 
страховщиков страны продолжает-

ся. АТАК обвиняет страховые компании 
в том, что они не хотят страховать участ-
ников туристского рынка, а страховщики 
считают, что правила игры на этом рынке 
должны улучшаться для всех игроков. К 
тому же дефолты последних лет возника-
ют вследствие мошенничества, которое 
должно контролироваться правоохрани-
тельными органами.

Президент Ассоциации туристских 
агентств Казахстана Асель Нуркебаева от-
метила, что казахстанские страховые ком-
пании отказываются страховать участни-
ков туристического рынка. По ее словам, 
свое нежелание выдавать страховку ГПО 
туркомпаниям страховщики объясняют 
убытками, которые они понесли в связи 
с банкротствами «Гульнар тур», Trevel 
System и QUALITUM TOURISM. На сегод-
няшний день, по информации Асель Нур-
кебаевой, порядка 60% рынка уже страда-
ют от отсутствия возможности получить 
страховой полис.

«Страховые компании уже на протяже-
нии 6 месяцев не подписывают контракты 
с туркомпаниями на страхование ГПО. 
Изначально они объяснили это тем, что 
понесли большой ущерб от банкротств 

турфирм за последние 3-4 года. Но при 
этом никаких других страховых случаев 
не было и все 100% рынка никогда к ним 
не обращались, только в последние годы. 
Они быстро это подсчитали, и получилось, 
что мы теперь видим какой-то негласный 
заговор со стороны всех страховых компа-
ний и их решение не страховать турист-
ские компании. Они апеллируют тем, 
что для них это необязательный вид стра-
хования, а для нас-то по закону он обя-
зательный. И когда возникает вот такая 
коллизия закона, мы не знаем, что делать. 
Здесь должно вмешаться правительство 
– или обязать также сделать для них обя-
занностью страховать нас, или снять эту 
обязанность с нас, освободить нас. Этот 
вопрос уже на протяжении полугода ни-
кто решить не может», – рассказала Асель 
Нуркебаева.

Между тем вчера страховщики сдела-
ли ответное заявление: в связи с тем, что 
выездной туризм затрагивает широкие 
массы потребителей, они посчитали важ-
ным прокомментировать текущее состоя-
ние законодательных норм обязательного 
страхования ТО и ТА, поскольку с началом 
очередного туристического сезона инте-
ресы выезжающих туристов по-прежнему 
остаются слабозащищенными. 

Как пояснила Марина Шиповалова, 
управляющий директор Фонда гаранти-
рования страховых выплат, данные обви-

нения беспочвенные. 
«Все помнят, как после дефолта Travel 

System поднялась очередная волна дефол-
тов туристических агентств. Это не могло 
не сказаться на страховом рынке, где стра-
ховщики вынуждены были выплачивать 
ущерб. Основное обвинение – страхов-
щики перестали страховать, а поскольку 
законодательство по-прежнему предус-
матривает обязанность туроператора или 
турагента иметь страховой полис, получа-
ется, что страховщики якобы тормозят их 
работу. Но это не так», – пояснила Марина 
Шиповалова.

Только за последние 11 месяцев про-
шлого года сумма выплат по обязатель-
ному страхованию гражданско-правовой 
ответственности туроператоров и тура-
гентов страховых компаний составила 
322 млн тенге, а премии составили 78 млн 
тенге. Тогда как в 2011-2012 годах ситуа-
ция была обратной – премии превышали 
выплаты.

По словам Павла Завалко, генерально-
го директора Ассоциации страховщиков 
Казахстана, этот вид страхования убы-
точен. К тому же до сих пор неправильно 
распределена ответственность между ту-
роператорами и турагентами. Последние, 
по словам гендиректора АСК, страхуются 
по минимальным тарифам, то есть «для 
галочки», а выплаты при этом близки к 
максимальной ответственности. Соответ-

ственно, компании начали уходить с этого 
рынка, но закон и ситуация не позволя-
ют им уйти полностью, поскольку необ-
ходимо передать этот портфель другим 
участникам. Павел Завалко уверен, что на 
сегодняшний день имеется законодатель-
ный тупик, когда страховщики не могут 
отказаться от этого вида страхования, 
потому что некому отдать свой портфель, 
соответственно, они ищут любой повод 
отказать туроператору или турагенту, ко-
торые зачастую не готовы полностью рас-
крывать информацию по своему бизнесу. 

«Процесс сдачи лицензий не одноднев-
ный, в соответствии с требованиями за-
конодательства страховщик по обязатель-
ному классу может сдать лицензию только 
тогда, когда у него нет ни одного действу-
ющего договора страхования. Это зна-
чит, что страховщик некоторое время не 
должен страховать либо должен передать 
свой портфель. В текущей ситуации этот 
портфель никто не возьмет, отсюда идет 
и нежелание страховщиков заключать до-
говоры и связывать себя еще большими 
обязательствами. я вам скажу, что очень 
многие компании находятся сейчас в этом 
процессе», – пояснила Марина Шипова-
лова. Однако, по словам Павла Завалко, 
заявления на возврат лицензий написала 
большая часть игроков страхового рынка. 
К тому же, по его мнению, все дефолты в 
туротрасли связаны с мошенничеством, 
что должно быть в компетенции правоох-
ранительных органов.

В итоге, по словам Марины Шиповало-
вой, туристы, которые в этом году примут 
решение выезжать за рубеж, не защище-
ны. «Страхование не покрывает те риски, 
которым они подвержены, качество участ-
ников туристической отрасли не контро-
лируется. Необходимо формировать ры-
ночные условия. Однако на сегодняшней 
день правила на рынке устанавливаются 
министерством», – заключила управляю-
щий директор ФГСВ. При этом ответ в со-
ответствующем министерстве на инициа-
тивы, предложенные АСК и ФГСВ, пока не 
получен.

Война турагентств 
и страховщиков
Кто поможет найти выход из сложившейся ситуации?
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прЕДприятияМ зКо 
нЕ хВАтАЕт Сырья

За последние четыре года поставки сы-
рья на молочные предприятия Западно-Ка-
захстанской области снизились с 200 тонн в 
день до 20 тонн, об этом рассказал директор 
ТОО «Береке» Кымбатбек Айдаров. При этом 
бизнесмен отметил, что субсидирование мо-
лочной продукции в Казахстане сильно отли-
чается от субсидий в странах СНГ. «У всех про-
изводителей в основном возникает проблема 
с реализацией, а у нас – с сырьем. Раньше у 
нас в сутки перерабатывалось около 150-200 
тонн молока, сейчас – 20-30 тонн. Проблема 
заключается в том, что никто не хочет быть 
скотником. У нас для выращивания скота есть 
все условия, только нет человека, который бы 
захотел этим заниматься. Летом мы практи-
чески в каждый двор заезжали и предлагали 
продать нам молоко. Потом покупали какую-
то часть в России, но и у них нет зимой молока. 
Сейчас из-за кризиса с сырьем наш товар на 
рынке занимает всего 30% от общего числа 
кисломолочной продукции в ЗКО», – пояснил 
ситуацию директор предприятия. (mgorod.
kz)

КитАй инВЕСтируЕт 
В СЕльСКоЕ 
хозяйСтВо рК

В настоящее время Казахстан реализует 
совместно с Китайской Народной Республи-
кой 19 проектов в сфере сельского хозяйства. 
Общая сумма инвестиций составляет 1 млрд 
735 млн долларов. Из этих проектов 12 рас-
положены в Восточно-Казахстанской и Алма-
тинской областях, что удобно с точки зрения 
логистики, так как это наиболее значимые ре-
гионы, имеющие общую казахстанско-китай-
скую границу. В разрезе производства сель-
скохозяйственной продукции эти проекты 
представляют собой глубокую переработку 
продукции животного и растительного проис-
хождения. Основные казахстанские позиции 
по экспорту сельскохозяйственной продукции 
в Китай представляют говядина и баранина, 
кондитерские изделия и мед. Об этом в ходе 
подписания в Астане долгосрочных инвести-
ционных проектов сотрудничества между 
КНР и РК в сфере сельского хозяйства заявила 
вице-министр сельского хозяйства РК Гульми-
ра Исаева. В свою очередь министр сельского 
хозяйства Асылжан Мамытбеков заметил, что 
был подписан ряд документов, которые пред-
полагают инвестиции китайской стороны в 
сельскохозяйственную отрасль нашей стра-
ны. «Это крупные и очень важные проекты 
и направления для нашей отрасли. Для нас 
особенно знаковым является то, что китай-
ские инвесторы заходят сюда по направлению 
производства и переработки томатов: предпо-
лагается, что на нашей территории будет по-
строено три завода по переработке томатов в 
томатную пасту. Также к нам заходит частный 
инвестор, который имеет офис в Гонконге, ко-
торому предложен ряд проектов: из них ото-
бран, в частности, проект по производству и 
переработке мяса баранины. Он предполагает 
экспорт баранины в различные страны, в том 
числе и в Китай, и в страны арабского мира», 
– рассказал Асылжан Мамытбеков о сферах 
казахстанско-китайского сотрудничества в 
сельскохозяйственной отрасли. (Соб.инф.)

МАлый БизнЕС 
ухоДит В рЕжиМ 
ожиДАния

В Казахстане на период кризиса возможны 
приостановления предприятий МСП. Закрыв-
шихся или обанкротившихся компаний ста-
нет больше, но незначительно. Такое мнение 
высказала заместитель секретаря Комитета 
развития малого и среднего бизнеса НПП РК 
«Атамекен» Ирина Тюгина. «В первую очередь 
процедура банкротства индивидуальных пред-
принимателей в Казахстане законодательно 
не закреплена, а поэтому воспользоваться ею 
индивидуальные предприниматели пока не 
смогут. А процедуры закрытия предприятий 
на сегодняшний день остаются непривлека-
тельными для самих предпринимателей из-за 
их сложности», – прокомментировала Ирина 
Тюгина. ( нпп «Атамекен»)

КАзАхСтАн нАМЕрЕн 
ЭКСпортироВАть В 
Кнр ГоВяДину и МЕД

 «В настоящее время с Китаем реализует-
ся и начинает реализовываться 19 проектов в 
сфере сельского хозяйства. Общая сумма инве-
стиций в эти проекты составит 1 млрд 735 млн 
долларов», – сообщила вице-министр сельско-
го хозяйства республики Гульмира Исаева. 
По ее словам, эти 19 проектов представляют 
собой проекты по глубокой переработке про-
дукции как животного, так и растительного 
происхождения. «Основные наши позиции по 
экспорту сельскохозяйственной продукции в 
Китай – это говядина, баранина, мед. По этим 
позициям мы уже завершаем переговоры с 
государственной инспекцией Китая по фито-
санитарным и ветеринарным требованиям. В 
настоящее время готовится приезд китайских 
экспертов для проверки наших предприятий 
казахстанских для того, чтобы их аттестовать, 
и чтобы мы начали поставлять животновод-
ческую продукцию на территорию Китая», – 
добавила Исаева. По словам вице-министра, 
9 проектов из 19 сейчас находятся на стадии 
реализации, по остальным 10 проектам «ре-
шается вопрос по финансированию». («ин-
терфакс-Казахстан»)

нОвОСтИ неДеЛИ

КаЗахСтан
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Бизнес-афоризмы
То, как ты встречаешь поражения, 
определяет твой успех.

Дэвид Фегерти 

Пустые карманы никогда не помешают нам стать теми, 
кем мы хотим быть. Помешать этому могут только
пустые головы и пустые сердца.

 Норман Пил

Покупай, когда остальные продают, и удерживай до тех пор, 
пока кто-нибудь не захочет это купить. Это не просто лозунг. 
Это суть успешного инвестирования.

Пол Гетти

Даже если всех экономистов привязать 
друг к другу, они все равно никогда не 
придут к соглашению.

Бернард Шоу

// акцент

Гаухар Ануарбек

Казахстан готовится к новой схват-
ке за позиции в мировом рейтинге 
Doing Business, отражающем благо-

приятность условий ведения бизнеса в той 
или иной стране. И дело тут вовсе не в ам-
бициях, хотя, безусловно, куда приятнее 
занимать строчки с начала рейтинга, а не 
с его конца. В условиях кризиса в экономи-
ках ряда стран борьба за инвестора и пря-
мые иностранные инвестиции заставила 
государственных мужей мобилизоваться 
и делать максимально возможное для того, 
чтобы улучшить позиции своей страны в 
данном рейтинге. Потому что именно он 
является главным индикатором стабиль-
ности и адекватного отношения власти к 
бизнесу, что чаще всего и становится ре-
шающим фактором в выборе инвестором 
государства.

Рейтинг, замеряющий комфортность 
ведения бизнеса в определенной стране, 
был инициирован в 2002 году Всемирным 
банком. Казахстан участвует в нем с 2009 
года. И нужно признать, за шесть лет наша 
страна сделала значительный рывок. если 
в первый год своего присутствия в Doing 
Business мы расположились на 80-м месте 
из 189 республик, то сегодня за нами по-
четное 41-е место. Оценивается бизнес-
привлекательность страны по 10 индика-
торам. И каждый из них предельно важен 
потенциальному инвестору.

Учитываются, прежде всего, какие в 
стране созданы условия для регистрации 
предприятия, получения разрешения на 
строительство, регистрации собственно-
сти, подключения к электроснабжению, 
получения кредитов, защиты минори-
тарных инвесторов, налогообложения, 
международной торговли, обеспечения 
исполнения контрактов и разрешения 
неплатежеспособности. Каждый рейтинг 
имеет свои критерии оценки. «К приме-
ру, возьмем регистрацию предприятий. 
Оценивается данный индикатор исходя 
из количества процедур, времени, потра-
ченного на то, чтобы предприниматель 
оформил нужные бумаги для открытия 
собственного дела, стоимость этих услуг 
важна, минимальный уставный капитал и 
так далее. Вообще, скажу, что по данному 
индикатору – регистрации предприятия 
– у нас в целом, если сравнивать с 2014 го-
дом, произошли значительные реформы. 
Мы прибавили 32 пункта и таким образом 
улучшили свои позиции в данном рейтин-
ге. В 2015 году мы заняли 21-е место среди 
189 стран, в 2014 году было 53-е место. На 
этом, конечно же, останавливаться не бу-
дем. В настоящий момент по длительности 
сроков в Казахстане регистрация предпри-
ятия занимает пять дней. Для сравнения: 
в Новой Зеландии эта же процедура длит-
ся всего полдня. В Сингапуре и Австралии 
– два дня. В соседнем Азербайджане – три 
дня. И нам, конечно же, тоже нужно дви-
гаться, сокращать данный процесс. Как по 
времени, так и по процедурам, по количе-

ству требуемых документов», – рассказал 
заместитель руководителя управления 
экономики и бюджетного планирования г. 
Алматы Айбек Саттыбаев. 

Двигаться нужно в первую очередь, 
чтобы не допустить разрыва в рейтинге с 
ближайшими конкурентами и не позво-
лить другим странам обойти Казахстан. А 
здесь, нужно сказать, буквально «наступа-
ют на пятки». Только за ушедший 2015 год 
государства – участники рейтинга Doing 
Business ввели в общей сложности 231 ре-
форму, для того чтобы улучшить свои по-
зиции. Пока за всю шестилетнюю историю 
участия в мировом бизнес-состязании 
наша страна лишь изредка откатывалась 
назад. Чаще всего, анализируя тенден-
цию, в профильных управлениях не без 
удовольствия проставляют знак «+» перед 
большинством индикаторов.

«По регистрации предприятий мы 
прибавили 32 позиции, в разрешении на 
строительство у нас 8 позиций вверх, в ре-
гистрации собственности поднялись так-
же на 6 позиций. Это только за один год 
мы такие показатели получили. И, кстати 
говоря, благодаря тому, что мы имеем три 
пакета поправок. В 2014-2015 годах про-
изошли изменения в законодательстве, 
было инициировано более 40 реформ и 
все они на законодательном уровне за-
креплены. Мы сейчас продолжаем рабо-
ту в Алматы совместно с центральными 
исполнительными органами и результат 
скоро будет. Тем более что уже на январь-
февраль запланирован еще один пакет 
реформ. Уверен, это также улучшит наши 
позиции в рейтинге», – говорит Саттыба-
ев. 

На сегодняшний день самый ощути-
мый прорыв наблюдается в таких инди-
каторах, как регистрация собственности, 
регистрация предприятий, разрешение 
на строительство и защита миноритар-
ных инвесторов. Добиться таких скачков в 
рейтинге, действительно, удалось посред-
ством совершенствования законодатель-
ства. Глава государства в 2015 году подпи-
сал свыше 60 законопроектов и изменения 
к ним. 

«я особенно бы хотел отметить налого-
обложение. Несмотря на то, что мы в срав-
нении с 2014 годом откатились на одну 
позицию назад, здесь есть свои нюансы. 
Дело в том, что международные эксперты 
оценили членские взносы, которые про-
изводятся в Национальную палату пред-
принимателей «Атамекен» как дополни-
тельное налоговое обложение. По этому 
вопросу министерством финансов сейчас 
ведется работа», – говорит Аян Бейсекин, 
заместитель руководителя управления 
предпринимательства и индустриально-
инновационного развития Алматы.

По его словам, по исполнению контрак-
тов мы находимся на 9-м месте. В принци-
пе, если смотреть глобально на рейтинг, то 
в Казахстане очень слаженно работают все 
ветви власти. «еще хочу отметить работу, 
которая ведется с банками второго уровня 

при участии Национального банка Казах-
стана. Мы недавно проводили совещание 
по упрощению процедур в получении кре-
дитов. Тоже был ряд вопросов. Но в рамках 
того, что три пакета реформ исключили 
некоторые документы. Например, ранее 
запрашивали оригиналы учредительных 
документов, нотариально заверенные, 
сейчас этого нет. Сегодня можно, услов-
но говоря, прийти в банк и для открытия 
счетов нужно лишь показать оригиналы 
основных документов, сделать сверку – и 
уже соответствующую процедуру реги-
страции проводят. Это все говорит о том, 
что значительно улучшились условия ве-
дения бизнеса в нашей стране», – отмечает 
Аян Бейсекин.

Традиционно международные экспер-
ты из Всемирного банка приезжают в Ка-
захстан в феврале. До своего приезда они, 
как правило, формируют пул предприни-
мателей, с которыми позже встречаются, 
интервьюируют их и проверяют: насколь-
ко полученная информация соответству-
ет действительности. Распространенной 
практикой для рабочей группы Всемир-
ного банка также является метод «тайных 
закупок», позволяющий на месте опреде-
лить доступность той или иной услуги. И 
вот здесь обнажается, пожалуй, главная 
проблема, с которой сталкиваются струк-
туры, ответственные за обеспечение высо-
ких позиций Казахстана в Doing Business 
– недостаточная информированность ор-
ганов, от которых чаще всего зависит, ка-
кой будет оценка Всемирного банка.

В 2016 году и вовсе ожидается допрос 
предпринимателей, что называется, «с при-
страстием». Все дело в том, что во Всемир-
ном банке увеличили перечень главных 
факторов, на которые экспертная группа 
обращает внимание при знакомстве с соз-
данными условиями для бизнеса в опре-
деленном государстве. Так, ранее страны, 
желающие продвинуться в рейтинге Doing 
Business, понимали, что в первую очередь 
их проэкзаменуют на количество процедур, 
шагов, которые необходимо сделать пред-
принимателю для создания своего бизнеса. 
Вторым немаловажным требованием явля-
ются сроки, за которые бизнесмен сможет 
оформить необходимые бумаги. Третий мо-
мент, на что обращают внимание междуна-
родные эксперты, – это стоимость той или 
иной услуги. Так вот, в текущем году гости 
из Всемирного банка начнут изучать еще и 
качество предоставляемых услуг. 

«Помимо сокращения сроков, процедур 
и уменьшения стоимости услуг, мы долж-
ны теперь следить за качеством. хотя, по-
нятно, что мы априори должны следить за 
этим. Все мы знаем и понимаем, что сер-
вис – это ключевая вещь. Они обращают 
внимание на то, какие условия созданы в 
той или иной стране в целом. Поэтому нам 
очень важен этот пункт. В плане меропри-
ятий мы также предусматриваем работу 
над этим», – объяснил Аян Бейсекин.

еще одно новшество наступившего 
года. если ранее моделью изучения соз-

данных условий для ведения бизнеса в 
Казахстане был город Алматы, то теперь 
в тестовом режиме подключены допол-
нительно еще семь городов. Таким об-
разом, бизнес-привлекательность будет 
также оцениваться в Шымкенте, Астане, 
Караганде, Павлодаре, Костанае, Усть-
Каменогорске и Актобе. И здесь, безус-
ловно, без автоматизации услуг уже не 
обойтись. Слишком большой фронт рабо-
ты. 

«Сегодня, допустим, для получения 
технических условий для начала строи-
тельства и проектирования объекта тре-
буется подача заявления в ЦОН, далее в 
управление архитектуры, далее в ком-
мунальное предприятие города, которое 
выдает технические условия, и сегодня у 
нас эта государственная услуга не авто-
матизирована. Но нам просто необходимо 
автоматизировать эту процедуру и тогда 
мы не в 6 дней будем укладываться, как 
сейчас, а в значительно меньшие сроки. 
Это касается и других государственных 
услуг. Где-то мы за час получаем, а где-то 
из-за того, что курьер передвигается фи-
зически, не успевает из одного госоргана 
в другой, соответственно, у нас процедуры 
затягиваются. Резервы для этого есть. Мы 
их сейчас будем использовать, и, думаю, 
уже к следующему визиту международ-
ных экспертов мы значительно лучше под-
готовимся», – говорит Бейсекин.

С учетом новых требований Всемир-
ного банка, с учетом имеющихся недора-
боток, а также с учетом складывающейся 
высокой конкуренции за прямые ино-
странные инвестиции казахстанским го-
сорганам предстоит решить немало задач. 

«У нас сейчас сложилась жесткая кон-
куренция со странами – участницами 
Doing Business, потому что объемы пря-
мых иностранных инвестиций снижа-
ются в нашей стране, государства хотят 
как можно больше инвесторов привлечь 
себе. И наша задача – это привлечение 
ПИИ. Как в начале 90-х годов мы боро-
лись за каждого инвестора, так и сейчас 
каждый инвестор – это капитал, кото-
рый приходит в нашу страну. И очень 
важно для таких компаний создавать ус-
ловия. Но помимо этого важно отметить 
доступность начала ведения бизнеса для 
наших граждан, потому что ежегодно ко-
личество участников бизнес-процессов 
увеличивается и это очень положитель-
ная динамика. если посмотреть на раз-
витые страны Западной европы, Север-
ной Америки, Юго-Восточной Азии, там 
порядка 70% ВВП страны формируют за 
счет МСБ. О чем и говорит глава нашего 
государства. Нам необходимо развивать 
сектор малого и среднего бизнеса, по-
тому что мы можем создать посредством 
этого пояс экономической безопасности. 
Облегчение условий ведения бизнеса 
в Казахстане – это, прежде всего, залог 
того, что мы сможем увеличить запас 
прочности нашего государства», – за-
ключил Аян Бейсекин.

Виктория Кучма

В Казахстане выросла целая армия 
«дипломированных должников». В 
ее рядах – 35 тысяч граждан. Каж-

дому – тридцать с небольшим или около 
тридцати лет. Компания эта разношерст-
ная, зато у всех есть вузовский диплом, 
полученный благодаря госкредиту боль-
ше десяти лет назад. Сегодня для них на-
стал час расплаты. Речь идет о «повисших» 
9 млрд 148 млн 281 тыс. тенге на начало 
этого года. Истощенному бюджету нужно 
собирать долги, а затянувшие пояса казах-
станцы берегут каждую копейку. Можно 
ли списать огромный долг вчерашним сту-
дентам? И почему возникла просрочка – 
забыли, не знали, игнорировали? Деловой 
еженедельник «Капитал.kz» разбирался в 
непростой ситуации.

Масштабы проблемы
Кредиты на обучение выдавались государ-
ством с 1999 по 2005 годы. Получить их 
могли далеко не все – только те, кто недо-
брал совсем немного на грант. Выделялось 
определенное количество кредитов на ве-
дущие республиканские и региональные 
вузы. За шесть лет заемщиками «Финан-
сового центра» – оператора госкредитова-
ния – стали 58 тыс. студентов, оформив-
шие займы на общую сумму 15 млрд 288 
млн тенге. С тех пор минуло больше деся-
ти лет, а в казну вернулось меньше трети 
этой суммы. Почему? 

Большинство заверяет: «Мы не зна-
ли, что остались должны государству!» 
В 2005-м по стране раскатилась новость 
об отмене госкредитов на обучение и 
переводе всех учащихся на тот момент 
кредитников на грант. Поручение дал 
президент Нурсултан Назарбаев. Новоис-
печенные грантники (а их было порядка 
36 тыс.) на радостях решили, что долго-
вое бремя с них снято полностью – никто 
и не пытался разуверить ребят, что по 
вчерашним долгам рано или поздно при-
дется платить.

Рано – не пришлось, о повисших долгах 
в сумме от 120 тыс. до 450 тыс. тенге (в за-
висимости от того, сколько лет студент 
отучился в кредит, – ред.) многие заемщи-
ки начали узнавать спустя 5-10 лет после 

окончания вуза. Уведомления зачастую не 
доходили, оседая по адресам некогда сни-
маемых студентами квартир.

Вот как объясняют возникший много-
миллиардный долг в «Финансовом цен-
тре», не отрицая, что огромные просрочки 
появились из-за «неверного представле-
ния заемщиками относительно перевода с 
кредитной формы обучения на грант».

«Недобросовестное отношение заем-
щиков и их поручителей по исполнению 
принятых на себя обязательств возможно 
и ввиду того, что данные кредиты явля-
лись беспроцентными, беззалоговыми и 
долгосрочными. Также одной из причин 
является непредоставление сведений о 
прописке либо месте фактического про-
живания (предусмотренного обязатель-
ством студента-заемщика) для должного 
информирования о сумме долга, сроках 
погашения и последствиях несвоевремен-
ного выполнения кредитных обязательств 
в порядке досудебного урегулирования», 
– сообщили в «Финансовом центре» в от-
вет на запрос «Капитал.kz».

последнее предупреждение
Кредит выдавался сроком на 15 лет. Через 
полгода по окончании вуза необходимо 
было начинать погашать долг как мини-
мум двумя ежегодными платежами. Ого-
варивалось, что штраф за просрочку на-
числяется только после решения суда.

Но способ досудебного решения во-
проса у «Финансового центра» нашелся. 
Заемщикам или их поручителям рассы-
лаются предупреждения, после списки 
злостных неплательщиков передаются 
в Государственное кредитное бюро. Это 
грозит ограничениями в получении но-
вых займов и выезде за границу. Очеред-
ные списки, как сообщили в финцентре, 
кредитное бюро получит в грядущем 
марте.

«если у заемщика имеется просрочен-
ная задолженность, то такому студенту 
мы сначала напоминаем о нарушении, и 
если они добровольно не погашают в уста-
новленный графиком срок, в таком случае 
выставляем требование, вплоть до судеб-
ного взыскания», – подтвердили в АО «Фи-
нансовый центр».

Последние три года процесс возврата 
государству долгов по образовательным 
кредитам активизировался. Выносятся 
судебные решения о взыскании с учетом 
неустойки и госпошлины. ежегодно казну 
пополняют все большие суммы: за 2013 
год – 851 млн тенге, за 2014 год – 1,06 млрд 
тенге, за 2015 год – уже 1,3 млрд тенге. 

Стоит отметить, что наибольшее коли-
чество заемщиков, а, соответственно, и 
должников приходится на Алматы, так как 
здесь находится больше вузов.

Алишер А. обучался в горном институте 
КазНТУ им. Сатпаева с 2002 по 2007 год. 
Поступал на кредит, а «на экваторе» стал 
грантником. Как и многие, он успешно за-
кончил университет, устроился на работу и 
забыл о старом долге, пока спустя семь лет 
на адрес Алишера не пришло грозное пред-
упреждение о судебном разбирательстве. 
Медлить парень не стал, всего за пару дней 
он досрочно погасил долг в 300 тыс. тенге.

«Образовательный кредит, как и дру-
гие долги, нужно возвращаться, ничего 
возмутительного в этом нет. Государство 
дало мне шанс получить высшее образо-
вание, за что я благодарен», – подчеркнул 
Алишер.

понять и простить?
Вопрос о списании долгов за учебу под-
нимался несколько раз, но особенно остро 
он встал именно сейчас, когда кризис бьет 
по кошельку каждого казахстанца. Пре-
зидент Ассоциации вузов Республики 

Казахстан Рахман Алшанов считает, что 
в нынешней экономической обстановке 
необходимо смягчить условия погашения.

«Нужно внимательно разбираться с 
каждым получателем кредита. А сейчас 
подавать судебные иски, гоняться беспо-
лезно. Может, он без работы ходит? если 
мы даем грант, мы должны обеспечить его 
работой. То же самое касается и кредита. 
Приходили ко мне, говорили: мы хотим 
вернуть кредит, а работы нет. Как отда-
вать? Поэтому мы предполагали, если он 
получил образование в кредит и пошел 
работать в социальную сферу в сельской 
местности – врачом, педагогом – может 
быть, государство в этом случае могло бы 
и списать ему кредит. если отработаешь 
пять лет, государство списывает. Такой 
механизм. А если получил работу финан-
систа, то должен думать, как возвращать», 
– прокомментировал Рахман Алшанов.

К слову, практику пятилетней отработ-
ки за льготное обучение в Казахстане уже 
адаптировали студенты «Болашака». Для 
кредитников тоже должна быть альтерна-
тива, уверен доктор экономических наук. 

«Возвращать долги по кредитам – это 
правильно. Но со студентами, которые не 
получили работу, обращаться таким об-
разом нельзя. Что их сажать в тюрьму что 
ли? Кредит так не вернешь. Проблема нуж-
дается в решении и государство его долж-
но предложить. Потому что сами получа-
тели этих займов разрешить проблему не 
могут. Нужно на коллегии Минобразова-
ния с широким участием общественности 
и представителей АО «Финансовый центр» 
детально разобраться», – отметил Алша-
нов.

Спикер также добавил, что полностью 
списывать имеющиеся долги нецелесоо-
бразно. 

«Эта проблема сложная, неоднознач-
ная. если будешь все время списывать, 
возникнет вопрос – почему одним списа-
ли, а другие заплатили. Тогда смысл кре-
дита потеряется, лучше уж сразу делать 
его безвозмездной помощью. Поэтому та-
кая двусмысленность существует в этой 
ситуации», – резюмировал представитель 
Ассоциации вузов РК.

Отметим, что с 2005 года в Казахстане 
была запущена новая государственная 
программа «Гарантирования образова-
тельных кредитов», отныне к ней под-
ключили банки второго уровня. Кредиты 
теперь на 10-12 лет без залога, но с процен-
тами выдают три банка: Народный (под 
15%), Сбербанк (24%) и ForteBank (10%). 
А «Финансовый центр» является не толь-
ко оператором данной программы, но и 
гарантом по возврату абитуриентами/
студентами образовательных кредитов, то 
есть выступает в качестве залогового обе-
спечения перед банками-участниками. 

условия борьбы за позиции в 
рейтинге Doing business ужесточилисьчас расплаты

АО «Финансовый центр» борется с «амнезией» бывших 
студентов

турЦия упрощАЕт 
оФорМлЕниЕ Виз

Обращения для получения визы в Турцию 
теперь можно отправлять через онлайн-систе-
му. В случае с гражданами Казахстана речь 
идет о получении виз на работу или обучение. 
«Как известно, для взаимных поездок граж-
дан Турции и граждан Казахстана действует 
месячный безвизовый режим. Вместе с тем 
сообщаем вам, что, по информации посоль-
ства Турции в Казахстане, начиная с 5 января 
2016 года все обращения для оформления всех 
категорий виз (работа, обучение и т.п.) Респу-
блики Турция, кроме указанных безвизовых 
поездок, принимаются через «онлайн-систе-
му визовых обращений», расположенную 
на веб-сайте www.visa.gov.tr», – говорится в 
сообщении, опубликованном в Facebook на 
официальной странице Министерства ино-
странных дел РК. Такое нововведение ускорит 
и упростит оформление визы через предва-
рительное внесение в систему необходимых 
данных непосредственно обращающимися за 
визой лицами. (МиД рК)

HorECA КАК САМый 
ВыГоДный БизнЕС

Крупные и средние предприятия показы-
вают отрицательный уровень рентабельности 
– минус 16% по итогам III квартала 2015 года. 
Самым выгодным бизнесом стали гостини-
цы и рестораны (рентабельность – 24,3%), 
сместившие горнодобывающую промышлен-
ность (14,4%) на 2-е место. Значительное со-
кращение дохода от реализации продукции 
и услуг при почти не изменившейся себесто-
имости производства привело к сокращению 
валовой прибыли крупных и средних пред-
приятий РК почти на четверть. По итогам III 
квартала 2015 года доход крупного и среднего 
бизнеса от реализации продукции и оказания 
услуг составил 7,5 трлн тенге – на 10% меньше, 
чем годом ранее. Вместе с тем себестоимость 
производства сократилась всего на 2,5% – до 
5,1 трлн тенге. В результате валовая прибыль, 
полученная предприятиями, снизилась сразу 
на 23,3% – с 3 трлн тенге за III квартал 2014 
года до 2,3 трлн за аналогичный период 2015 
года. На фоне падения доходов от реализации 
продукции и оказания услуг значительно воз-
росли другие виды доходов крупных и средних 
предприятий. Так, «прочие доходы» за III квар-
тал 2015 года увеличились в 4,5 раза к преды-
дущему аналогичному периоду – до 2,1 трлн 
тенге (эта статья включает в себя в том числе 
доходы от курсовой разницы). А доходы от фи-
нансирования выросли в 3,5 раза – до 670 млрд 
тенге (в том числе доходы по вознаграждени-
ям и доходы от изменения справедливой стои-
мости финансовых инструментов). Подобным 
образом изменились и непроизводственные 
расходы. «Прочие» (в том числе расходы по 
курсовой разнице) выросли в 14 раз, почти до 
5 трлн тенге. (ranking.kz)

АВторыноК проСЕл 
нА 40%

Продажи казахстанских автомобилей 
снизились на 30-40%. Об этом сегодня в ку-
луарах брифинга в Службе центральных 
коммуникаций при Президенте РК сообщил 
председатель совета директоров АО «Агро-
машхолдинг» Дин Ким. «Продажи сократи-
лись на 30-40%. Мы сейчас говорим о про-
дуктах, производимых в республике. есть 
два фактора, которые влияют на изменение 
объемов реализации. Это, во-первых, начало 
года. Сейчас, как вы понимаете, происходит 
определенная перезагрузка экономики. Биз-
нес и частные лица должны перестроиться, 
для того чтобы выровняться. Мы прогно-
зируем, что во втором полугодии все-таки 
рынок более менее «устаканится» и придет 
в норму», – подчеркнул он. Вместе с тем Дин 
Ким отметил, что программа льготного ав-
токредитования позволила поддерживать на 
должном уровне объемы реализации автомо-
билей. «Мы сохраняем паритет цен, стараем-
ся сдерживать рынок, чтобы не было прямо-
го воздействия курса доллара на стоимость 
автомобиля. Более того, практически весь 
модельный ряд, производимый в Казахстане, 
попадает под льготное кредитование. Креди-
тование производится в национальной валю-
те, и поэтому для населения не будет так чув-
ствительно», – уточнил спикер. При этом Дин 
Ким согласился с мнением экспертов относи-
тельно снижения цен на авто на 17% в долла-
ровом эквиваленте и на 26% в тенге. «я могу 
сказать, что мы завезли (на рынок, – ред.) 
одного из лидеров китайского автопрома. 
Вместе с нашими китайскими коллегами 
мы пытаемся сломать стереотип «китайское 
– некачественное». Мы уже протестировали 
часть моделей. Это будут городские внедо-
рожники. Более того, мы сейчас работаем над 
тем, чтобы производить автомобили класса А 
и B», – отметил он. (Соб.инф.)

рЕшЕниЕ проБлЕМ 
ДольщиКоВ  
В АлМАты

В Алматы решены вопросы 97% дольщи-
ков. Ведется мониторинг по трем проблемным 
объектам. Об этом в ходе брифинга в Службе 
центральных коммуникаций при Президенте 
РК сообщил аким Алматы Бауыржан Байбек. 
«По дольщикам, вы знаете, что это был очень 
сложный вопрос с 2007 года. На момент кри-
зиса было 16 тысяч дольщиков. Сегодня реше-
ны проблемы 97% дольщиков. есть три про-
блемных объекта, которые мы мониторим. 
Это ЖК «Бестолга», «Тристар» и «Оскар». Это 
где-то 408 дольщиков», – проинформировал 
аким. По проекту «Бестолга» строительство 
планируется завершить во втором квартале 
2016 года. «Что касается проблемного объекта 
«Тристар», я по всем объектам сам выезжал, 
несколько раз встречался с дольщиками. То 
есть построили весь объект, он завершен. Но у 
застройщика не хватало средств, он попросил 
инженерные коммуникации, чтобы мы ему 
решили. Мы рассмотрели вопрос в виде ис-
ключения, потому что уже объект завершен, 
дольщики ждут. На 121 млн тенге мы сети до-
ведем и во втором квартале 2016 года этот объ-
ект сдадим», – отметил он. (Соб.инф.)

нОвОСтИ неДеЛИ

КаЗахСтан

Адина Байкинова

На казахстанском рынке труда на-
блюдается снижение числа вакан-
сий и активное поведение соис-

кателей. Валютные скачки усиливают 
напряженность на рынке в целом: ком-
пании сокращают расходы, соискатели 
становятся более гибкими. В целом на 
рынке наблюдается тенденция перехо-
да от рынка соискателя в сторону рынка 
работодателя. Компании предпочитают 
мотивированный и эффективный персо-
нал, который мог бы справиться с боль-
шим объемом работы за прежний уровень 
оплаты труда. 

предсказали рост
Согласно отчету Международной органи-
зации труда ООН (МОТ), по итогам про-
шлого года общее число безработных в 
мире составило 197,1 млн человек. Пока-
затель увеличился на 0,7% по сравнению 
с 2014 годом. Прогноз аналитиков на бу-
дущие несколько лет неутешителен: без-
работица будет демонстрировать восхо-
дящий тренд в ближайшие несколько лет. 
Так, в этом году количество безработных 
вырастет на 2,3 млн и составит 199,4 млн. 
В 2017 этот показатель будет составлять 
200,5 млн.

Ситуация в Казахстане обстоит следу-
ющим образом. Количество безработных 
за прошлый год увеличилось на 13,5 тыс. 
человек. Под сокращение попали порядка 
7% работников. Такую статистику при-
водит Министерство здравоохранения 
и социального развития РК. В сравнении 
с тем же периодом 2014 года число сокра-
щенных сотрудников выросло в 3,7 раза. 
В этом году ситуация может усугубиться. 
По прогнозам того же министерства, ко-
личество сотрудников, которые попадут 
под сокращение, увеличится еще на 3,2 
тыс. человек. Под сокращения попадут со-
трудники таких отраслей, как транспорт 
и складирование (1,6 тыс. работников), 
промышленность и горнодобывающая от-
расль – 1,5 тыс. человек и 720 человек со-
ответственно. Отдельно стоит обратить 
внимание на статданные от Комитета по 
статистике МНЭ РК. Так, если Министер-
ство здравоохранения и социального раз-
вития РК приводит данные о сокращении 
сотрудников в прошлом году, то комитет 
по статистике, напротив, сообщает, что 
уровень безработицы держался на уровне 
5%. Кроме того, за последние десять лет 
показатель безработицы достиг мини-
мальной отметки. 

Директор рекрутинговой компании 
Antal Kazakhstan Анна Ковинская считает, 
что в этом году компании продолжат при-
держиваться выжидательной позиции. 
Такой подход, по мнению спикера, сохра-
нится, пока не наступит стабилизация 
экономической ситуации. 

«В начале 2016 года этого не случи-
лось, компании все еще не знают, чего 
ожидать в ближайшем будущем. В связи 
с этим тенденция к оптимизации штата 
будет только усиливаться и в 2016 году 
сокращения продолжатся. И даже те ком-
пании, где сокращений не предвидится, 
не будут активными нанимателями в на-
ступившем году. Особенно это заметно 
по международным компаниям: многие 
из них пока не планируют сокращений, 

но и набор новых сотрудников приоста-
новили. Безработица продолжит расти 
не только из-за сокращений, но и по при-
чине того, что некоторые компании бу-
дут уходить с рынка, не справляясь с те-
кущими экономическими трудностями», 
– говорит она. 

поменялись местами
Судя по всему, в этом году компании бу-
дут вынуждены экономить на сотрудни-

ках и стараться максимально оптимизи-
ровать бизнес-процессы. Конкуренция 
на рынке труда будет усиливаться еще и 
за счет числа соискателей. Работодатели 
в свою очередь смогут расширить список 
критериев при найме на работу, при этом 
заработная плата останется на прежнем 
уровне. 

«Новые вакансии будут появляться, 
но чаще это будут замены, а не открытие 
новых позиций в компаниях. Также про-
должится отток иностранной рабочей 
силы из Казахстана, так как экспатам 
больше невыгодно здесь работать из-за 
изменения курса тенге. В связи с этим 
будут появляться интересные управ-
ленческие позиции в разных секторах, 
теперь доступные для локальных менед-
жеров. Это отличный шанс для местных 
сотрудников проявить себя», – говорит 
Ковинская. 

По ее словам, многие компании при-
остановили или значительно сократили 
набор новых сотрудников и они стали 
намного требовательнее к тем, кого при-
нимают на работу. Как выяснилось, рабо-
тодатели стали больше обращать внима-
ние на мотивацию сотрудника, его опыт. 
Важным показателем станет эффектив-
ность работника. Сами сотрудники так-
же подстраиваются под меняющиеся ус-
ловия рынка и становятся более гибкими 
в переговорах с работодателями, готовы 
идти на уступки в зарплате ради полу-
чения стабильного рабочего места. если 
говорить о конкретных профессиях, со-
храняется спрос на специалистов по про-
дажам, востребованы финансисты и кри-
зис-менеджеры, а также профессионалы 
с релевантным опытом, который может 
помочь компании преодолеть непростой 
для бизнеса период.

Эрик Ашкенов, директор офисов «Ин-
теркомп» в Казахстане и в Азербайджане, 
считает, что потребность в сотрудниках 
будет всегда, однако работодатели пред-
почтут универсального специалиста, ко-
торый совместит в одной должности не-
сколько позиций. Спикер указывает, что 
при нынешней ситуации соискателям и 
сотрудникам не приходится рассчитывать 
на обучение и рост неопытных сотрудни-
ков при соответствии кандидата целям 
развития компании.

«Принцип бизнеса в текущей эконо-
мической ситуации – адаптация к изме-
нениям. Скорость изменений во внешней 
и внутренней среде является серьезным 
испытанием для компаний. Приоритет-
ным направлением 2016 года будет опти-
мизация бизнеса и удержание ключевых 
сотрудников. Возрастет конкуренция 
среди соискателей за вакантные позиции 
в международных компаниях. Заметный 
тренд рынка – рост квалификационных 
требований к кандидатам», – резюмиру-
ет он.

Вероника Герман

Интеграция Казкоммерцбанка и БТА Банка при-
знана лучшей сделкой 2015 года на рынке слия-
ний и поглощений компаний стран СНГ. Такую 

оценку сделали авторитетные представители бизнес-
кругов Казахстана и Великобритании. Напомним, что 
это первое крупнейшее слияние в современной эконо-
мической истории Казахстана, которое не только укре-
пило позиции Казкома в качестве банка номер 1 по ак-
тивам, но и способствовало оздоровлению банковской 
системы республики.

На днях Казахстанско-британская торгово-промыш-
ленная палата (КБТПП) удостоила Казкоммерцбанк 
награды «Лучшая М&A сделка 2015 года на рынке СНГ 
и успешная интеграция банков-лидеров рынка» за вы-
сокий уровень проведения объединения с БТА Банком. 
Отметим, что Казахстанско-британская торгово-про-
мышленная палата – ведущая двусторонняя деловая 
ассоциация, созданная при поддержке посольства РК в 
Лондоне и Министерства промышленности и торговли 
Казахстана. Основная деятельность палаты направлена 
на укрепление и развитие двухсторонних экономиче-
ских отношений между бизнес-структурами Казахстана 
и Великобритании.

По экспертным оценкам, имеющимся в распоряже-
нии КБТПП, эта сделка стала крупнейшей на рынке сли-
яний и поглощений за всю историю финансового рынка 
не только Казахстана, но и СНГ. Впервые на постсовет-
ском пространстве произошло объединение двух круп-
ных финансовых институтов сопоставимых размеров. 

Учитывая масштабы двух банков, их интеграция 
представляла чрезвычайную сложность, однако, как с 
юридической, так и с технической стороны, этот про-
цесс был проведен безупречно, в рекордно сжатые сроки 
– всего за год – и аккуратно, без каких-либо технических 
сбоев. Сегодня объединенный финансовый институт 
успешно работает под брендом и на технологической 
платформе Казкоммерцбанка. Действительно, слияние 
привело к появлению на рынке крупнейшего банка с ак-
тивами более 4,9 трлн тенге.

По словам председателя правления банка Магжана 
Ауэзова, завершив интеграцию, банк принял на себя 
важную социальную роль по выполнению обязательств 
перед вкладчиками проблемного банка, а также по оздо-
ровлению банковских активов. 

«На данном этапе мы совместно с международными 
консультантами работаем над новой бизнес-стратегией, 
которая призвана обеспечить дальнейшее эффективное 
развитие бизнеса и рост прибыли банка. Перед нами 

стоит амбициозная цель – сделать Казком националь-
ным чемпионом на рынке банковских услуг, и сегодня у 
нас все необходимые ресурсы для ее достижения», – по-
яснил глава банка. 

По мнению аналитиков, это достаточно значимая 
сделка в части реализации, поскольку объединение 
происходило среди банков топ-3. Интеграция банков 
повысила устойчивость не только самих участников, но 
и способствовала оздоровлению банковской системы 
Казахстана, повышению доверия к ней.

Результатом интеграции стал существенный рост 
клиентской базы объединенного банка, которая вырос-
ла до 6 миллионов. Клиенты Казкома получили доступ к 
самой широкой банковской инфраструктуре в стране – 
порядка 25% всех банкоматов, 300 отделений, 40% всех 
POS-терминалов и примерно такая же доля на рынке 
карточных платежей.

Напомним, что в феврале 2014 года консорциум ин-
весторов в лице Казкоммерцбанка и Кенеса Ракишева 
договорился о приобретении БТА Банка у государствен-
ного фонда «Самрук-Казына». В июне того же года состо-
ялась сделка по приобретению пакета акций БТА. После 
этого начались технические работы по объединению 
Казкома и БТА. Сначала были объединены сети банко-
матов. Позже начался поэтапный перевод филиалов БТА 
на IT-платформу Казкома. В феврале 2015 года на про-
цессинговую систему Казкома были переведены пла-
тежные карты клиентов БТА.

В мае 2015 года Национальным банком РК был при-
нят пакет подзаконных актов и одобрена схема обмена 
активами БТА и Казкома, после чего два банка начали 
данный процесс. Вслед за этим началась смена вывесок 
в отделениях БТА Банка. После завершения обмена ак-
тивами в июне БТА сдал банковскую лицензию регуля-
тору. 29 июня 2015 года начато единое обслуживание 
клиентов Казкома и БТА по всей банковской сети.

30 июня 2015 года Казком и БТА объявили о декон-
солидации, таким образом, процесс объединения, нача-
тый 30 июня 2014 года, был полностью завершен ровно 
за один год.

Безработица покажет рост
Эксперты ожидают волну сокращений на рынке труда

лучшая сделка 
2015 года в СнГ
Эксперты оценили интеграцию Казкома и БТА

проверить себя в списках 
должников по госкредиту за 
обучение можно по номеру  
8(800)-080-28-28 (звонок 
бесплатный).

 Долг по образовательным 
кредитам, выданным в 
1999-2005 годы, превышает  
9,1 млрд тенге
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Гаухар Ануарбек

Объем договоров купли-продажи 
жилья в Казахстане за последние 
четыре месяца упал на 90%. Отече-

ственный рынок недвижимости одним из 
первых показал растерянность на фоне 
свободного плавания тенге. Эксперты от-
мечают полную стагнацию в данном сег-
менте и не берутся делать прогнозы, уж 
сильно непредсказуем курс доллара, от 
которого по-прежнему зависят цены на 
квартиры, дома и земельные участки в на-
шей стране. Президент Казахстанской фе-
дерации недвижимости ермек Мусрепов в 
своих оценках, однако, не осторожнича-
ет. В интервью деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» эксперт назвал более-менее 
точные даты «выхода из сумрака» казах-
станского рынка недвижимости и цено-
вой коридор, в пределах которого будут 
осуществляться сделки. 

- Ермек Еркебуланович, рынок недви-
жимости всегда был и остается неким 
индикатором настроения людей. поку-
пают, продают – значит, копят, строят 
планы. А что сегодня? Каковы позиции 
продавцов и покупателей при тенговых 
антирекордах? 

- С момента последней девальвации 
рынок замер и ждет определенных из-
менений. хотя с начала наступившего 
года мы видим небольшое пробуждение. 
После любой серьезной экономической 
ситуации, которая происходит на рынке 
недвижимости Казахстана, всегда есть 
период осознания, а уже потом приходит 
понимание того, в какую сторону двигать-
ся. На сегодняшний момент мы входим в 
состояние этого самого понимания и пер-
спективного выбора ситуации. Рынок не-
движимости не должен стоять на месте, 
он должен развиваться. Цены, которые 
после девальвации скорректировались в 
сторону понижения на процент деваль-
вации, на сегодняшний момент продол-
жают свое падение, потому что с каждым 
днем, с определенным периодом времени 
мы видим, что долларовый эквивалент по 
отношению к тенге все укрепляется. есте-
ственного закрепления какого-то индекса 
квадратного метра в долларах мы не на-
блюдаем. Ситуация будет проясняться, 
скорее всего, как закончится январь. Де-
ловая активность уже более-менее придет 
в свое русло, будет определенная ясность 
по стоимости, состоянию и дальнейшей 
перспективе рынка недвижимости в Ка-
захстане. 

- на мой взгляд, главный симптом 
того, что на рынке началось оживление, 
– это попытки дедолларизации, кото-
рые мы все наблюдаем. на профильных 
сайтах уже можно найти цены на жилье, 
которые указаны продавцами в тенге. 
Как вы эту тенденцию оцениваете? 

- Рынок показал, что индекс стоимости 
квадратного метра или сотки земельного 
участка в долларовом эквиваленте уже не 
состоятелен. Потому что с каждым днем 
мы видим большой разрыв в отношении 
стоимости тенге к доллару и на самом деле 
мы уже наблюдаем развитие рынка в ча-
сти порядка в определении стоимости в 
тенговом эквиваленте. Да, есть серьезные 
порталы недвижимости, на которых есть 
объявления о продаже, сдаче объектов 
недвижимости в арендное пользование – 
здесь цены в тенге. Пока реализация, про-
дажа не показывает такой же активности. 
Но примерно 10-15% от всех предложений, 
которые существуют на данных порталах, 
мы уже видим в тенге. Необходимость 
отхода от долларового эквивалента к 
переходу осмысления стоимости в тенге, 
необходимость закрепления стоимости 
квадратного метра в тенговом выражении 
очевидны. Это будет продолжаться и нор-
мализуется, скорее всего, по нашим про-
гнозам, весной текущего года. И уже тогда 
будет пик активности всех секторов эко-
номики. К середине года мы будем видеть 
больший процент соотношения продаж.

- Какой, на ваш взгляд, должна быть 
наиболее справедливая цена за один 
квадратный метр в тенговом выраже-
нии? 

- На сегодня наиболее справедливая 
стоимость квадратного метра – это та, 
которая сложилась на период 2014 года, 

коридор 160-180 тенге по отношению к 
одному доллару. Вот на этом уровне ры-
нок недвижимости Казахстана показы-
вал определенную активность по самим 
сделкам, то есть по количеству сделок и по 
совершаемым сделкам в различных секто-
рах экономики.

- Цены за квадрат уже формируются 
исходя из озвученного вами коридора 
или это ближайшая перспектива?

- К этому мы скорее всего придем, по-
тому что резкий разрыв тенговых и долла-
ровых показателей очень сильно влияет на 
рынок. И если мы будем фиксироваться в 
долларах – это неправильно. Мы не зараба-
тываем в долларах, мы живем в Казахста-
не и получаем доходы в тенге. И в соответ-
ствии со своим доходом люди пытаются 
приобрести какую-то недвижимость. Дол-
лар, как показатель, еще раз подчеркну, 
будет отходить. И справедливая цена, 
согласно нашему мониторингу цен, кото-
рый мы проводили на протяжении всей 
деятельности федерации недвижимости, 
это тот уровень, который я назвал: 160-180 
тенге за доллар. Это был самый доступный 
для приобретения недвижимости предел. 
И это позволяло гражданам Казахстана 
совершать сделки, которые были удобны 
всем. 

- Давайте будем исходить из того кур-
са доллара, который мы имеем сегодня. 
Вот при таких скачках можем ли мы 
измерить как-то активность на рынке, 
сколько сделок было заключено, какой 
объем спроса, предложения?

- За последние три месяца, можно ска-
зать, практически нулевая активность на 
рынке недвижимости. Как только произо-
шла последняя девальвация, все игроки, 
которые работали на рынке недвижимо-
сти, приостановили свою деятельность. 
По аренде активность снизилась на 80%, 
по купле-продаже – на 90%. Период ос-
мысления той ситуации, которая склады-
вается на рынке недвижимости, требует 
определенного времени. Три месяца – это 
нормальный для адаптации временной 
отрезок, потом уже будет видно, насколь-
ко действуют рыночные механизмы для 
определения окончательной стоимости 
квадратного метра, для определения дна.

- то есть весной будет уже четкое по-
нимание по рынку, где, что и по какой 
цене, верно? 

- Определенно, да. На 70% уже можно 
будет видеть, насколько рынок недвижимо-
сти Казахстана показывает свою деловую 
активность. Потому что мы поймем, что 
надо отходить от долларового эквивалента 
и фиксировать стоимость квадратного ме-
тра в тенге. После этого уже на основании 

стабильных цен за квадратный метр жи-
лой коммерческой недвижимости или же 
земельных участков можем увидеть, какой 
спрос и предложение покажет рынок. 

- К вопросу о дедолларизации. по 
данным национального банка, на се-
годня почти 70% депозитов – долларо-
вые. получается, казахстанцы все-таки 
предпочитают копить в американской 
валюте. при такой тенденции насколь-
ко возможен абсолютный отказ от дол-
лара?

- По большому счету все казахстан-
цы по-прежнему мыслят в долларах. Да, 
валютных депозитов больше, чем тенго-
вых, и все стараются зафиксировать ту 
стоимость, которая на сегодняшний день 
сложилась по курсу. Здесь нужно время, 
которое должно показать, что мы живем в 
Казахстане и все расчеты надо проводить 
в тенге. Доллар, несомненно, – это та ва-
люта, которая имеет существенный вес во 
всем мире, но мы живем здесь. естествен-
но, есть какая-то привязка, есть какие-то 
соотношения к доллару, но надо отходить 
от этого. Девальвация – яркое тому под-
тверждение.

- одними из первых практику от-
каза от доллара начали строительные 
компании. Была инициатива профиль-
ной ассоциации в лице ее участников 
– компаний «Базис-А», bi Group, «шар 
Құрылыс», «Альянсстройинвест» и дру-
гих. Есть у вас информация, насколь-
ко удачным стал этот опыт, насколько 
успешно они смогли безболезненно 
отойти от доллара? 

- Это был серьезный шаг со стороны 
крупных строительных компаний. И 
участники рынка недвижимости, и мы, 
как Федерация недвижимости, поддер-
жали этот шаг. На самом деле та цена, 
которую они зафиксировали, насколько 
я знаю, это был коридор 180-200 тенге за 
доллар, они его до сих пор поддержива-
ют. Этот задел, который они определили 
в тенге, сейчас показывает определенную 
стоимость квадратного метра первично-
го жилья в Астане и Алматы, это, можно 
сказать, уже индекс. Такие примеры очень 
показательны, люди должны видеть, что 
есть крупные участники рынка недвижи-
мости, которые смогли это сделать, чтобы 
остальные участники тоже начали пони-
мать – надо фиксировать определенный 
курс и работать по индексу в тенге. Это 
позитивный опыт. К примеру, на сегодня 
практически 100% членов нашей федера-
ции и те партнеры, которые работают с 
нами, выставляют стоимость в тенге.

- Есть такая цифра: почти 60% сделок 
в нашей стране заключается посред-

ством ипотечных займов. Вы, как участ-
ник данного рынка, как оцениваете те 
условия, которые сегодня предлагают 
банки второго уровня по ипотечным 
продуктам?

- На сегодняшний день уже не 60%, а 
процентов 10-15%, потому что участни-
ки рынка уже не могут использовать ин-
струмент ипотечного кредитования для 
приобретения недвижимости. БВУ ввели 
ограничения по выдаче ипотеки в дол-
ларах. Когда люди покупают недвижи-
мость, возможно, не могут договориться 
с продавцом по цене в тенге и фиксируют 
стоимость в долларах. Пока идет рассмо-
трение заявки, выдача – все меняется. 
Мы видим динамику изменения курса 
каждый день. С момента подачи заявки 
до выдачи ипотечного займа необходим 
как минимум месяц. За этот месяц может 
произойти всякое. Другими словами, в 
настоящее время практически нет тако-
го направления, как ипотечное кредито-
вание. хотя это лучший инструмент на 
рынке недвижимости, благодаря которо-
му рынок имел свой исторический взлет. 
Сейчас идет перезагрузка данного про-
дукта. есть банки, которые меняют свою 
политику, делают более доступным ипо-
течное кредитование, не берут какие-то 
проценты за рассмотрение, отдают день-
ги в сухом остатке, не накручивают про-
центы по мере выплаты кредита. Это один 
из моментов доступности, но требования 
к участникам ипотечного кредитования 
по-прежнему жесткие. Можно даже ска-
зать, что этот инструмент приобретения 
жилья может спуститься к нулевой отмет-
ке.

- одним из эффективных инструмен-
тов покупки жилья до недавнего време-
ни была система жилстройсбережений. 
Мы знаем, что сейчас принято решение 
о передаче банка в частные руки. хоте-
лось бы узнать ваше мнение по поводу 
данного решения, насколько оно пра-
вильно и, главное, есть ли риски для 
вкладчиков этого финансового инсти-
тута?

- Этот банк – пионер в плане доступ-
ности приобретения жилья, накопле-
ний, процентных ставок, оплаты перво-
начального взноса и так далее. И то, что 
Жилстройсбербанк уходит в рыночную 
плоскость, никаких опасений не долж-
но вызывать. Это происходит в рамках 
определенных стратегий, которые выра-
батывает государство. И если стратегия 
направлена на то, чтобы поддержать до-
ступность жилья, то она будет сохранять-
ся. Даже если в капитал будут входить 
частные лица, будет условие, чтобы они 
это направление удерживали и развива-
ли. Это нормальные рыночные явления. 

На момент девальвации даже принято 
решение о коррекции накоплений, индек-
сации. Мы видим отношение государства 
к данному институту, и чем больше будет 
клиентов в данном банке, тем активнее 
будет развиваться рынок и доверие к го-
сударству как к оператору программ соци-
альной поддержки. 

- В плане категорийности жилья: что 
продается быстрее, что сегодня выгод-
но покупать – экономжилье, вторичное, 
какими темпами продается элитное 
жилье?

- В связи с тем, что рынок недвижи-
мости просел на определенный коэффи-
циент, можно сказать, что направление 
элитного жилья, бизнес-класса отходит на 
второй план. На первом плане сейчас сег-
мент экономкласса. Это и жилая недвижи-
мость, и недвижимость в виде земельных 
участков. У крупных застройщиков есть 
намерения переходить по категориям с 
элит- и бизнес-класса к экономпроектам, 
которые будут приносить не такую сумас-
шедшую маржу, которая была раньше, но 
хотя бы стабильный доход. И это будет та 
доходность, которая позволит работать 
строительным компаниям и развивать 
рынок.

- А земля, насколько она остается ин-
вестиционно привлекательной? 

- На земле надо что-то строить. Для 
того чтобы строить, нужны деньги. Чтобы 
строить доходное предприятие, надо его 
просчитать. На сегодняшний день разви-
тие рынка земельных участков у нас так-
же свелось к нулю. Стоимость земельных 
участков на сегодняшний день упала на 
процент коррекции девальвации, в тенге 
она осталась на том же уровне, на каком 
была зафиксирована в 2014 году.

- А с коммерческой недвижимостью 
как? не наблюдается всплеск? по мне-
нию ряда экспертов, сейчас на фоне 
кризиса в стране начался активный 
рост МСБ, ему ведь нужно где-то распо-
лагаться?

- В прошлом году мы уже давали экс-
пертное заключение с палатой оценщи-
ков. На самом деле рынок коммерческой 
недвижимости просел еще раньше, чем 
рынок жилой недвижимости. Нет оживле-
ния, приобретения дополнительных ква-
дратных метров для развития своего биз-
неса. Но определенная доля коммерческой 
недвижимости еще существует на рынке 
благодаря антикризисной программе го-
сударства. 

- получается, самый жизнеспособ-
ный сектор на рынке недвижимости – 
это арендное жилье. здесь вроде более-
менее заключаются сделки. 

- Аренда, как говорится, жила, жива и 
будет жить. По большому счету крупными 
участниками рынка аренды была зафикси-
рована стоимость на том же додевальваци-
онном уровне, они ее не меняли, спокойно 
работают по этой цене, в тенге. И это по-
зволяет крупным и обычным участникам 
рынка использовать свою недвижимость в 
коммерческих целях и предоставлять свои 
площади для использования в определен-
ных секторах. 

- хочется услышать ваш совет: так 
что же делать продавцам и потенци-
альным покупателям? продавать, по-
купать или ждать, если ждать, то чего? 

- я всегда говорю, что если есть необ-
ходимость, если есть средства и желание 
приобрести определенный вид недвижи-
мости – покупайте. К примеру, квартира 
стоит $50 тыс., но она не стоит этих денег, 
очевидно, что ее потолок – $30 тыс., надо 
сторговаться, купить ее за 30 тыс. И во-
обще, замечательно, если нет привязки 
к доллару, потому что подготовка любой 
недвижимости к договору купли-про-
дажи занимает определенное время. По-
вторюсь, в течение этого времени могут 
произойти разные вещи, вплоть до отказа, 
до судебных каких-то разбирательств у 
участников двух сторон. Другими слова-
ми, определяйтесь, договаривайтесь, при-
обретайте и продавайте. Не надо ждать 
дна. 

- Спасибо за совет и за полезный раз-
говор!

Авиакомпания SCAT снизила тарифы на трех 
социально значимых направлениях: Алматы 
– Петропавловск, Алматы – Кокшетау и Актау 

– Кокшетау.
Теперь стоимость билета по направлению Алма-

ты – Петропавловск составляет 18 500 тенге, что на 
35% меньше по сравнению с прошлым годом. Дни 
выполнения данного рейса – каждые четверг и суб-
бота. Продолжительность полета составляет 2 часа.

На рейс Алматы – Кокшетау пассажиры могут 
приобрести билет за 17 000 тенге. Стоимость сниже-
на на 7000 тенге в сравнении с 2015 годом. Вылеты из 
Алматы в Кокшетау выполняются каждые вторник и 
субботу, а из Кокшетау в Алматы – каждые среду и 
воскресенье. Время в пути составляет 2 часа.

Также снижена стоимость билета на 32% по на-
правлению Актау – Кокшетау и составляет 17 000 
тенге. Рейсы выполняются два раза в неделю каждые 
среду и воскресенье, а из Кокшетау в Актау – каждые 
вторник и субботу. Продолжительность полета со-
ставляет 2 часа 30 минут.

хотелось бы отметить, что на данных рейсах не 
взимаются аэропортовые сборы. Тарифы являются 
фиксированными, что очень удобно и не влияет на 
дату приобретения билета. Дети в возрасте от 2 до 14 
лет включительно могут путешествовать со скидкой 
50%. Данные рейсы выполняются на комфортабель-
ном лайнере «Бомбардье» CRJ 200.

Билеты можно приобрести на официальном сайте 
компании www.scat.kz или во всех авиакассах города.

Ермек Мусрепов: «рынок 
недвижимости Казахстана 
оправится от девальвационного 
шока весной 2016-го»

Авиакомпания SCAT снизила тарифы  
на социально значимые рейсы
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ТОО «Издательский дом Капитал», являясь собственником печатного 
издания «КАПИТАЛ.kz» и интернет-ресурса www.kapital.kz (далее 
совместно – СМИ), в соответствии с Конституционным Законом 

Республики Казахстан от 28.09.1995 года «О выборах в Республике 
Казахстан», Указом Президента Республики Казахстан № 181 от 20 января 
2016 года и Постановлением Центральной избирательной комиссии 
Республики Казахстан от 20 января 2016 года № 3/82 информирует 
политические партии, выдвинувшие партийные списки для участия во 
внеочередных выборах в депутаты Мажилиса Парламента Республики 
Казахстан, назначенных на 20 марта 2016 года (далее – политические 
партии, выдвинувшие партийные списки) и информирует кандидатов 
в депутаты Маслихатов Республики Казахстан для участия в очередных 
выборах, назначенных на 20 марта 2016 года (далее – кандидаты в депутаты 
Маслихатов), о размере оплаты, об условиях и порядке предоставления 
информационной площадки в СМИ для размещения материалов 
предвыборной агитации. 

Предвыборная агитация политических партий, выдвинувших 
партийные списки, начинается с 20 февраля 2016 года, а предвыборная 
агитация кандидатов в депутаты Маслихатов начинается 24 февраля 
2016 года и заканчивается в ноль часов по местному времени в 
день, предшествующий дню выборов, таким образом, размещение 
агитационных материалов в СМИ осуществляется до 24 часов 18 марта 
2016 года.

СМИ предоставляет информационную площадку политическим 
партиям, выдвинувшим и зарегистрировавшим партийные списки, и 
зарегистрированным кандидатам в депутаты Маслихатов для размещения 
предвыборных агитационных материалов (статьи, модули, баннеры, 
видеоролики) на информационной площадке в СМИ в свободное от 
коммерческой рекламы время. Период размещения агитационных 
материалов (статьи и модули) в печатном издании «КАПИТАЛ.kz»: 
еженедельно, каждый четверг. Период размещения агитационных 
материалов (статьи, баннеры, видеоролики) на интернет-ресурсе www.
kapital.kz: ежедневно.

Размещение в печатном издании и на интернет-ресурсе осуществляется 
только на всю Республику Казахстан.

В печатном издании размещаются только статьи и модули на полосах А9 
и А10.

На интернет-ресурсе размещаются только статьи, баннеры, 
видеоролики. Статьи размещаются на внутренних страницах интернет-
ресурса. Видеоролики размещаются на внутренней странице в 
медиагалерее. 

хронометраж одного видеоролика для размещения на интернет-ресурсе 
– не менее 1 (одной) минуты, но не более 4 (четырех) минут. Минимальное 
размещение видеоролика – 1 (один) день.

Количество показов для одного баннера на интернет-ресурсе – не менее 
1000 (одной тысячи) показов в день, но не более 40 000 (сорока тысяч) 
показов в день. Баннер должен быть форматом: GIF, HTML, JPG, PNG. Объем 
баннера – не более 50 Кбайт. 

Статьи должны быть в формате Word: заголовок, подзаголовок и основной 
текст. Количество квадратных сантиметров для размещения одной статьи в 
печатном издании – не менее 400 (четырехсот) квадратных сантиметров, но 
не более 1600 (одной тысячи шестисот) квадратных сантиметров. При этом 
в 100 (ста) квадратных сантиметрах должно быть 1300 (одна тысяча триста) 
знаков с пробелами. 

Количество знаков для размещения одной статьи на интернет-ресурс – не 
менее 3000 (три тысячи) знаков с пробелами, но не более 6000 (шесть тысяч) 
знаков с пробелами. 

Размер одного модуля для размещения в печатном издании – не менее и не 
более 300 (триста) кв. см. Модуль предоставляется в формате TIFF: Grayscale, 
режим CMYK, разрешение 300 dpi, PDF. 

Стоимость размещения в СМИ с учетом НДС (ставка 12%), скидки не 
предусмотрены, составляет:

Стоимость размещения агитационных статей и модулей 
(агитационных материалов) в печатном издании «КАпитАл.kz» все 
цены указаны в тенге и включают нДС. 

Возможная дата раз-
мещения в газете

Стоимость за размещение ста-
тьи 
 в формате Word
за 400 кв. см, размещение на 
черно-белой полосе А9, один 
выход (400 кв. см)

Стоимость за раз-
мещение статьи 
в формате Word
за 400 кв. см, раз-
мещение на цвет-
ной полосе А10, 
один выход (400 
кв. см)

Каждый четверг 
520 000 (пятьсот двадцать ты-
сяч) тенге 

640 000 (шесть-
сот сорок тысяч) 
тенге

Возможная дата 
размещения в 
газете

Стоимость за размещение
 черно-белого модуля 
в печатном издании 
«КАПИТАЛ.kz», модуль – 
300 кв. см, ширина – 31,5 
см, высота – 9,52 см, в 
формате TIFF: Grayscale, 
разрешение 300 dpi, PDF. 
Размещение на черно-
белой полосе А9, один 
выход

Стоимость за 
размещение 
цветного модуля в 
печатном издании 
«КАПИТАЛ.kz», модуль 
–  300 кв. см, ширина – 
31,5 см, высота – 9,52 см, 
в формате TIFF: режим 
CMYK, разрешение 300 
dpi, PDF. Размещение 
на цветной полосе А10, 
один выход

Каждый четверг 330 000 (триста тридцать 
тысяч) тенге

420 000 (четыреста 
двадцать тысяч) тенге

Стоимость размещения агитационных статей, баннеров, видеороликов  
(агитационных материалов) на сайте www.kapital.kz все цены указаны в 
тенге и включают НДС

Баннер Размеры Статус Количество 
показов в 
день

Стоимость за один день 

А1 1000 х 90 Сквозной 1 000 1680 (одна тысяча 
шестьсот восемьдесят) 
тенге

А3 630 х 90 Сквозной 1 000 1456 (одна тысяча четы-
реста пятьдесят шесть) 
тенге

В1 300 х 200 Сквозной 1 000 1568 (одна тысяча пять-
сот шестьдесят восемь) 
тенге

В2 300 х 200 Сквозной 1 000 1456 (одна тысяча четы-
реста пятьдесят шесть) 
тенге

Размещение агитационных материалов (статьи, модули, баннеры, 
видеоролики) осуществляется на русском языке, но есть дополнительная 
опция дублирования агитационных материалов (статьи, баннеры модули, 
видеоролики) на казахском языке при наличии готового материала. 

Предоставление информационной площадки осуществляется на 
основании письменного договора о предоставлении информационной 
площадки, заключенного с доверенным лицом политической партии, 
выдвинувшей партийные списки, или кандидатом в депутаты Маслихатов, 
с одной стороны, и собственником СМИ, с другой стороны. На основании 
договора предоставление информационной площадки будет осуществляться 
согласно утвержденному собственником СМИ графику размещения. 
При этом график размещения в первый день предвыборной агитации 
разрабатывается день в день при подаче письменного заявления, а в 
последующие дни разрабатывается за 3 (три) рабочих дня до предполагаемой 
даты размещения агитационных материалов в СМИ в соответствии с 
имеющимися у СМИ техническими возможностями на момент подачи 
письменного заявления, то есть при наличии и/или отсутствии рекламы в 
предполагаемую дату размещения на информационной площадке в СМИ.

Оплата производится в порядке 100% предоплаты на основании счета, 
выставленного собственником СМИ в течение 5 банковских дней с момента 
подписания соответствующего договора.

Основанием для заключения договора о предоставлении информационной 
площадки политическим партиям, выдвинувшим партийные списки, и 
кандидатам в депутаты Маслихатов является:

1. Письменное заявление доверенного лица соответствующей 
политической партии на имя руководителя СМИ – для политических партий; 
личное письменное заявление кандидата в депутаты Маслихатов на имя 
руководителя СМИ – для кандидатов в депутаты Маслихатов.

2. Копия решения Центральной избирательной комиссии о регистрации 
партийного списка политической партии – для политических партий; 
удостоверение кандидата в депутаты Маслихата – для кандидатов в депутаты 
Маслихатов.

Письменное заявление доверенного лица политической партии, 
выдвинувшей партийные списки, кандидата в депутаты Маслихатов 

Издательский дом Капитал», должно содержать:
1. Дату и время подачи письменного заявления о предоставлении 

информационной площадки для размещения материалов предвыборной 
агитации. 

2. Ф.И.О. доверенного лица политической партии, выдвинувшей 
партийный список, подающего письменное заявление – для политических 
партий; Ф.И.О. кандидата в депутаты Маслихатов, подающего письменное 
заявление – для кандидатов в депутаты Маслихатов. 

3. Документ, подтверждающий полномочия лица на подачу письменного 

заявления (доверенность, регистрационное удостоверение доверенного 
лица – для политических партий; удостоверение кандидата в депутаты 
Маслихата – для кандидатов в депутаты Маслихатов). 

4. Копию решения Центральной избирательной комиссии о регистрации 
партийного списка политической партии – для политических партий; 
удостоверение кандидата в депутаты Маслихата – для кандидатов в депутаты 
Маслихатов.

5. Указание планируемой даты размещения в СМИ, продолжительность 
агитационных материалов, количество, график, дата размещения в СМИ, а 
также место размещения на информационной площадке. 

6. Подпись лица, подавшего письменное заявление. 
К письменному заявлению прилагаются копии документов, на которые в 

нем сделана ссылка.
Письменные заявления принимаются собственником СМИ с 20 февраля 

2016 года с 10 часов 00 минут до 12 часов 00 минут, а в последующие дни 
ежедневно, кроме субботы и воскресенья, а также праздничных дней, с 10 
часов до 17 часов, перерыв с 13 часов до 14 часов по адресу: город Алматы, ул. 
Мынбаева – уг. ул. Клочкова 53/116. Период приема письменных заявлений 
с 20 февраля 2016 года по 15 марта 2016 года включительно. Письменные 
заявления посредством факсимильной и интернет-связи не принимаются. 
Телефон для справок: 8 (727) 2-249-111, 8 (727) 2-249-101 или 8 701 888 16 59.

Очередность размещения в СМИ предвыборных агитационных 
материалов устанавливается в порядке поступления письменных заявлений 
либо по жребию в случае, если заявления поступили одновременно. 
Порядок и условия проведения жребия определяются собственником СМИ.

В случае, если к моменту поступления письменного заявления 
запрашиваемая дата и время предоставлены другой политической партии, 
выдвинувшей партийный список, или кандидату в депутаты маслихатов, 
обратившемуся раньше, либо по техническим возможностям не могут быть 
предоставлены, либо заняты коммерческой рекламой, собственник СМИ 
предлагает иную дату и время для размещения предвыборных агитационных 
материалов с учетом технических возможностей СМИ и наличия свободной 
площади для размещения.

Агитационные материалы предоставляются собственнику СМИ в следующие 
сроки: в первый день начала предвыборной агитации не позднее 6 часов до даты 
выхода в СМИ; в последующие дни предвыборной агитации не позднее чем за 3 
(трое) суток до даты выхода в СМИ на носителях CD-R или на накопителе. Статьи 
в формате Word. Модуль в формате TIFF: Grayscale, режим CMYK, разрешение – 
300 dpi, PDF. Баннер форматом: GIF, HTML, JPG, PNG. Объем баннера – не более 
50 Кбайт. Одновременно с агитационными материалами предоставляются 
расшифровка текста, являющегося содержанием предвыборного агитационного 
материала, подписанного лицом, уполномоченным на подписание договора о 
предоставлении информационной площадки, письменные разрешения лиц, 
чьи изображения использованы в предвыборных агитационных материалах, 
а в случае их смерти – письменные разрешения наследников; в случае 
использования в предвыборных агитационных материалах изображения 
несовершеннолетних детей предоставляется письменное разрешение от 
родителей, опекунов, попечителей.

Все агитационные материалы должны содержать информацию об их 
оплате, источниках финансирования.

Политические партии, выдвинувшие партийные списки, и кандидаты 
в депутаты Маслихатов, представившие предвыборные материалы, несут 
ответственность за соответствие содержания агитационных материалов 
требованиям законодательства Республики Казахстан, в том числе в области 
авторских и смежных прав.

Собственник СМИ отказывает в размещении в СМИ предвыборных 
агитационных материалов, если они содержат идеи насильственного 
изменения конституционного строя, нарушения целостности Республики 
Казахстан, подрыва безопасности государства, разжигания социальной, 
расовой, национальной, религиозной, сословной и родовой розни, 
культа жестокости и насилия, а также создания непредусмотренных 
законодательством военизированных формирований.

Собственник СМИ вправе отказать в размещении в СМИ предвыборных 
агитационных материалов в случае наличия в материале информации, 
способной нанести ущерб чести и достоинству других зарегистрированных 
кандидатов или деловой репутации политических партий, выдвинувших 
партийные списки. 

В случае нарушения условий и порядка, указанных в настоящем 
сообщении, а также при нарушении условий соответствующего договора, 
размещение в СМИ агитационных материалов не производится, либо 
приостанавливается до устранения нарушений. 

Условия и порядок предоставления информационной площадки, 
указанные в настоящем сообщении, могут корректироваться в соответствии 
с требованиями законодательства Республики Казахстан и требованиями 
уполномеченных органов Республики Казахстан.

Генеральный директор
тоо «издательский дом Капитал»  халина М.у.

информационное сообщение тоо 
«издательский дом Капитал»

ТОО «Gakku Media», являясь собственником СМИ Gakku Media (далее 
– СМИ), в соответствии с Конституционным Законом Республики 
Казахстан от 28.09.1995 года «О выборах в Республике Казахстан», 

Указом Президента Республики Казахстан № 181 от 20 января 2016 года и 
Постановлением Центральной избирательной комиссии Республики Ка-
захстан от 20 января 2016 года № 3/82 информирует политические партии, 
выдвинувшие партийные списки для участия во внеочередных выборах в 
депутаты Мажилиса Парламента Республики Казахстан, назначенных на 
20 марта 2016 года (далее – политические партии, выдвинувшие партий-
ные списки), и кандидатов в депутаты Маслихатов Республики Казахстан 
для участия в очередных выборах, назначенных на 20 марта 2016 года (да-
лее – кандидаты в депутаты Маслихатов), о размере оплаты, об условиях 
и порядке предоставления эфирного времени на телеканале Gakku Media 
(далее – Телеканал) для размещения материалов предвыборной агитации. 

Предвыборная агитация политических партий, выдвинувших партий-
ные списки, начинается с 20 февраля 2016 года, а предвыборная агитация 
кандидатов в депутаты Маслихатов начинается 24 февраля 2016 года и за-
канчивается в ноль часов по местному времени в день, предшествующий 
дню выборов, таким образом, размещение агитационных материалов в 
эфире осуществляется до 24 часов 18 марта 2016 года.

СМИ предоставляет эфирное время политическим партиям, выдвинув-
шим и зарегистрировавшим партийные списки, и зарегистрированным 
кандидатам в депутаты Маслихатов для размещения предвыборных аги-
тационных видеоматериалов (видеороликов) в рекламных блоках Телека-
нала в свободное от коммерческой рекламы время. Период размещения 
видеороликов – ежедневно, в рекламных блоках.

хронометраж одного видеоролика должен быть не менее 10 (десяти) 
секунд, но не более 60 (шестидесяти) секунд. 

Минимальное количество размещений видеоролика – 10 (десять) вы-
ходов видеороликов.

Стоимость одного размещения 60-секундного (шестидесятисекундно-
го) видеоролика в эфире Телеканала с учетом НДС (ставка 12%) составля-
ет:

Стоимость одного размещения 60-секундного (шестидесятисе-
кундного) видеоролика в рекламном блоке указана в тенге и включа-
ет нДС 

Стоимость за одно размещение 60-секундного (шестидесятисекундно-
го) видеоролика в рекламном блоке на 20-й (интервал времени: с 20-й 
по 25-ю минуту) и 40-й минуте (интервал времени: с 40-й по 45-ю мину-
ту) каждого часа на территории Республики Казахстан
Время размещения:
23:00 – 12:00 38 000 (тридцать восемь тысяч) тенге
12:00 – 18:00 48 000 (сорок восемь тысяч) тенге
18:00 – 23:00 58 000 (пятьдесят восемь тысяч) тенге

Скидки не предусмотрены.
Размещение видеороликов осуществляется в соотношении 50x50 на го-

сударственном и русском языках.
Предоставление эфирного времени осуществляется на основании 

письменного договора о предоставлении эфирного времени, заключен-
ного с доверенным лицом политической партии, выдвинувшей партий-
ные списки, или кандидатом в депутаты Маслихатов, с одной стороны, 
и собственником СМИ, с другой стороны. На основании договора предо-
ставление эфирного времени будет осуществляться согласно утверж-
денному собственником СМИ графику размещения. При этом график 
размещения в первый день предвыборной агитации разрабатывается 
день в день при подаче письменного заявления, а в последующие дни 
разрабатывается за 3 (три) рабочих дня до предполагаемой даты выхода 
в эфир видеороликов в соответствии с имеющимися у Телеканала тех-
ническими возможностями на момент подачи письменного заявления, 
то есть при наличии и/или отсутствии рекламы в предполагаемый вре-
менной интервал эфирного времени Телеканала.

Оплата производится в порядке 100% предоплаты на основании счета, 
выставленного собственником СМИ в течение 5 банковских дней с момен-
та подписания соответствующего договора.

 Основанием для заключения договора о предоставлении эфирного 
времени политическим партиям, выдвинувшим партийные списки, и 
кандидатам в депутаты Маслихатов является:

1. Письменное заявление доверенного лица соответствующей поли-
тической партии на имя руководителя СМИ – для политических партий; 
личное письменное заявление кандидата в депутаты Маслихатов на имя 
руководителя СМИ – для кандидатов в депутаты Маслихатов.

2. Копия решения Центральной избирательной комиссии о регистра-
ции партийного списка политической партии – для политических партий; 
удостоверение кандидата в депутаты Маслихата – для кандидатов в депу-
таты Маслихатов.

Письменное заявление доверенного лица политической партии, вы-
двинувшей партийные списки, кандидата в депутаты Маслихатов должно 
содержать:

1. Дату и время подачи письменного заявления о предоставлении эфир-
ного времени для размещения материалов предвыборной агитации. 

2. Ф.И.О. доверенного лица политической партии, выдвинувшей 
партийный список, подающего письменное заявление – для полити-
ческих партий; Ф.И.О. кандидата в депутаты Маслихатов, подающего 
письменное заявление – для кандидатов в депутаты Маслихатов. 

3. Документ, подтверждающий полномочия лица на подачу пись-
менного заявления (доверенность, регистрационное удостоверение 
доверенного лица – для политических партий; удостоверение канди-
дата в депутаты Маслихата – для кандидатов в депутаты Маслихатов). 

4. Копию решения Центральной избирательной комиссии о регистра-
ции партийного списка политической партии – для политических партий; 
удостоверение кандидата в депутаты Маслихата – для кандидатов в депу-
таты Маслихатов.

5. Указание планируемой даты и времени выхода в эфире, продолжи-
тельность агитационных видеороликов, количество, график, время со-
общения в эфире, а также место в рекламном блоке. 

6. Подпись лица, подавшего письменное заявление.
К письменному заявлению прилагаются копии документов, на которые 

в нем сделана ссылка.
Письменные заявления принимаются собственником СМИ с 20 февра-

ля 2016 года с 10 часов 00 минут до 12 часов 00 минут, а в последующие 

дни ежедневно, кроме субботы и воскресенья, а также праздничных дней, 
с 10 часов до 17 часов, перерыв с 13 часов до 14 часов по адресу: город Ал-
маты, ул. Мынбаева – уг. ул. Клочкова, 53/116. Период приема письменных 
заявлений: с 20 февраля 2016 года по 15 марта 2016 года включительно. 
Письменные заявления посредством факсимильной и интернет-связи не 
принимаются. Телефон для справок: 8 (727) 2-249-111; 8 (727) 2-249-150 
или 8 701 553 55 01.

Очередность размещения в эфире Телеканала предвыборных видеоро-
ликов устанавливается в порядке поступления письменных заявлений либо 
по жребию в случае, если заявления поступили одновременно. Порядок и 
условия проведения жребия определяются собственником СМИ.

В случае если к моменту поступления письменного заявления запра-
шиваемое время предоставлено другой политической партии, выдви-
нувшей партийный список, или кандидату в депутаты Маслихатов, об-
ратившемуся раньше, либо по техническим возможностям не может быть 
предоставлено, либо занято коммерческой рекламой, собственник СМИ 
предлагает иное время для размещения предвыборных агитационных 
видеороликов с учетом технических возможностей Телеканала и наличия 
свободного эфирного времени.

Видеоролики предоставляются собственнику СМИ в следующие сроки: 
в первый день начала предвыборной агитации не позднее 6 часов до переда-
чи их в эфире Телеканала; в последующие дни предвыборной агитации – не 
позднее чем за 3 (трое) суток до передачи их в эфире Телеканала, в формате 
MXF, uncompressed MOV, AVI Full HD 1920 x 1080 PAL, 25 fps; соотношение 
сторон – 16:9, звук – стерео 48khz, на носителях CD-R или на накопителе. 
Одновременно с видеороликами предоставляются расшифровка текста, яв-
ляющегося содержанием предвыборного агитационного видеоролика, под-
писанного лицом, уполномоченным на подписание договора о предостав-
лении эфирного времени, письменные разрешения лиц, чьи изображения 
использованы в предвыборных видеороликах, а в случае их смерти – пись-
менные разрешения наследников; в случае использования в предвыборных 
видеороликах изображения несовершеннолетних детей предоставляется 
письменное разрешение от родителей, опекунов, попечителей.

Все видеоролики должны содержать информацию об их оплате, источ-
никах финансирования.

Политические партии, выдвинувшие партийные списки, и кандидаты 
в депутаты Маслихатов, представившие предвыборные видеоролики, не-
сут ответственность за соответствие содержания видеороликов требова-
ниям законодательства Республики Казахстан, в том числе в области ав-
торских и смежных прав.

Собственник СМИ отказывает в выпуске в эфир предвыборных 
видеороликов, если они содержат идеи насильственного измене-
ния конституционного строя, нарушения целостности Республики 
Казахстан, подрыва безопасности государства, разжигания соци-
альной, расовой, национальной, религиозной, сословной и родовой 
розни, культа жестокости и насилия, а также создания непредусмо-
тренных законодательством военизированных формирований.

Собственник СМИ вправе отказать в выходе в эфир предвыборных ви-
деороликов в случае наличия в материале информации, способной нане-
сти ущерб чести и достоинству других зарегистрированных кандидатов 
или деловой репутации политических партий, выдвинувших партийные 
списки. 

В случае нарушения условий и порядка, указанных в настоящем сооб-
щении, а также при нарушении условий соответствующего договора, со-
общение в эфир видеороликов не производится либо приостанавливается 
до устранения нарушений. 

Условия и порядок предоставления эфирного времени, указанные в на-
стоящем сообщении, могут корректироваться в соответствии с требова-
ниями законодательства Республики Казахстан и требованиями уполно-
моченных органов Республики Казахстан.

Директор
тоо «   Gakku Media»  Абдыкалыкова Г.

информационное сообщение 
тоо «Gakku Media» 
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шЕВчЕнКо  
В ноВоМ 
КАчЕСтВЕ  
В СБорной

Бывший нападающий киевского 
«Динамо», «Милана» и лондонского 
«Челси» Андрей Шевченко станет тре-
нером сборной Украины. Об этом 25 
января сообщил портал Matchday.ua. 
39-летний Шевченко получил пред-
ложение от главного тренера укра-
инской команды Михаила Фоменко 
войти в его штаб и ответил согласием. 
Ожидается, что официально о вхож-
дении Шевченко в тренерский состав 
сборной Украины будет объявлено 
на ближайшем заседании Федерации 
футбола Украины (ФФУ), дата кото-
рого не сообщается. На предстоящем 
чемпионате европы 2016 года во 
Франции украинская команда сыгра-
ет на групповом этапе с командами 
Германии, Польши и Северной Ирлан-
дии. На счету Шевченко 111 матчей за 
сборную Украины, в которых он забил 
48 мячей. В 2006 году Шевченко до-
шел с командой до четвертьфинала 
чемпионата мира в Германии, где по-
допечные Олега Блохина уступили 
итальянцам со счетом 0:3. В 2004 году 
Шевченко получил «Золотой мяч» – 
приз лучшему футболисту мира по 
итогам года. (lenta.ru)

СпиСоК 
утВЕржДЕн

Международная федерация фут-
больных ассоциаций утвердила фи-
нальный список из пяти кандидатов, 
которые будут претендовать на пост 
президента ФИФА. В окончательный 
список кандидатов вошли шейх Бах-
рейна Салман Ибрагим, принц Иор-
дании Али хусейн, Жером Шампань 
из Франции, Джанни Инфантино 
из Италии и Токио Сексвале из Юж-
ной Африки. Выборы руководителя 
международной федерации футбола 
состоятся 26 февраля. Они пройдут 
посредством тайного голосования. 
Для победы в первом туре необходи-
мо набрать две трети голосов, во вто-
ром – 50% плюс один голос. Бывший 
глава ФИФА 79-летний Зепп Блаттер 
был отстранен от должности осенью 
2015 года на фоне крупного корруп-
ционного скандала. Швейцарская 
прокуратура в сентябре возбудила в 
отношении Блаттера уголовное дело 
– он был обвинен в подписании «не-
выгодного для ФИФА» контракта и в 
выплате в 2011 году «неоправданного 
гонорара» в размере двух миллионов 
швейцарских франков главе УеФА 
Мишелю Платини. Сам Мишель Пла-
тини, которого называли вероятным 
преемником Блаттера на посту прези-
дента ФИФА, был также отстранен от 
футбольной деятельности. Оба функ-
ционера отрицают свою вину и заяв-
ляют, что не замешаны в коррупции. 
(lenta.ru)

МАльчиК, 
СДЕлАВший 
ФутБолКу МЕССи 
из пАКЕтА, 
нАшЕлСя

Общемировой флешмоб по поиску 
ребенка увенчался успехом. Афганец 
Aзим Ахмади, живущий в Австралии, 
опубликовал фотографии пятилетне-
го племянника по имени Муртаза. На 
снимках запечатлен тот самый маль-
чик, сделавший футболку из пакета. 
Отец мальчика Ариф, передавший 
Азиму оригинальные фото, как и Мур-
таза, проживают в сельском районе Аф-
ганистана. «Он действительно любит 
футбол и Месси. Для нас невозможно 
купить настоящую майку, потому что 
я простой фермер. Поэтому дети ис-
пользовали пакет. Муртаза услышал 
о том, что стал известным от друзей, 
у которых есть доступ в интернет», – 
сказал Ариф. Отец Муртазы надеется, 
что иностранные государства помогут 
сыну встретиться с кумиром. Ранее 
курдский телеканал Kurdistan24tv 
разыскал мальчика по имени хомид, 
который утверждал, что это он изобра-
жен на ставшем известным на весь мир 
снимке. хомид заявил, что фотогра-
фия была сделана два года назад. Эта 
информация не подтвердилась. Фото-
графия Муртазы появилась в сети в 
январе и стала вирусной. Пользователи 
соцсетей устроили флешмоб по поиску 
мальчика на снимке. Изначально пои-
ски были направлены по ложному сле-
ду. В описании снимка говорилось, что 
изображенный на нем мальчик живет в 
иракском Дохуке. (eurosport.ru)

КитАйСКиЕ 
уСлоВия

Десять футбольных клубов второй 
португальской лиги будут обязаны 
взять к себе в состав по китайскому 
игроку. Об этом 26 января сообщил 
официальный сайт компании Ledman, 
ставшей новым спонсором второго ди-
визиона чемпионата Португалии. Цель 
акции – повышение мастерства китай-
ских футболистов. Помимо игроков, 
на стажировку в Португалию прибу-
дут три китайских тренера. Контракт 
Ledman с профессиональной лигой Пор-
тугалии был подписан 25 января в Пе-
кине и вступит в силу с сезона-2016/17. 
По условиям договора турнир получит 
название Ledman Proliga. Ранее фирма 
была генеральным спонсором китай-
ской футбольной лиги. (lenta.ru)

КАК шАрАпоВА 
МожЕт попАСть  
В рио

Теннисистке Марии Шараповой не 
обязательно выходить на корт в мат-
че Кубка Федерации между сборными 
России и Нидерландов, чтобы квалифи-
цироваться на Олимпийские игры. Об 
этом сообщил «Р-Спорту» представи-
тель пресс-службы Международной фе-
дерации тенниса (ITF). «Для того чтобы 
окончательно получить право высту-
пить на Олимпиаде 2016 года в Рио-
де-Жанейро, Мария Шарапова должна 
быть в заявке на матч Кубка Федерации. 
При этом ей не обязательно принимать 
участие в играх, но она должна быть на 
матче», – сообщил источник. В ночь на 
26 января Шарапова проиграла Серене 
Уильямс в четвертьфинале Открытого 
чемпионата Австралии со счетом 4:6, 
1:6. Это поражение стало для россиян-
ки 19-м в 21 матче против американки. 
После поединка Шарапова сообщила, 
что «приедет в Москву, чтобы поддер-
жать сборную в матче Кубка Федера-
ции, но, по всей видимости, играть не 
будет». Президент Федерации тенниса 
России (ФТР) Шамиль Тарпищев на-
помнил Шараповой о риске пропустить 
ОИ-2016 , заявив, что «если она не сы-
грает с Нидерландами, значит, пропу-
стит Олимпиаду». Встреча Кубка Феде-
рации Россия – Нидерланды пройдет в 
Москве 6-7 февраля. Олимпиада-2016 в 
Рио-де-Жанейро пройдет с 5 по 21 авгу-
ста. (lenta.ru)

В итАльянСКоМ 
ФутБолЕ ноВый 
СКАнДАл

Итальянская полиция заблокирова-
ла активы на сумму 12 млн евро в рам-
ках расследования дела об уклонении 
от налогов футбольных менеджеров и 
владельцев клубов. Об этом сообщает 
ANSA. Всего под подозрение попали 64 
человека из 35 клубов серий А и B. В их 
числе вице-президент «Милана» Адриа-
но Галлиани, владелец «Наполи» Ауре-
лио Де Лаурентис, президент «Лацио» 
Клаудио Лотито. Также в неуплате на-
логов подозревают бывшего форварда 
«Наполи» аргентинца Эсекьеля Лавес-
си, который с 2012 года играет в па-
рижском ПСЖ. Кроме того, обвинения 
могут быть предъявлены нескольким 
футбольным агентам. Сейчас правоох-
ранительные органы изучают на пред-
мет нарушений спонсорские контрак-
ты команд, доходы от продажи прав на 
телетрансляции, зарплатные ведомо-
сти и трансферные документы. Финан-
совая гвардия (силовое подразделение 
Минэкономики Италии, борющееся 
с финансовыми преступлениями) во 
вторник, 26 января, провела обыски 
в штаб-квартире «Милана». За этим 
должны последовать обыски в офисах 
других команд. (lenta.ru)

В БорьБЕ зА 
ВунДЕрКинДА

Британские клубы «Манчестер 
Юнайтед» и «Ливерпуль» поборются 
за пятилетнего футболиста Льюиса 
Таунcа, выступающего за «Манчестер 
Сити». Таунс – болельщик «Манчестер 
Юнайтед» и хочет играть в этом клубе. 
Сейчас ребенка просматривают скауты 
целого ряда английских команд, вклю-
чая «МЮ», «Ливерпуль» и «Эвертон». 
В настоящее время Таунс выступает за 
академию «Манчестер Сити», где игра-
ет с мальчиками, которые старше его на 
два года. Отец начал играть с Таунсом в 
футбол, когда тому было полтора года. 
Дедушка Таунса поставил 50 фунтов на 
то, что его внук будет выступать в ан-
глийской премьер-лиге. Он может вы-
играть 150 тыс. (lenta.ru)

// выборы // сПорт

Будет ли сюрприз  
в Белграде?
Сборная Казахстана по футзалу ведет подготовку к дебютному  
для себя чемпионату европы

на финишном рубеже
В континентальной хоккейной лиге скоро завершится регулярное 
первенство

Алишер Абдулин  
Фото: никита Басов

Cборная Казахстана по футза-
лу, впервые пробившаяся в 
финальную часть чемпиона-

та европы, ведет подготовку к кон-
тинентальному первенству, кото-
рое состоится в феврале в Сербии. 
В конце прошлой недели подопеч-
ные Какау провели в Алматы две 
встречи со сборной Узбекистана, 
являющейся хозяйкой стартующе-
го в феврале чемпионата Азии. Оба 
матча, состоявшиеся в пятницу и 
субботу, завершились с одинако-
вым счетом – 3:1 в пользу нашей 
команды. И оба раза гости, несмо-
тря на разницу в классе, оказывали 
казахстанцам серьезное сопротив-
ление. 

Главный тренер сборной Казах-
стана бразилец Какау взаимоот-
ношения двух стран в футзале оха-
рактеризовал так. «Нашей сборной 
игры против Узбекистана всегда да-
вались тяжело. Как правило, Казах-
стан побеждал с минимальной раз-
ницей. Это центральноазиатское 
дерби, принципиальное и беском-
промиссное, как противостояние 
Бразилии и Аргентины в Южной 
Америке», – заявил специалист. 

По итогам первого матча против 
Узбекистана он отметил, что сбор-
ная сыграла хорошо. Но тем не ме-
нее, еще много предстоит сделать. 
«Недавно был тяжелейший матч 
чемпионата Казахстана между 
«Кайратом» и клубом «Астана-Тул-
пар». В обоих командах выступает 
большинство игроков сборной. Че-
рез несколько дней в первом матче 
с Узбекистаном игроки, конечно, 
были не в лучшей форме. Но, ду-
маю, с каждым днем сборов готов-
ность сборной будет повышаться. 
И надеюсь, обойдется без травми-
рованных. Отрадно, что всех, кого 
я вызвал, удалось задействовать в 
прошедших поединках. В товари-
щеских матчах мы показали хоро-
шую игру, но при этом была низ-
кая реализация моментов. В игре 
с Узбекистаном неиспользованные 
возможности не повлияли на ре-
зультат. Но в играх с Россией и хор-

ватией на евро-2016 к моментам 
надо относиться бережнее, там все 
будет по-другому», – подчеркнул 
Какау. 

Игрок сборной Казахстана и 
алматинского «Кайрата» Динму-
хамбет Сулейменов отметил игру 
соперников из Узбекистана. «Было 
видно, что они не собирались сда-
ваться нам без боя. В игре сборной 
Узбекистана было немало интерес-
ного. Например, розыгрыши «стан-
дартов» и комбинации. Несмотря 
на это, мы имели много моментов, 
но, к сожалению, страдала реали-
зация. Над этим необходимо много 
работать, поскольку в Сербии каж-
дая возможность будет на вес золо-
та», – добавил он.

В преддверии континентально-
го первенства сборная Казахстана 
отправилась в Киев, где состоится 
кратковременный сбор. «В пятницу 
сыграем со сборной Украины, кото-
рая также выступит на чемпионате 
европы. Это будет хороший матч и 
отличная проверка для нас перед 

турниром. 31 января мы отправим-
ся в Сербию», – пояснил Какау.

По его словам, фаворитами груп-
пы C, куда попала наша сборная, бу-
дут россияне. «Россия безусловный 
фаворит группы и наряду с испан-
цами один из лидеров всего турни-
ра, тем не менее мы рассчитываем 
побороться за выход плей-офф. Это 
будет сделать трудно, поскольку 
есть еще и хорватия, которая 4 года 
назад на домашнем евро играла 
в полуфинале и заняла четвертое 
место. Они имеют неплохой подбор 
игроков. И за выход из группы нам 
с хорватами предстоит нешуточная 
борьба. Впрочем, я надеюсь на то, 
что в Сербии мы сможем препод-
нести сюрприз. Вспомните, в от-
борочном турнире к чемпионату 
европы мы сумели сотворить сен-
сацию, одолев Португалию. хотя 
перед матчем с ними мало кто ве-
рил в шансы сборной Казахстана на 
победу. Затем мы поехали в Чехию, 
на отборочный турнир чемпионата 
мира и обыграли хозяев, хотя они 

несколько раз участвовали в ми-
ровых первенствах. я думаю, это 
очень важно, что сборная Казахста-
на прогрессирует. Сейчас мы в чис-
ле участников чемпионата европы 
и в шаге от попадания на чемпио-
нат мира. И это мы делаем в Старом 
Свете, а не в Азии. Надеюсь, что нас 
поддержат болельщики и журнали-
сты. Главное – сохранять горячее 
сердце и холодную голову», – сказал 
бразилец. 

Динмухамбет Сулейменов так-
же высказал мнение о фаворите 
группы. «Сборная России – серьез-
ный соперник для любой коман-
ды. У них сильный чемпионат и 
сборная всегда среди фаворитов 
на чемпионатах европы. хорваты 
не менее опасны. Впрочем, мы не 
собираемся просто так сдаваться 
на милость фаворитам. В истории 
спорта немало случаев, когда по-
рядок бил класс. Будем со всеми 
соперниками сражаться до конца. 
И постараемся выйти из группы», – 
заключил Сулейменов. 

Вячеслав Селезнев 
Фото: hcbarys.kz

Регулярное первенство Конти-
нентальной хоккейной лиги 
(КхЛ) близится к своему за-

вершению. 18 февраля будут сы-
граны последние матчи. До этого 
времени команды, ведущие борьбу 
за попадание в плей-офф, имеют не 
только теоретические шансы для 
решения задачи. «Барыс», несмо-
тря на не совсем удовлетворитель-
ные результаты последней недели, 
сохраняет за собой место в вось-
мерке лучших команд Восточной 
конференции. 

В среду дружина Андрея На-
зарова играла с челябинским 
«Трактором». Это была последняя 
игра «Барыса» на своем льду в ре-
гулярном первенстве КхЛ нынеш-
него сезона. Матч с челябинцами 
получился упорным. «Барыс» по 
ходу поединка вел со счетом 2:0, а 
затем и 3:1, однако оказался в ос-
новное время в затруднительном 
положении, проигрывая гостям 
3:4. Тем не менее дружина Наза-
рова спаслась в заключительном 
периоде. В овертайме победителя 
выявить не удалось. «Барыс» сумел 
добиться своего лишь в серии бул-
литов – 5:4. 

Перед этим клуб из Астаны по-
терпел дома одно из крупных по-
ражений в этом сезоне. В прошлый 
четверг «Барыс» уступил лидеру 
Восточной конференции «Авангар-
ду» со счетом 2:7. Омский клуб бла-

годаря этой победе стал третьим в 
лиге, перешагнувшим рубеж в сто 
очков. А «Барыс» ранее в этом сезо-
не на своем льду крупно проигры-
вал тольяттинской «Ладе» – 0:6 (8 
сентября) и «Сибири» – 3:6 (10 ок-
тября). Поражение от «Авангарда» 
стало первым крупным в стенах ле-
дового дворца «Барыс-Арена». 

Впрочем, у подопечных Наза-
рова в понедельник был велико-
лепный шанс реабилитироваться 
в поединке с «Нефтехимиком», ко-
торый выдал маловразумительную 
серию из двух побед в последних 
семи матчах. Однако результаты 
последних встреч между двумя 
клубами отчетливо намекали на 
то, что для «Барыса» этот коллектив 
является соперником непростым. В 
этом сезоне «Нефтехимик» на сво-

ем льду уже обыгрывал астанин-
скую команду, случилось это 30 
августа прошлого года. Результат 
встречи (5:2) говорит сам за себя. В 
трех предшествующих поединках 
«Барыс» одержал три победы кря-
ду, однако они были добыты в се-
рии послематчевых буллитов или в 
овертайме. 

В отчетном поединке без забро-
шенных шайб прошли почти два 
периода. Лишь на последней мину-
те второй трети поединка Никита 
Щитов вывел гостей вперед. «Ба-
рыс» в это время был в меньшин-
стве ввиду двухминутного штрафа 
у Найджела Доуса. 

Отыграться подопечным Наза-
рова удалось за 6 минут до финаль-
ной сирены. Взятие ворот на счету 
участника недавнего Матча всех 

звезд КхЛ Кевина Даллмэна. Но 
удача в этот вечер улыбнулась го-
стям. За две минуты до окончания 
поединка Игорь Полыгалов забро-
сил победную шайбу. 

Команде Назарова до окончания 
регулярного первенства останет-
ся провести пять поединков. Все 
они состоятся на выезде. 1 февраля 
«Барыс» сыграет с «Салаватом Юла-
евым» в Уфе. Через день астанин-
ский коллектив встретится в Сочи 
с одноименным клубом. 5 февраля 
«Барысу» предстоит матч с риж-
ским «Динамо». 

Завершать регулярное первен-
ство КхЛ «Барыс» будет поединка-
ми против «Ак Барса» и «Авангар-
да». Игра в Казани состоится 16 
февраля, а в Омске – 18-го.

 Между тем, возвращаясь к мат-
чу с «Авангардом», стоит сказать, 
что он был омрачен не только ре-
зультатом, но и удалением Дамира 
Рыспаева до конца игры за нападе-
ние на защитника гостей Михала 
Кемпни. Изучив предоставленные 
материалы, Спортивно-дисципли-
нарный комитет лиги оставил без 
изменений наложенное на него на-
казание – Большой штраф плюс ав-
томатический дисциплинарный до 
конца игры штраф (5+20 минут). 
Кроме этого, Рыспаев оказался дис-
квалифицирован на три игры. При 
этом игрок «Барыса» дополнитель-
но будет наказан пропуском еще 
двух игр, поскольку неоднократно 
в этом сезоне выступал зачинщи-
ком драк и агрессором.

новинки законодательства
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утверждены правила осуществления 
электронной торговли

Приказом и.о. министра национальной экономики 
Республики Казахстан от 25 ноября 2015 года № 720 
утверждены Правила осуществления электронной 
торговли

Правила разработаны в соответствии с Законом РК 
«О регулировании торговой деятельности» и опре-
деляют порядок осуществления электронной тор-
говли.

Действие Правил не распространяется на государ-
ственные закупки товаров, работ и услуг осущест-
вляемые в соответствии с законодательством РК о 
государственных закупках, на приобретение товаров, 
работ и услуг Нацбанком РК, его ведомствами, орга-
низациями, входящими в его структуру, и юридиче-

скими лицами, пятьдесят и более процентов голосу-
ющих акций (долей участия в уставном капитале) 
которых принадлежат Нацбанку РК или находятся в 
его доверительном управлении, и аффилированными 
с ними юридическими лицами.

В электронной торговле участвуют:
физические и юридические лица, участвующие в 

качестве покупателя, продавца и (или) посредника в 
электронной торговле (участники электронной тор-
говли);

юридические лица и индивидуальные предпри-
ниматели, оказывающие услуги по получению, раз-
мещению, передаче, хранению электронных доку-
ментов (электронных сообщений) с предложениями 
на продажу и покупку, с использованием информа-
ционных систем и сетей телекоммуникаций (посред-
ник);

юридические лица, индивидуальные предприни-

матели и физические лица, являющиеся потенциаль-
ными покупателями соответствующих товаров (да-
лее - покупатель);

лица, предлагающие к реализации определенные 
товары (продавец);

юридические лица, индивидуальные предприни-
матели (коммерческий продавец);

физические лица, предлагающие к реализации то-
вары в разовом порядке без цели предприниматель-
ской деятельности (далее - некоммерческий прода-
вец).

Коммерческий продавец, адресующий от своего 
имени оферту в электронной форме, при осуществле-
нии электронной торговли:

1) включает в оферту существенные условия дого-
вора или указывает порядок их определения, а также 
включает иные условия, установленные законода-
тельными актами РК;

2) предоставляет информацию о порядке заключе-
ния договора;

3) выписывает электронные счета-фактуры, ведет 
налоговый учет по реализованным посредством элек-
тронной торговли товарам в соответствии с налого-
вым законодательством РК, а также представляет ко-
пии первичных учетных документов в соответствии 
с Законом РК «О бухгалтерском учете и финансовой 
отчетности»;

4) обеспечивает соблюдение таможенного законо-
дательства еАЭС и Республики Казахстан при ввозе 
товаров на территорию еАЭС;

5) обеспечивает соблюдение порядка применения 
контрольно - кассовых машин с фискальной памятью 
и POS-терминалов.

 Приказ вводится в действие по истечении десяти 
календарных дней после дня его первого официально-
го опубликования - 02.02.16 г.

ТОО «Grand FM», являясь собственником СМИ Love Radio 
(далее – СМИ), в соответствии с Конституционным Законом 
Республики Казахстан от 28.09.1995 года «О выборах в Ре-

спублике Казахстан», Указом Президента Республики Казахстан 
№ 181 от 20 января 2016 года и Постановлением Центральной 
избирательной комиссии Республики Казахстан от 20 января 
2016 года № 3/82 информирует политические партии, выдви-
нувшие партийные списки для участия во внеочередных выбо-
рах в депутаты Мажилиса Парламента Республики Казахстан, 
назначенных на 20 марта 2016 года (далее – политические пар-
тии, выдвинувшие партийные списки), и кандидатов в депутаты 
Маслихатов Республики Казахстан для участия в очередных вы-
борах, назначенных на 20 марта 2016 года (далее – кандидаты в 
депутаты Маслихатов), о размере оплаты, об условиях и порядке 
предоставления эфирного времени на радиостанции Love Radio 
(далее – Радиостанция) для размещения материалов предвыбор-
ной агитации.  

Предвыборная агитация политических партий, выдвинувших 
партийные списки, начинается с 20 февраля 2016 года, а предвы-
борная агитация кандидатов в депутаты Маслихатов начинается 24 
февраля 2016 года и заканчивается в ноль часов по местному време-
ни в день, предшествующий дню выборов, таким образом, размеще-
ние агитационных материалов в эфире осуществляется до 24 часов 
18 марта 2016 года.

СМИ предоставляет эфирное время политическим партиям, вы-
двинувшим и зарегистрировавшим партийные списки, и зареги-
стрированным кандидатам в депутаты Маслихатов для размещения 
предвыборных агитационных аудиоматериалов (аудиороликов) в 
рекламных блоках Радиостанции в свободное от коммерческой ре-
кламы время. Период размещения аудиороликов: ежедневно, в ре-
кламных блоках.

хронометраж одного аудиоролика должен быть не менее 10 (де-
сяти) секунд, но не более 60 (шестидесяти) секунд. 

Минимальное количество размещений аудиоролика – 10 (десять) 
выходов аудиороликов.

Стоимость одного размещения 60-секундного (шестидесятисе-
кундного) аудиоролика в эфире Радиостанции с учетом НДС (ставка 
12%) составляет:

Стоимость одного размещения 60-секундного (шестидесяти-
секундного) аудиоролика в рекламном блоке указана в тенге и 
включает нДС 

Стоимость за одно 
размещение 60-се-
кундного (шестиде-
сятисекундного) ауди-
оролика в рекламном 
блоке на 50-й минуте 
(интервал времени: с 
50-й по 55-ю мину-
ту) каждого часа на 
территории Казахста-
на (включает разме-
щение в гг. Астана, 
Алматы, Шымкент, 
Кызылорда, Кара-
ганда, Атырау, Актау, 
Актобе, Степногорск, 
Экибастуз, Рудный)

Стоимость за 
одно размещение 
60-секундного 
(шестидесяти-
секундного) 
аудиоролика в 
рекламных бло-
ках на 20-й (ин-
тервал времени: 
с 20-й по 25-ю 
минуту) или 
35-й (интервал 
времени: с 35-й 
по 40-ю минуту) 
минуте каждого 
часа
в г. Алматы

Стоимость за одно раз-
мещение 60-секундного 
(шестидесятисекундного) 
аудиоролика в рекламных 
блоках на 20-й (интервал 
времени: с 20-й по 25-ю 
минуту) или 35-й (ин-
тервал времени: с 35-й 
по 40-ю минуту) минуте 
каждого часа
в г. Астане

28 990
 (двадцать восемь 
тысяч девятьсот девя-
носто) тенге

11 990 
(одиннадцать 
тысяч девятьсот 
девяносто) тенге

12 000 (двенадцать тысяч) 
тенге

 Скидки не предусмотрены.

Размещение аудиороликов осуществляется в соотношении 50x50 
на государственном и русском языках.

Предоставление эфирного времени осуществляется на основа-
нии письменного договора о предоставлении эфирного времени, 
заключенного с доверенным лицом политической партии, выдви-
нувшей партийные списки, или кандидатом в депутаты Масли-
хатов, с одной стороны, и собственником СМИ, с другой стороны. 
На основании договора предоставление эфирного времени будет 
осуществляться согласно утвержденному собственником СМИ 
графику размещения. При этом график размещения в первый день 
предвыборной агитации разрабатывается день в день при подаче 
письменного заявления, а в последующие дни за 3 (три) рабочих 
дня до предполагаемой даты выхода в эфир аудиороликов в соответ-
ствии с имеющимися у Радиостанции техническими возможностя-
ми на момент подачи письменного заявления, то есть при наличии 
и/или отсутствии рекламы в предполагаемый временной интервал 
эфирного времени Радиостанции.

Оплата производится в порядке 100% предоплаты на основании 
счета, выставленного собственником СМИ в течение 5 банковских 
дней с момента подписания соответствующего договора.

 Основанием для заключения договора о предоставлении эфир-
ного времени политическим партиям, выдвинувшим партийные 
списки, и кандидатам в депутаты Маслихатов является:

1. Письменное заявление доверенного лица соответствующей 
политической партии на имя руководителя СМИ – для политиче-
ских партий; личное письменное заявление кандидата в депутаты 
Маслихатов на имя руководителя СМИ – для кандидатов в депутаты 
Маслихатов.

2. Копия решения Центральной избирательной комиссии о реги-
страции партийного списка политической партии – для политиче-
ских партий; удостоверение кандидата в депутаты Маслихата – для 
кандидатов в депутаты Маслихатов.

Письменное заявление доверенного лица политической партии, 
выдвинувшей партийные списки, кандидата в депутаты Маслиха-
тов должно содержать:

1. Дату и время подачи письменного заявления о предоставлении 
эфирного времени для размещения материалов предвыборной аги-
тации. 

2. Ф.И.О. доверенного лица политической партии, выдвинувшей 
партийный список, подающего письменное заявление – для полити-
ческих партий; Ф.И.О. кандидата в депутаты Маслихатов, подающе-
го письменное заявление – для кандидатов в депутаты Маслихатов. 

3. Документ, подтверждающий полномочия лица на подачу пись-
менного заявления (доверенность, регистрационное удостоверение 
доверенного лица – для политических партий; удостоверение кан-
дидата в депутаты Маслихата – для кандидатов в депутаты Масли-
хатов). 

4. Копию решения Центральной избирательной комиссии о реги-
страции партийного списка политической партии – для политиче-
ских партий; удостоверение кандидата в депутаты Маслихата – для 
кандидатов в депутаты Маслихатов.

5. Указание планируемой даты и времени выхода в эфире, про-
должительность агитационных аудиороликов, количество, график, 
время сообщения в эфире, а также место в рекламном блоке. 

6. Подпись лица, подавшего письменное заявление. 
К письменному заявлению прилагаются копии документов, на 

которые в нем сделана ссылка.
Письменные заявления принимаются собственником СМИ с 

20 февраля 2016 года с 10 часов 00 минут до 12 часов 00 минут, 
а в последующие дни ежедневно, кроме субботы и воскресенья, 
а также праздничных дней, с 10 часов до 17 часов, перерыв с 13 
часов до 14 часов по адресу: город Алматы, ул. Мынбаева – уг. ул. 
Клочкова, 53/116. Период приема письменных заявлений: с 20 
февраля 2016 года по 15 марта 2016 года включительно. Пись-

менные заявления по размещению в г. Астане также могут при-
ниматься с 22 февраля 2016 года в указанное выше время и дни 
по адресу: город Астана, ул. Кенесары, 47, ВП-9. Письменные за-
явления посредством факсимильной и интернет-связи не прини-
маются. Телефон для справок: 8 (727) 2-249-111; 8 (727) 2-249-150 
или 8 701 553 55 01.

Очередность размещения в эфире Радиостанции предвыборных 
аудиороликов устанавливается в порядке поступления письменных 
заявлений либо по жребию в случае, если заявления поступили од-
новременно. Порядок и условия проведения жребия определяются 
собственником СМИ.

В случае, если к моменту поступления письменного заявления 
запрашиваемое время предоставлено другой политической пар-
тии, выдвинувшей партийный список, или кандидату в депутаты 
Маслихатов, обратившемуся раньше, либо по техническим воз-
можностям не может быть предоставлено, либо занято коммерче-
ской рекламой, собственник СМИ предлагает иное время для раз-
мещения предвыборных агитационных аудиороликов с учетом 
технических возможностей Радиостанции и наличия свободного 
эфирного времени.

Аудиоролики предоставляются собственнику СМИ в следу-
ющие сроки: в первый день начала предвыборной агитации не 
позднее 6 часов до передачи их в эфире Радиостанции; в после-
дующие дни предвыборной агитации не позднее чем за 3 (трое) 
суток до передачи их в эфире Радиостанции, в формате WAV-
windows PCM или MP3, сжатие не менее 192 кбит/сек, на носи-
телях CD-R или на накопителе. Одновременно с аудиороликами 
предоставляется расшифровка текста, являющегося содержани-
ем предвыборного агитационного аудиоролика, подписанного 
лицом, уполномоченным на подписание договора о предоставле-
нии эфирного времени.

Все аудиоролики должны содержать информацию об их оплате, 
источниках финансирования.

Политические партии, выдвинувшие партийные списки, и 
кандидаты в депутаты Маслихатов, представившие предвыбор-
ные аудиоролики, несут ответственность за соответствие со-
держания аудиороликов требованиям законодательства Респу-
блики Казахстан, в том числе в области авторских и смежных 
прав.

Собственник СМИ отказывает в выпуске в эфир предвыборных 
аудиороликов, если они содержат идеи насильственного измене-
ния конституционного строя, нарушения целостности Республи-
ки Казахстан, подрыва безопасности государства, разжигания 
социальной, расовой, национальной, религиозной, сословной и 
родовой розни, культа жестокости и насилия, а также создания 
непредусмотренных законодательством военизированных фор-
мирований.

Собственник СМИ вправе отказать в выходе в эфир предвыбор-
ных аудиороликов в случае наличия в материале информации, спо-
собной нанести ущерб чести и достоинству других зарегистриро-
ванных кандидатов или деловой репутации политических партий, 
выдвинувших партийные списки. 

В случае нарушения условий и порядка, указанных в настоящем 
сообщении, а также при нарушении условий соответствующего до-
говора, сообщение в эфир аудиороликов не производится либо при-
останавливается до устранения нарушений. 

Условия и порядок предоставления эфирного времени, ука-
занные в настоящем сообщении, могут корректироваться в со-
ответствии с требованиями законодательства Республики Ка-
захстан и требованиями уполномоченных органов Республики 
Казахстан.

Генеральный директор
тоо «Grand FM»  Бахарева и.В.

информационное сообщение тоо «Grand FM»

ТОО «FOCUS Media Kazakhstan», являясь собственником СМИ 
«Radio Record (Радио Рекорд)» (далее – СМИ), в соответ-
ствии с Конституционным Законом Республики Казахстан от 

28.09.1995 года «О выборах в Республике Казахстан», Указом Пре-
зидента Республики Казахстан № 181 от 20 января 2016 года и По-
становлением Центральной избирательной комиссии Республики 
Казахстан от 20 января 2016 года № 3/82, информирует политиче-
ские партии, выдвинувшие партийные списки для участия во вне-
очередных выборах в депутаты Мажилиса Парламента Республики 
Казахстан, назначенных на 20 марта 2016 года (далее – политиче-
ские партии, выдвинувшие партийные списки), и кандидатов в де-
путаты Маслихатов Республики Казахстан для участия в очередных 
выборах, назначенных на 20 марта 2016 года (далее – кандидаты 
в депутаты Маслихатов), о размере оплаты, об условиях и порядке 
предоставления эфирного времени на радиостанции «Radio Record 
(Радио Рекорд)» (далее – Радиостанция) для размещения материа-
лов предвыборной агитации. 

Предвыборная агитация политических партий, выдвинувших 
партийные списки, начинается с 20 февраля 2016 года, а предвыбор-
ная агитация кандидатов в депутаты Маслихатов начинается с 24 
февраля 2016 года и заканчивается в ноль часов по местному време-
ни в день, предшествующий дню выборов, таким образом, размеще-
ние агитационных материалов в эфире осуществляется до 24 часов 
18 марта 2016 года.

СМИ предоставляет эфирное время политическим партиям, вы-
двинувшим и зарегистрировавшим партийные списки, и зареги-
стрированным кандидатам в депутаты Маслихатов для размещения 
предвыборных агитационных аудиоматериалов (аудиороликов) в 
рекламных блоках Радиостанции в свободное от коммерческой ре-
кламы время. Период размещения аудиороликов – ежедневно, в ре-
кламных блоках.

хронометраж одного аудиоролика должен быть не менее 10 (деся-
ти) секунд, но не более 60 (шестидесяти) секунд. 

Минимальное количество размещений аудиоролика – 10 (десять) 
выходов аудиороликов.

Стоимость одного размещения 60-секундного (шестидесятисе-
кундного) аудиоролика в эфире Радиостанции с учетом НДС (ставка 
12%) составляет:

Стоимость одного размещения 60-секундного (шестидесяти-
секундного) аудиоролика в рекламном блоке указана в тенге и 
включает нДС 

Стоимость за одно 
размещение 60-секунд-
ного (шестидесятисе-
кундного) аудиоролика 
в рекламном блоке на 
30-й минуте (интервал 
времени: с 30-й по 35-ю 
минуту) каждого часа 
на территории Казах-
стана, одновременно 
в городах: Алматы, 
Шымкент, Актау, Усть-
Каменогорск

Стоимость за одно 
размещение 60-се-
кундного (шести-
десятисекундного) 
аудиоролика в 
рекламных блоках 
на 15-й (интервал 
времени: с 15-й по 
20-ю минуту) или 
45-й (интервал вре-
мени: с 45-й по 50-ю 
минуту) минуте 
каждого часа
в г. Алматы

Стоимость за одно 
размещение 60-се-
кундного (шестидеся-
тисекундного) аудио-
ролика в рекламных 
блоках на 15-й 
(интервал времени: с 
15-й по 20-ю минуту) 
или 45-й (интервал 
времени: с 45-й по 
50-ю минуту) минуте 
каждого часа
в г. Шымкенте

17 985 (семнадцать ты-
сяч девятьсот восемьде-
сят пять) тенге

11 990 
(одиннадцать тысяч 
девятьсот девяно-
сто) тенге

2600 (две тысячи 
шестьсот) тенге

Скидки не предусмотрены.

Размещение аудиороликов осуществляется в соотношении 50x50 
на государственном и русском языках.

Предоставление эфирного времени осуществляется на основа-
нии письменного договора о предоставлении эфирного времени, 
заключенного с доверенным лицом политической партии, выдви-
нувшей партийные списки, или кандидатом в депутаты Маслиха-
тов, с одной стороны, и собственником СМИ, с другой стороны. 
На основании договора предоставление эфирного времени будет 
осуществляться согласно утвержденному собственником СМИ 
графику размещения. При этом график размещения в первый 
день предвыборной агитации разрабатывается день в день при 
подаче письменного заявления, а в последующие дни разрабаты-
вается за 3 (три) рабочих дня до предполагаемой даты выхода в 
эфир аудиороликов в соответствии с имеющимися у Радиостан-
ции техническими возможностями на момент подачи письменно-
го заявления, то есть при наличии и/или отсутствии рекламы в 
предполагаемый временной интервал эфирного времени Радио-
станции.

Оплата производится в порядке 100% предоплаты на осно-
вании счета, выставленного собственником СМИ в течение 5 
банковских дней с момента подписания соответствующего до-
говора.

 Основанием для заключения договора о предоставлении 
эфирного времени политическим партиям, выдвинувшим пар-
тийные списки, и кандидатам в депутаты Маслихатов являет-
ся:

1. Письменное заявление доверенного лица соответствующей 
политической партии на имя руководителя СМИ – для политиче-
ских партий; личное письменное заявление кандидата в депутаты 
Маслихатов на имя руководителя СМИ – для кандидатов в депута-
ты Маслихатов.

2. Копия решения Центральной избирательной комиссии о реги-
страции партийного списка политической партии – для политиче-
ских партий; удостоверение кандидата в депутаты Маслихата – для 
кандидатов в депутаты Маслихатов.

Письменное заявление доверенного лица политической партии, 
выдвинувшей партийные списки, кандидата в депутаты Маслихатов 
должно содержать:

1. Дату и время подачи письменного заявления о предоставлении 
эфирного времени для размещения материалов предвыборной аги-
тации. 

2. Ф.И.О. доверенного лица политической партии, выдвинув-
шей партийный список, подающего письменное заявление – для 
политических партий; Ф.И.О. кандидата в депутаты Маслихатов, 
подающего письменное заявление – для кандидатов в депутаты 
Маслихатов. 

3. Документ, подтверждающий полномочия лица на подачу пись-
менного заявления (доверенность, регистрационное удостоверение 
доверенного лица – для политических партий; удостоверение канди-
дата в депутаты Маслихата – для кандидатов в депутаты Маслиха-
тов). 

4. Копию решения Центральной избирательной комиссии о реги-
страции партийного списка политической партии – для политиче-
ских партий; удостоверение кандидата в депутаты Маслихата – для 
кандидатов в депутаты Маслихатов.

5. Указание планируемой даты и времени выхода в эфире, 
продолжительность агитационных аудиороликов, количество, 
график, время сообщения в эфире, а также место в рекламном 
блоке. 

6. Подпись лица, подавшего письменное заявление; 
К письменному заявлению прилагаются копии документов, на ко-

торые в нем сделана ссылка.
Письменные заявления принимаются собственником СМИ с 

20 февраля 2016 года с 10 часов 00 минут до 12 часов 00 минут, 
а в последующие дни ежедневно, кроме субботы и воскресенья, 
а также праздничных дней, с 10 часов до 17 часов, перерыв с 13 
часов до 14 часов по адресу: город Алматы, ул. Мынбаева – уг. 

ул. Клочкова, 53/116. Период приема письменных заявлений с 
20 февраля 2016 года по 15 марта 2016 года включительно. Пись-
менные заявления по размещению в г. Шымкенте также могут 
приниматься с 22 февраля 2016 года в указанное выше время и 
дни по адресу: город Шымкент, ул. Сайрамская, 196а. Письмен-
ные заявления посредством факсимильной и интернет-связи не 
принимаются. Телефон для справок: 8 (727) 2-249-111; 8 (727) 
2-249-150 или 8 701 553 55 01.

Очередность размещения в эфире Радиостанции предвыборных 
аудиороликов устанавливается в порядке поступления письменных 
заявлений либо по жребию в случае, если заявления поступили од-
новременно. Порядок и условия проведения жребия определяются 
собственником СМИ.

В случае, если к моменту поступления письменного заявления 
запрашиваемое время предоставлено другой политической пар-
тии, выдвинувшей партийный список, или кандидату в депутаты 
маслихатов, обратившемуся раньше, либо по техническим воз-
можностям не может быть предоставлено, либо занято коммер-
ческой рекламой, собственник СМИ предлагает иное время для 
размещения предвыборных агитационных аудиороликов с уче-
том технических возможностей Радиостанции и наличия сво-
бодного эфирного времени.

Аудиоролики предоставляются собственнику СМИ в следу-
ющие сроки: в первый день начала предвыборной агитации не 
позднее 6 часов до передачи их в эфире Радиостанции; в по-
следующие дни предвыборной агитации не позднее чем за 3 
(трое) суток до передачи их в эфире Радиостанции, в формате 
WAV-windows PCM или MP3, сжатие не менее 192 кбит/сек, на 
носителях CD-R или на накопителе. Одновременно с аудиоро-
ликами предоставляется расшифровка текста, являющегося 
содержанием предвыборного агитационного аудиоролика, 
подписанного лицом, уполномоченным на подписание догово-
ра о предоставлении эфирного времени.

Все аудиоролики должны содержать информацию об их оплате, 
источниках финансирования.

Политические партии, выдвинувшие партийные списки, и 
кандидаты в депутаты Маслихатов, представившие предвы-
борные аудиоролики, несут ответственность за соответствие 
содержания аудиороликов требованиям законодательства Ре-
спублики Казахстан, в том числе в области авторских и смеж-
ных прав.

Собственник СМИ отказывает в выпуске в эфир предвыборных 
аудиороликов, если они содержат идеи насильственного измене-
ния конституционного строя, нарушения целостности Республи-
ки Казахстан, подрыва безопасности государства, разжигания 
социальной, расовой, национальной, религиозной, сословной и 
родовой розни, культа жестокости и насилия, а также создания 
непредусмотренных законодательством военизированных фор-
мирований.

Собственник СМИ вправе отказать в выходе в эфир предвыбор-
ных аудиороликов в случае наличия в материале информации, спо-
собной нанести ущерб чести и достоинству других зарегистриро-
ванных кандидатов или деловой репутации политических партий, 
выдвинувших партийные списки. 

В случае нарушения условий и порядка, указанных в на-
стоящем сообщении, а также при нарушении условий соот-
ветствующего договора, сообщение в эфир аудиороликов не 
производится либо приостанавливается до устранения нару-
шений. 

Условия и порядок предоставления эфирного времени, ука-
занные в настоящем сообщении, могут корректироваться в со-
ответствии с требованиями законодательства Республики Ка-
захстан и требованиями уполномоченных органов Республики 
Казахстан.

Директор 
тоо «FoCUS Media Kazakhstan»   Солодкий А.А.

информационное сообщение  
тоо «FoCUS Media Kazakhstan»
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Из-за резкого падения спроса на новые ма-
шины Россия выбыла из топ-10 крупнейших 
мировых авторынков. Мировое лидерство 
по продажам автомобилей сохраняет Китай, 
где в прошлом году было реализовано 24 млн 
892 тыс. машин (+5,3%). Новый рекордный 
показатель по-прежнему обеспечили про-
дажи пассажирских автомобилей, тогда как 
сегмент LCV показывает падение пятый год 
подряд. Вторым по величине авторынком в 
мире остается Америка, где зафиксирован 
лучший результат за последние 15 лет – 17 
млн 444 тыс. машин, что на 5,8% больше по 
сравнению с 2014 годом. В серьезном плюсе 
и страны Западной европы – там рост про-
даж автомобилей сохраняется второй год 
подряд: в 2015-м он составил 9% – до 14 млн 
812 тыс. машин. А вот автомобильные рынки 
стран Восточной европы по-прежнему пада-
ют – по итогам 2015 года на 14,6% – до 3 млн 
892 тыс. автомобилей. При этом наибольшее 
негативное влияние на статистику в этом 
регионе продолжает оказывать российский 
авторынок, где было реализовано 1 млн 493 
тыс. машин – на 36% меньше, чем в 2014-м. 
В Южной Америке местные дилеры продали 
3 млн 087 тыс. машин, что на 22,4% меньше, 
чем годом ранее. Среди крупнейших миро-
вых авторынков стоит также упомянуть япо-
нию (4 млн 896 тыс. шт., -10%), Канаду (1 млн 
896 тыс. шт., +2,4%) и Корею (1 млн 796 тыс. 
шт., +10,8%).

роДонАчАльниК 
x-КлАССА?

Первый среднеразмерный пикап 
Mercedes-Benz будет выделен в отдельную 
линейку под названием либо х-класс, либо 
Z-класс. Однако в силу того, что модель будет 
подготовлена для движения по бездорожью, 
в Штутгарте склоняются все же к литере X. 
Ожидается, что новинка немецкой марки по-
явится к 2020 году. Уже известно, что в основу 
новинки ляжет платформа Nissan NP300, да и 
само производство машины будет осущест-
вляться на ниссановском заводе в Барселоне. 
Моторы будут исключительно дизельными, 
в трех вариантах. Базовая и промежуточная 
ценовые версии предусматривают 188-силь-
ный (450 Нм) четырехцилиндровый агрегат 
2.3, топовое исполнение получит шестици-
линдровый дизель в 255 л.с. (550 Нм). Для 
пикапа Mercedes-Benz будут доступны две 
системы полного привода: подключаемый и 
постоянный полный. Последний предложат 
для самых дорогих модификаций. В отличие 
от прочих модельных линеек концерна пикап 
не будет иметь «заряженной» версии от AMG 
– максимум лишь пакет внешних доработок 
под этим брендом. Да и интерьер машины бу-
дет весьма утилитарен – в стиле компактвэна 
B-класса.

то, что ДозВолЕно 
юпитЕру

еще не перезапустившись, обновленный 
Top Gear рискует остаться без лидера – Криса 
Эванса – из-за его частых конфликтов с руко-
водством. Возвращаясь к истории с увольне-
нием Кларксона, можно констатировать, что 
«боссы» Би-Би-Си несут не меньшую ответ-
ственность в разразившемся кризисе «холод-
ного ужина». Ведь именно они предоставили 
Джереми максимум возможных свобод и 
смотрели сквозь пальцы на все его скандаль-
но-неполиткорректные эскапады. Да еще и 
обеспечили защиту от нападок и исков как 
внутри страны, так и за рубежом – за что лю-
бой другой сотрудник телерадиокомпании 
уже давно бы лишился своей должности. Учи-
тывая то, к чему привело все это вольнодумие, 
Эвансу подобных поблажек не светит и в по-
мине. Напротив, все его действия находятся 
под плотной опекой директора-распорядителя 
BBC2 Ким Шиллингло, с которой, по данным 
британской газеты Mirror, у него случилось 
уже немало стычек. Источник издания сооб-
щил, что 49-летний ведущий пожаловался на 
то, что он хотел бы сделать TG качественным 
шоу, но чувствует себя «подавленным и разо-
чарованным» после общения с руководством. 
Тем не менее, по словам того же инсайдера, 
Крис – трудяга, он делает все, что в его силах, 
и передача в новом формате обещает быть ин-
тересной.
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Андрей Макаров

Автосалон в Женеве уже не за горами, 
и компании уже показывают своих 
дебютантов в выставке. Так, компа-

ния Porsche представит Boxter, который 
отныне обрел цифровой индекс в составе 

названия и впервые выступит с «турбо-
четверками». Публично дебют модели со-
стоится на автосалоне в Женеве в начале 
марта 2016 года. 

Новое название спорткар получил в 
честь легендарного автомобиля Porsche 
718 выпуска 1957 года, который в 1958 

году выиграл марафон 24 часа Ле-Мана. 
Такое достижение авто добилось благода-
ря мощному четырехцилиндровому дви-
гателю с отдачей 142 лошадиные силы.

Одной из самых заметных черт авто-
мобиля стала уникальная светодиодная 
оптика. Также авто оснастили новыми бо-

ковыми юбками, увеличили воздуховод и 
оборудовали новыми дверными ручками.

Салон Boxter оборудовали новой ин-
формационно-развлекательной систе-
мой, которая носит название Porsche 
Communication Management (PCM), в ком-
плекте идет крупный сенсорный дисплей. 
Также изменился руль и установлены но-
вые сидения. 

В базовой версии 718 Boxter будет ком-
плектоваться оппозитным мотором рабо-
чим объемом 2,0 литра. его отдача состав-
ляет 300 л.с. и 380 Нм крутящего момента. 
В то время как S-модификация родстера 
оснащена 2,5-литровой оппозитной «чет-
веркой» с турбиной с изменяемой геоме-
трией, авто развивает 350 лошадиных сил 
и 420 Нм. Оба мотора сочетаются с ше-
стиступенчатой механической коробкой 
передач. За доплату доступен «автомат» 
PDK с двумя сцеплениями и «виртуаль-
ными ступенями», позволяющими эконо-
мить топливо. «Виртуальными ступеня-
ми» в Boxter называют схему, при которой 
две соседние передачи работают вместе, а 
оба «мокрых» сцепления допускают про-
скальзывание. Что позволяет уменьшить 
расход топлива при движении на низких 
скоростях.

От 0 до 100 км/ч Porsche 718 Boxter с 
300-сильным мотором и пакетом Sport 
Chrono разгоняется за 4,7 секунды, а его 
максимальная скорость составляет 285 
километров в час. S-модификация род-
стера с тем же набором дополнительного 
оборудования набирает «сотню» через 4,2 
секунды. Максимальная скорость состав-
ляет 285 км/ч.

Напомним, что прежде Boxter осна-
щался только шестицилиндровыми дви-
гателями. В базовой комплектации авто 
комплектовалось 265-сильным агрегатом 
(280 Нм), а S-версия – 315-сильным (360 
Нм).

Автомобиль оснастили модернизиро-
ванной подвеской (основной задачей ин-
женеров стало сохранение оптимальной 
развесовки по осям с учетом более легких 
двигателей), причем теперь для Boxter до-
ступна в качестве опции и адаптивная 
подвеска PASM, которая в зависимости от 
версии обеспечивает уменьшение дорож-
ного просвета до 20 мм. В системе выбора 
режимов движения Sport Chrono появи-
лась настройка Individual в дополнение к 
Normal, Sport и Sport Plus. Кроме того, руль 
родстера стал острее – передаточное отно-
шение уменьшилось на 10%.

европейские продажи стартуют 30 
апреля. По традиции, Porsche объявил 
стартовые цены от 53 646 евро за базовый 
спорткар и минимум 66 141 евро за 718 
Boxter S.

Porsche представил 
718 boxster

Андрей Макаров

Компания Jaguar подтвердила, что 
публичная премьера «заряженной» 
версии Jaguar F-Type в кузове купе 

состоится на автосалоне в Женеве в марте. 
Новинка получит приставку в названии 
SVR и поступит в продажу уже летом 2016 
года.

Внешне SVR-модернизация отличает-
ся от обычного F-Type или его R-версии 
передним спойлером, задним диффузо-
ром и антикрылом. Авто получило уве-
личенные воздухозаборники для улучше-
ния охлаждения тормозов и двигателя. 
Также в авто появится другая тормозная 
система.

Мотор – компрессорная пятилитровая 
«восьмерка», форсированная до 575 л.с., 
так же, как у прошлогодней мелкосерий-
ной версии F-Type Project 7. Это на 25 л.с. 

больше, чем у модификации F-Type R, а 
крутящий момент вырос на 20 Нм – до 700 
Нм. То есть F-Type SVR – самый мощный 
серийный Jaguar в истории.

Jaguar F-Type SVR будет доступен толь-
ко с полным приводом и с двумя кузова-
ми: купе и родстер. Обе модификации 
разгоняются до 100 км/ч за 3,7 с – на 0,4 
секунды быстрее полноприводной «эрки», 
максимальная скорость купе – 322 против 
300 км/ч, а родстер, разумеется, чуть мед-
леннее: 312 км/ч.

Jaguar F-Type SVR получил карбон-кера-
мические тормозные механизмы, которые 
на 21 кг легче стандартных. Также были 
установлены титановая выпускная систе-
ма и новые алюминиевые облегченные 
колеса.

Продажи начнутся летом этого года. 
Предположительно, минимальная стои-
мость модели составит 130 000 евро.

премьера купе Jaguar 
F-Type SVr


